
Почетный президент РФС 
Вячеслав Колосков 
полагает, что российский 
футбол может вернуться 
в Европу 

ОБРАЗОВАНИЕ  Только экспертное сообщество может решить, 
каким произведениям быть в школьной программе

Бодался депутат 
с Солженицыным

Мария Агранович, 
Елена Новоселова 

П
очти приговор: «Из 
школьной програм-
мы следует убрать 
«Архипелаг ГУЛАГ» 
Александра Солже-
ницына и другие «не 
прошедшие про-
верку временем» 
произведения». Та-

кое мнение высказал депутат 
Госдумы Дмитрий Вяткин. Депу-
тат сослался на данные некоего 
исторического анализа, согласно 
которому Солженицын многое 
«высосал из пальца» и «вымарал 
в грязи собственную Родину».

Мнение — частное, а шум под-
нялся вполне общественный. 
СМИ «новость» подхватили, и 
закрутилось. Слово сказано. Как 

отзовется? Можно ли сегодня ис-
ключить Солженицына из шко-
лы? 

Напомним, творчество нобе-
левского лауреата Александра 
Солженицына в школах совре-
менной России начали изучать с 
90-х годов прошлого века. Дети 
знакомились с рассказом «Мат-
ренин двор» и повестью «Один 
день Ивана Денисовича». 

Отрывки из «Архипелага ГУ-
ЛАГа» вошли в программу по ли-

тературе в 2009 году, когда по-
явился приказ тогдашнего мини-
стерства образования и науки 
включить это произведение в 
обязательный минимум для 
старших классов.

Чтобы школьникам было лег-
че читать и понимать такое 
большое (изначально в трех то-
мах) произведение, Наталия 
Дмитриевна Солженицына взя-
лась за подготовку сокращенно-
го варианта. Получилось пятьсот 

с лишним страниц: в твердой об-
ложке, на хорошей бумаге, с мно-
жеством интереснейших иллю-
страций и уникальных архивных 
фотографий. Презентация книги 
состоялась в редакции «Россий-
ской газеты» в октябре 2010 
года. 

«Архипелаг ГУЛАГ» начал 
свое шествие по миру в 1974 
году, — вспоминала тогда Ната-
лия Солженицына. — Книга пере-
ведена более чем на 40 языков. 
Первые шестнадцать лет после 
появления она не могла быть 
перепечатана в Советском Сою-
зе и странах точечной демокра-
тии, как тогда говорили. В России 
официально публиковать «Архи-
пелаг» начали с 1990 года». 

Что сейчас? В недавно утвер-
жденной минпросвещения (при-
каз от 23.11.2022 № 1014, за-

регистрирован 22.12.2022) Фе-
деральной образовательной про-
грамме среднего общего образо-
вания (10—11-е классы) пред-
ставлена Федеральная рабочая 
программа по предмету «Ли-
тература». 

Там в пункте 20.4 «Содержа-
ние обучения в 11 классе» чер-
ным по белому отдельной стро-
кой 20.4.2.17 написано: «А.И. 
Солженицын. Произведения 
«Один день Ивана Денисовича», 
«Архипелаг ГУЛАГ» (фрагменты 
книги)».

Кстати, там же, парой строк 
выше, есть и «Молодая гвар-
дия» Фадеева, и «Го-
рячий снег» Бондаре-
ва. 
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АПТЕКА  Минздрав 
и бизнес стараются  
не допустить дефицита 
лекарств

Не уходи, 
таблетка

Ирина Невинная

В Минздраве России обсуждают меры, которые бы помо-
гли стабилизировать ситуацию на лекарственном рын-
ке.  В обсуждениях принимают участие и фармпроизво-
дители, и пациентское сообщество — в том, чтобы в ап-
теках и больницах сохранялся необходимый ассорти-
мент лекарственных препаратов, заинтересованы все. 

Одно из возможных решений касается пошлин, кото-
рые производители лекарств платят при их регистрации 
— проще говоря, за разрешение вывести свой препарат 
на рынок. «Прорабатывается решение по оптимизации  
затрат для фармацевтических компаний  в связи с повы-
шением  государственных пошлин при регистрации ле-
карственных препаратов, прорабатывается совместно 
игроками фармрынка и регуляторами», — сообщил гене-
ральный директор Ассоциации российских фармацев-
тических производителей (АРФП) Виктор Дмитриев. 

Что же случилось? С начала прошлого года пошлина 
при проведении регистрационных процедур была се-
рьезно повышена. Но начиная с марта многие западные  
поставщики перестали работать  с российски-
ми компаниями, и те вынуждены искать им за-
мену. 

ПРОЕКТ Юноши после 
срочной службы получат 
преимущество 
при поступлении в вузы

Дослужат 
до студентов

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный 
отзыв на законопроект, предоставляющий преимуще-
ство при поступлении в вузы молодым людям после 
срочной службы в армии.

С инициативой выступила группа сенаторов и депу-
татов. Они предлагают засчитывать факт прохождения 
военной службы по призыву в качестве индивидуаль-
ного достижения поступающих. Иными словами, вче-
рашний солдат будет проходить на тех же условиях, 
что и олимпийские чемпионы. Самые настоящие.

Как поясняют разработчики проекта, на конкурсе в 
вузе индивидуальные достижения дают абитуриентам 
дополнительные конкурсные баллы. Эти баллы могут 
оказаться ключевыми при поступлении в престижные 
вузы, где конкурс высок. Дополнительные очки подни-
мут служившего выше в рейтинге и повысят его шансы 
на поступление.

Сегодня баллы за индивидуальные достижения на-
числяют, например, победителям и призерам Олим-
пийских игр. Дает преимущество также зна-
чок ГТО. Еще вузы могут учитывать волонтер-
скую деятельность. Но не любую. 

АВТО Перекресток 
с круговым движением 
вновь попал в переделку

Закружили 
головы

Владимир Баршев 

Правила проезда на перекрестках с круговым движе-
нием вновь меняются с 1 марта. Четвертый раз за 12 
лет. Незначительно. Однако они снова не учитывают 
особенностей некоторых перекрестков, в результате 
которых происходят аварии. С таким случаем столк-
нулся водитель из Подмосковья, которого сделали ви-
новником ДТП. «Российская газета» и юристы попыта-
лась разобраться, что же не так в этой истории.

Итак, некий Алексей Шмакотин выехал на перекре-
сток с круговым движением в Калужской области. Вся 
беда была в том, что этот перекресток оснащен не толь-
ко знаками преимущества движения, но еще и свето-
форами. А тут ситуация осложняется. Дело в том, что 
при работающих светофорах знаки преимущества дви-
жения не работают. Это установлено правилами. 

Но Алексей выехал на перекресток на зеленый сиг-
нал светофора. И что же случилось потом? На этот же 
перекресток выехал другой водитель на свой зеленый 
сигнал светофора. И они жестко встретились. Кто ви-
новат? Согласно расследованию, которое было прове-
дено Госавтоинспекцией, виноват именно тот, кто дви-
гался в данный момент по кругу. По решению ГИБДД, а 
также нескольких судов его оштрафовали 

Позвольте, но тут хочется задать вопрос. А 
в чем его вина? 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.01.23

Австралийский доллар 47,9235
Азербайджанский манат 40,3699
Армянский драм** 17,3017
Белорусский рубль 26,1164
Болгарский лев 37,9878

Бразильский реал 13,2022
Венгерский форинт** 18,9771
Вон Республики Корея*** 55,5474
Вьетнамский донг**** 29,0738
Гонконгский доллар* 87,8168

Грузинский лари 25,8061
Датская крона* 99,8746
Дирхам ОАЭ 18,6847
Доллар США 68,6288
Евро 74,7307

Египетский фунт* 23,0124
Индийская рупия** 84,3397
Индонезийская рупия**** 45,4104
Казахстанский тенге** 14,8371
Канадский доллар 51,1354

Катарский риал 18,8541
Киргизский сом** 79,6721
Китайский юань 10,1125
Молдавский лей* 36,2421
Новозеландский доллар 44,5401

Новый туркменский манат 19,6082
Норвежская крона* 69,7823
Польский злотый 15,8310
Румынский лей 15,2062
СДР 92,5267

Сербский динар** 63,7026
Сингапурский доллар 51,8815
Таджикский сомони* 66,8486
Таиландский бат* 21,0087
Турецкая лира* 36,5161

Узбекский сум**** 60,6801
Украинская гривна* 18,5827
Фунт стерлингов 84,8870
Чешская крона* 31,0580
Шведская крона* 67,0806

Швейцарский франк 74,7916
Южноафриканский рэнд* 39,9130
Японская иена** 53,0813
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Роман Маркелов

Н
еделю назад, поздравляя 
«Российскую газету» с 
Днем российской печати 

(13 января), министр финансов 
Антон Силуанов пообещал нам, 
что сам выберет и ответит на 
один из вопросов, присланных 
ему читателями «Российской 
газеты». Сегодня мы публикуем 
эти вопрос и ответ.

Скажите, пожалуйста, для 
чего все же стоит покупать 
облигации федерального 
займа (ОФЗ)? Чем это карди-
нально лучше вклада в банке?

АНТОН СИЛУАНОВ: Тем, что надеж-
ность гарантируется государ-
ством, а доходность выше депо-
зитов в банке. Далее можно не 
продолжать, но все же поясню.

ОФЗ — это государственные 
ценные бумаги, которые обес-

печены всем имуществом Рос-
сийской Федерации. Именно 
поэтому они и считаются без-
рисковым долговым инстру-
ментом. Привлекательность 
ОФЗ связана с возможностью 
на длительный срок зафиксиро-
вать доходность, превышаю-
щую ставку по депозитам.

Такой инструмент доступен 
для любого, даже начинающего 
инвестора: цена одной ОФЗ — 
1000 рублей, приобрести мож-
но любое количество, хоть одну 
штуку.

Есть ли налоговые льготы? 
Да, при покупке ОФЗ на ИИС 
типа Б существует льгота в виде 
освобождения от налогообло-
жения купонного дохода по 
ОФЗ. Также возможно не обла-
гать доход налогом при продаже 
или погашении ОФЗ и на обыч-
ном брокерском счете при вла-
дении облигациями более трех 
лет.

Начинающим инвесторам в 
первую очередь стоит обратить 
внимание на ОФЗ с постоянным 
купонным доходом (ОФЗ-ПД). 

Это «классические» облигации, 
позволяющие зафиксировать 
определенную доходность на 
протяжении всего срока. 

Величина всех купонов при 
покупке этого вида облигаций 
федерального займа определена 
заранее и зафиксиро-
вана на весь срок об-
ращения облигации. 

ЭКСКЛЮЗИВ На вопрос читателя «Российской газеты» Арины 
Новиковой из Москвы отвечает министр финансов Антон Силуанов

Долги зовут
А К Ц Е Н Т

Начинающим инвесторам в первую оче-
редь стоит обратить внимание на ОФЗ 
с постоянным купонным доходом

Антон Силуанов: При покупке ОФЗ 
есть налоговые льготы для частных 
инвесторов.
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ПРОЕКТ 

Декларации 
сенаторов 
и депутатов 
не будут 
публиковаться 
в Сети

ОТЧЕТ 
НЕ ПОКАЖУТ
Владислав Куликов

Декларации депутатов и сена-
торов не будут публиковаться в 
открытом доступе. Вместо это-
го в Сети начнут выкладывать 
обобщенную статистическую  
информацию.

Соответствующий зако-
нопроект рекомендовал при-
нять во втором чтении комитет 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству. В целом же проект  упро-
щает порядок декларирования 
доходов и имущества регио-
нальных и муниципальных де-
путатов. Новые нормы коснут-
ся только тех народных избран-
ников, кто служит законода-
телем параллельно с какой-то 
основной работой. Допустим, 
может быть директором шко-
лы или главврачом больницы. 
То есть речь о депутатах-совме-
стителях. По закону как регио-
нальные, так и муниципальные 
депутаты могут работать и на 
постоянной основе, и по сов-
местительству.  Как объясня-
ют авторы инициативы, число 
региональных депутатов, рабо-
тающих на постоянной основе, 
устанавливается законом субъ-
екта. А во многих муниципали-
тетах на постоянной основе ра-
ботают только порядка 10% де-
путатов. Поэтому большинство 
законодателей на местах — сов-
местители. При этом не все из 
них бюджетники, кто-то рабо-
тает и в коммерческой сфере. 
Даже возглавляет свои фирмы.

Как рассказал «РГ» предсе-
датель Комитета Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков, для многих региональных 
и муниципальных депутатов 
обязательное ежегодное декла-
рирование сведений о доходах, 
расходах и имуществе своих и 
своей семьи (супругов и несо-
вершеннолетних детей) создает 
трудности при сборе необходи-
мых документов.

«Из-за этого сильные канди-
даты, например, бизнесмены, 
знающие о проблемах в своей 
отрасли «на земле» и способ-
ных принести пользу в их ре-
шении на депутатском посту, 
предпочитают не идти в зако-
нодательные органы», — гово-
рит  Павел Крашенинников.

Одна из резонансных но-
ваций: законопроектом так-
же предусматривается единый 
подход к размещению инфор-
мации. В Сети не будут разме-
щаться персональные данные, 
только обобщенная, статисти-
ческая информация о представ-
лении депутатами сведений. 
Нововведение коснется и депу-
татов на местах, и федеральных 
законодателей, как депутатов 
Госдумы, так и сенаторов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин продлил отсрочку страховых платежей для отдельных организаций и обсудил результаты 
работы в строительстве

Метры и взносы 
Владимир Кузьмин

П
равительство продлило 
отсрочку по уплате стра-
ховых взносов для тех ор-

ганизаций, которые уже успели 
воспользоваться этой мерой го-
сударственной поддержки.

Прошлой весной по пору-
чению президента на год были 
увеличены сроки уплаты стра-
ховых взносов для компаний из 
отдельных секторов экономики. 
Если раньше платежи за II квар-
тал 2022 года необходимо было 
внести до конца апреля 2023 
года, то теперь срок продлен до 
28 мая 2024 года. Решение отно-

сится к предприятиям, работа-
ющим в здравоохранении, нау-
ке, культуре, туризме, спорте, 
производстве пищевых продук-
тов и в ряде других сфер. «Всего 
это коснется 70 видов деятель-
ности», — уточнил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на 
оперативном совещании со 
своими заместителями. «Инди-
видуальные предприниматели, 
занятые в этих секторах эко-
номики, получили отсрочку по 
взносам, начисленным за 2021 
год, с части дохода, которая пре-
вышает 300 тысяч рублей. Для 
них также перенесли платежи 
на 1 мая следующего года», — 

рассказал председатель прави-
тельства.

Отсрочка по уплате страхо-
вых взносов за III квартал 2022 
года предусмотрена для органи-
заций, осуществляющих более 
30 видов деятельности, включая 
производство лекарств, сель-
ское хозяйство, строительство, 
сферу ИТ и телекоммуникаций. 

Им нужно будет внести необхо-
димые платежи также до 28 мая 
2024 года. «Это решение даст 
возможность бизнесу и дальше 
использовать высвободившие-
ся ресурсы на текущие расходы, 
прежде всего заработные платы 
сотрудникам, развитие и модер-
низацию производства, пере-
стройку логистики», — отметил 
Михаил Мишустин.

На совещании обсудили ре-
зультаты работы строительной 
отрасли в 2022 году и некото-
рые планы на ближайшее буду-
щее. Правительство поможет 
регионам в обновлении ком-
мунальной инфраструктуры. 
«Направим в текущем году 30 
миллиардов рублей, а в следу-
ющем — еще 100 миллиардов на 
замену и строительство новых 
водопроводных, тепловых и ка-
нализационных сетей, а также 
котельных и других объектов 
теплоснабжения при условии 
обязательного софинансиро-
вания со стороны российских 
субъектов», — заявил премьер.

За прошлый год строитель-
ный сектор увеличил ввод жи-
лья по отношению к 2021 году 
на 10%, доложил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. «Ввод жи-
лья, мы уже точно видим, что 
будет больше 101,5 миллиона 
квадратных метров», — привел 
он данные. Это позволило улуч-
шить свои жилищные условия 
3,6 миллиона семей. Свой вклад 
в строительные результаты 
внесла ипотека и специальные 
льготные программы. Правда, 
признал зампред правитель-
ства, сложившаяся непростая 

экономическая ситуация по-
влияла на рынок ипотеки. За-
фиксировано снижение приро-
ста портфеля до 2 триллионов 
рублей. В 2021 году рост был в 
2,5 триллиона.

По программе расселения 
жилья, признанного аварийным 
до 1 января 2017 года, в 2022 
году расселено 2,8 миллиона 
квадратных метров, что на 15% 
больше, чем годом ранее, сооб-
щил Хуснуллин. 168 тысяч гра-
ждан получили новое жилье. В 
13 регионах текущий этап про-
граммы завершили досрочно, и 
девять этих субъектов Федера-
ции уже приступили к расселе-

нию жилья, признанного ава-
рийным до 1 января 2022 года.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко доложил о туристиче-
ских показателях за период зим-
них каникул, а внутренний по-
ток отдыхающих увеличился по 
всем направлениям. Он составил 
более 12 миллионов человек, 
что на 10—15% больше прошло-
го года. Загрузка отелей также 
в среднем была выше — от 70 до 
95%. На горнолыжных курортах 
Северного Кавказа, Сочи, Саха-
линской области, Шерегеша, а 
также курортах европейской ча-
сти России и Урала в этом году в 
общей сложности отдохнули бо-

лее трех миллионов человек — на 
10% больше, чем было в 2021 
году. «Наши граждане стали вы-
бирать для зимних каникул свои 
и соседние регионы, мы видим 
эту тенденцию», — отметил Чер-
нышенко.

Михаил Мишустин заметил, 
что господдержка туриндустрии 
России должна идти на улучше-
ние сервиса и развитие инфра-
структуры во всех регионах на-
шей страны. «Особое внимание 
следует и дальше уделять дет-
скому отдыху, делать его более 
доступным для ребят, в том чис-
ле из новых российских субъек-
тов», — подчеркнул он. 

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин провел рабочую встречу 
с Рустамом Миннихановым

Уроки Татарстана

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра провел встречу с 
главой Татарстана 
Рустамом Минниха-
новым. Темы разго-
вора — социальные 
программы регио-
на, дорожное строи-

тельство и развитие экономики 
в условиях западных санкций и, 
конечно, в центре внимания — 
поддержка участников спецопе-
рации.

В начале встречи президент 
отметил высокие рейтинги Та-
тарстана по основным направ-
лениям, но добавил, что в регио-
не есть и ряд проблемных вопро-
сов. «Таких, над которыми надо 
еще работать, или таких, кото-
рые еще не решены на должном 
уровне», — сказал Путин и с это-
го предложил начать разговор. 
Минниханов заявил, что обще-
ственно-политическая ситуация 
в регионе стабильная, но есть во-
просы по демографии. «По демо-
графии пандемия нас отбросила, 
но мы выйдем на продолжитель-
ность жизни 72,8 (было 71,3). 

Три года у нас минусовой баланс 
(родилось — умерло), но выправ-
ляем», — рассказал он.

Экономика Татарстана, не-
смотря на санкции, на подъеме. 
«Валовой региональный про-
дукт у нас три триллиона 760 
миллиардов рублей, а по объему 
промышленной продукции рост 
105,9 процента, где-то почти 4,8 
триллиона рублей», — доложил 
Минниханов. Путин поинтере-
совался ситуацией с инвести-
циями. «Иностранные инвести-
ции немножко упали, но инве-
стиции в основной капитал мы 
сохранили. Основное — нефтя-
ная промышленность. 35,8 мил-
лиона тонн, в том числе где-то у 
нас 20 процентов из добычи — ма-
лые компании», — рассказал гла-
ва региона.

Дискуссию вызвала ситу-

ация с дорожным строитель-
ством. Президент отметил, что 
это одна из проблем республи-
ки. Но Минниханов возразил, 
что никаких проблем нет. «Нет? 
Я посмотрел на настроения лю-
дей», — ответил Путин. Глава 
региона признал, что люди ждут 
еще лучшей работы от властей. 
«Люди правильно от нас ждут: 
если сделал, значит, не все еще 
сделано, надо еще лучше рабо-
тать», — пояснил он. В частно-
сти, речь идет о строительстве 
магистрали М-12, мостов через 
Волгу и через Каму, а также о 
строительстве дороги в Альме-
тьевск. По словам главы респуб-
лики, все идет по графику и про-
цесс жестко контролирует ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. В 
целом, по словам Минниханова, 
вложения в дорожные работы в 

Татарстане в 2022 году превы-
сили 190 млрд рублей.

Обсуждался и жилищный 
вопрос. По словам Миннихано-
ва, у молодых семей очень вос-
требована программа жилищ-
ных сертификатов. «Мы их дер-
жим на контроле», — рассказал 
он. Кроме того, обеспечивают-
ся жильем многодетные семьи, 
дети-сироты. «Каждый год 600 
детей-сирот получают бесплат-
но квартиры», — сообщил Мин-
ниханов. Путин поинтересовал-
ся, большая ли очередь. Глава 
Татарстана сообщил, что при-
мерно через два года она будет 
закрыта.

Специальная военная опера-
ция традиционно стала также 
одной из главных тем обсужде-
ния. «Эта тема для всех нас са-
мая важная, и, конечно же, хо-
тел бы доложить, что мы активно 
работаем в этом направлении, в 
части поддержки специальной 
военной операции — почти 2,5 
миллиарда мы выделили, в том 
числе на подшефный наш город 
Лисичанск», — рассказал Мин-
ниханов. Он добавил, что два ба-
тальона республики — «Алга» и 
«Тимер» — находятся в зоне СВО. 

«Алга» — значит «вперед», — от-
реагировал Путин. Минниханов 
подтвердил и добавил, что «Ти-
мер» переводится как «железо», 
«железный».

По словам главы Татарстана, 
идет большая гуманитарная ра-
бота. В подшефный республи-
ке Лисичанск направлено почти 
две тысячи тонн гуманитарной 
помощи. «Полностью знаем, что 
нужно делать в Лисичанске, как 
только у нас будет такая возмож-
ность. Хотя уже по ряду объектов 
работу мы начали», — констати-
ровал он. Минниханов также до-
бавил, что все вопросы организа-
ции работы врачей из Татарстана 
в зоне СВО также были решены, 
в том числе такие бытовые, как 
питание.

В Татарстане шесть Героев 
России, получивших свои награ-
ды в рамках СВО, трое из них по-
гибли. «И 52 выходца из Татар-
стана награждены орденами Му-
жества. Мы очень их чтим, все 
выполняем», — сообщил Минни-
ханов. «Не забывайте об этом», — 
попросил Путин. 

Владимир Путин обсудил с Рустамом 
Миннихановым социально-экономи-
ческую ситуацию в регионе.

Михаил Мишустин призвал сделать детский отдых более доступным. 

А К Ц Е Н Т

В Татарстане шесть Героев России, трое 
из них погибли, 52 выходца из республи-
ки награждены орденами Мужества

А К Ц Е Н Т

В 2022 году 168 тысяч граждан были рас-
селены из аварийного жилья

КОММЕНТАРИИ

Несмотря на перманентные экономические вызо-

вы, действия властей и строительного сообщества 

позволили за последний год усовершенствовать за-

конодательную, документальную и логистическую 

базу строительной отрасли, отмечает руководитель 

комиссии по проектному финансированию Обще-

ственного совета при Минстрое России Рифат Гари-

пов. 

«Благодаря удачным решениям в поддержку отече-

ственных производителей, развитию импортозаме-

щения, появлению новых логистических цепочек 

градостроительный потенциал удалось увеличить по 

сравнению с предыдущим годом на 52 млн кв. м — с 

превышением плановых показателей. Данный 

объем жилья будет строиться в рамках механизма 

проектного финансирования с использованием сче-

тов-эскроу», — говорит эксперт. Важно, что в от-

расли становится меньше избыточных администра-

тивных процедур, это положительно сказывается на 

сроках строительства. Сокращение административ-

ных барьеров в сочетании с импортозамещением 

позволяет принципиально снизить издержки от-

расли. В целом эти изменения благотворно сказыва-

ются на инвестиционном климате и повышают 

устойчивость строительной отрасли на системном 

уровне, пояснил «РГ» Гарипов.

По словам члена генсовета «Деловой России» Вла-

димира Прохорова, одна из самых проблемных от-

раслей сейчас — жилищно-коммунальное хозяйство. 

В целом на модернизацию коммунальной инфра-

структуры требуется более 13 трлн руб., указывает 

он. Реализация правительством программы модер-

низации, пусть и поэтапная, только положительным 

образом скажется как на всей сфере ЖКХ, так и на 

качестве оказываемых населению услуг, отмечает 

эксперт. 

В сфере туризма начинается восстановление турпо-

токов внутри страны, чем поспособствовали пред-

принятые ранее меры по поддержке отрасли, отме-

тил в беседе с «РГ» вице-президент Российского со-

юза туриндустрии Юрий Барзыкин. 

По его словам, внутренний турпоток на новогодние 

каникулы вырос примерно на 10% по сравнению с 

прошлым годом. «Стало больше предложений по 

России. Турпродукт диверсифицирован по регио-

нам», — отметил он. Сыграла свою роль господдерж-

ка — гранты на развитие объектов туриндустрии, со-

здание новых турмаршрутов. Помимо востребован-

ных Краснодарского края, Москвы и Подмосковья, 

Санкт-Петербурга у российских туристов пользова-

лись спросом на новогодние каникулы в целом 

регионы Северо-Запада страны, Казань, Северный 

Кавказ (Дагестан, Чечня), горнолыжные курорты — 

Архыз, Приэльбрусье, говорит эксперт.

Снижением выездного турпотока в целом в некото-

рых случаях объясняют прирост внутреннего туриз-

ма, заметил Барзыкин. Но в этом году зарубежных 

направлений стало больше, например, добавился 

Таиланд, заметил он. Внутренний туризм реализует-

ся как приоритет, около 15—20% российских тури-

стов переориентировались с зарубежных на вну-

тренние направления.

Подготовили Евгений Гайва, Марина Трубилина

ВИЗИТ Вячеслав Володин 
призвал парламентариев 
к объединению 
для защиты суверенитета

Вопреки 
санкциям

Татьяна Замахина

Делегация Госдумы во главе с ее председателем Вяче-
славом Володиным посетила с официальным визитом 
Иран. В ходе общения с президентом республики и 
коллегами спикер заявил о важности сохранения суве-
ренитета. Понимание этого, по его словам, объединяет 
обе страны, отношения которых, по его оценке, вышли 
на новый уровень.

Президенту Ирана Сейеду Эбрахиму Раиси предсе-
датель ГД передал слова приветствия от российского 
лидера Владимира Путина. «Россия и Иран выступа-
ют за формирование справедливого мироустройства, 
обеспечение глобальной и региональной безопасно-
сти», — заявил он. Володин подчеркнул, что «западной 
диктатуре можно противопоставить только свободу 
развития стран и народов». В этой связи ключевое зна-
чение для двух государств, согласно его убеждению, 
имеет сохранение независимости.

В разговоре с 
журналистами в 
рамках визита спи-
кер добавил, что 
граждане страны, 
потерявшей сувере-
нитет, будут обре-
чены исповедовать 
религию, культу-
ру, традиции, учить 
историю того госу-
дарства, которое 
их поработило. Он 
также подчеркнул, 
что Россия и Иран 
выступают против гегемонии. «Считаем правильным 
объединить парламентариев всех стран для защиты су-
веренитета каждой страны, с тем чтобы каждый народ 
свободно мог выбирать для себя свою власть, опреде-
лять свое будущее», — сказал Володин.

Страны углубляют отношения и в области экономи-
ки. Развитие сотрудничества обсуждалось на заседа-
нии российско-иранской межпарламентской комис-
сии. По оценке Володина, отношения двух стран выхо-
дят на новый уровень и предполагают развитие взаи-
модействия в торговле, транспорте, энергетике, сель-
ском хозяйстве, а также банковском регулировании. В 
частности, отметил он, завершается подготовка нового 
базового межгосударственного договора и ряда про-
фильных соглашений. «Это на самом деле в наших от-
ношениях беспрецедентно, потому что они охватыва-
ют практически все сферы», — отметил Володин.

По его словам, в условиях санкционного давления 
на РФ и Иран государствам крайне важно наращивать 
экономический потенциал. «В 2022 году товарооборот 
между странами увеличился почти на 15% и составил 
4,6 млрд долларов», — напомнил Володин. При этом, 
сказал он, Москва видит хорошие перспективы в осу-
ществлении совместных масштабных инфраструктур-
ных проектов, расширении взаимодействия Евразий-
ского экономического союза с Ираном. Планируется 
заключить соглашение о зоне свободной торговли вза-
мен временного договора. «Это особенно актуально в 
контексте реализации нашими странами проекта по 
созданию международного транспортного коридора 
«Север — Юг», — подчеркнул Володин. Он, кроме того, 
призвал активнее использовать расчеты в националь-
ных валютах, чтобы минимизировать воздействие 
санкций. По словам спикера, завершается работа по 
совместному применению национальных платежных 
систем «Мир» и «Шетаб». 

В 2022 году това-
рооборот между 
РФ и Ираном уве-
личился почти на 
15% и составил 4,6 
млрд долларов
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ДОЛГИ ЗОВУТ
Для защиты от ин-
фляции лучше всего 
подойдут ОФЗ с ин-

дексируемым номиналом 
(ОФЗ-ИН).

Вне зависимости от того, на-
сколько сильным будет рост цен 
в экономике, номинальная сто-
имость облигаций будет проин-
дексирована на величину ин-
фляции.

Резюмируя, скажу, что сего-
дня благоприятное время для 
покупки ОФЗ с постоянным ку-
понным доходом. По мере сни-
жения инфляции доходность 
будет сокращаться. Так что 
надо принимать решение сей-
час. 

1

Кстати

Ранее в минфине призывали вкла-

дываться в российские облига-

ции вместо инвестиций в крипто-

валюты. 

К рискованным вложениям (а 

ОФЗ к таким уж точно не относит-

ся) нужно подходить с макси-

мальной осторожностью, отме-

чал Антон Силуанов. «Если в ак-

ции и бумаги когда ты вкладыва-

ешь, можно хотя бы предпола-

гать, рассчитывать на динамику 

движения этих активов, то в крип-

те ничего не понятно. Я бы не свя-

зывался с тем, чего не понима-

ешь. Это тот же самый игровой 

автомат. Игра в такие игрушки, 

как правило, приводит к потере 

денежных средств», — подчерки-

вал министр.

Что же касается ОФЗ, то есть та-

кие бумаги, которые дают доход-

ность на уровень инфляции, плюс 

еще порядка 2—2,5% премии, го-

ворил Силуанов.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ДОЕДЕТ ЛИ «ЛЕОПАРД» ДО УКРАИНЫ
Алексей Леонков, военный эксперт, редактор журнала «Арсенал Отечества»:

— Итоги переговоров представителей стран—членов 

НАТО на базе Рамштайн можно охарактеризовать 

емким выражением — «гора родила мышь».

 Сколько усилий было приложено перед этой встре-

чей, сколько вокруг нее было медийной суеты. Даже 

министра обороны Германии Кристину Ламбрехт в 

отставку отправили. 

Итог этих манипуляций печален для киевской хунты 

— танки на Украину Германия отправлять не собира-

ется. 

Особо не повлияет на расклад и возможная постав-

ка на Украину нескольких «Леопардов», которые 

сейчас находятся на хранении польской армии. Гла-

ва МИД Германии госпожа Анналена Бербок заяви-

ла, что Берлин не будет препятствовать таким по-

ставкам. Однако немцы тут умывают руки. Все риски 

и расходы на содержание такой техники, обучение 

экипажей тогда должна будет взять на себя Польша.   

Я думаю, что противники массовых поставок тяже-

лого немецкого вооружения на Украину объяснили 

американцам, что в приоритете у них в первую оче-

редь национальная безопасность Германии. Поме-

нять это решение не помогла даже тактика укра-

инских войск, которые накануне встречи в Рам-

штайне проявляли бешеную активность на линии 

боевого соприкосновения, теряя бойцов и технику. 

Позиция поляков по немецким танкам абсолютно 

прозрачна. Им на вооружении танки «Леопард» сей-

час не нужны. Они отказались от них в пользу аме-

риканских «Абрамс», коих закупили уже почти 

четыре сотни. Поэтому держать на балансе немец-

кую технику особого смысла нет. Лучше отдать ее 

укровоякам, а за это получить от своего заокеанско-

го куратора очередные «Абрамсы» или другое новое 

вооружение. 

 Опять же поляки получают моральное удовлетворе-

ние. Они в очередной раз что-то сделали  «в пику» 

немцам.  

Понятно, что взбрыкивание Германии,  отказ от по-

ставок танков,  — в том числе и следствие позиции 

США.  Америка выдавливает немцев с их вотчины — 

оружейного рынка Европы.

США четко показывают, что хочет загребать жар чу-

жими руками и ничего не давать в ответ. Немцам это 

начинает надоедать. Помимо некрасивого поведе-

ния США с танками есть еще примеры. В бытность 

еще канцлером Германии Ангелы Меркель у немцев 

была договоренность с США о поставках амери-

канских комплексов ПВО-ПРО THAAD. 

После начала СВО в качестве взаиморасчета за 

эти комплексы Германия должна была передать 

Украине оставшуюся на складах советскую технику. 

Затем в счет этих комплексов пошла и современная 

техника.  Немецкие САУ, бронетранспортеры, 

комплексы ПВО, снаряды. В итоге THAAD немцы 

так и не увидели. 

Конечно, в общий котел можно добавить и невыпол-

ненное обещание США насытить Европу дешевым 

газом и топливом. Видимо, у немцев уже накопилось 

вопросов, поэтому и реакция твердая: давайте 

сначала вы свои «Абрамсы», а уже потом мы 

как-нибудь. 

С танками у США сейчас все непросто.  До начала 

СВО  американцы продали излишки своим партне-

рам.  На заводах они давно не производятся. Остав-

шаяся в наличии техника только модернизируется. 

Отдавать танки в больших количествах кому-то дру-

гому — значит ослабить себя. На это они пойти не 

рискнут. 

В итоге саммит оставил все как есть. Германия про-

должит поставки комплексов ПВО ближней и сред-

ней дальности, легкую бронетехнику, самоходные 

артиллерийские установки. Кроме того, будет про-

водить обучение украинцев на своих базах.

Получат ли украинцы тяжелую технику от Велико-

британии — тоже вопрос открытый. Были договорен-

ности о планирующейся отправке двенадцати 

танков «Челленджер-2» на Украину. Однако пока 

дальше разговоров дело не пошло. Вероятно, Киев 

их все же получит, но когда именно, кто будет управ-

лять этой непростой техникой, вопрос открытый.

 Такая же история с французскими танками «Ле-

клерк». Возможности их поставок активно рассмат-

риваются, но пока точных сроков так же нет 

Можно предположить, что эти вбросы в первую оче-

редь были нужны только для одного — надавить на 

немцев. Уломать их наконец начать поставлять 

«Леопарды» в Незалежную. 

Однако, как показал саммит в Рамштайне, у немцев 

иногда получается показывать характер.  

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

МИНОМЕТ С ПУШЕЧНЫМ ХАРАКТЕРОМ

Александр Степанов

В
ооруженные силы России 
активно применяют мино-
меты «Василек» для нане-

сения ударов по позициям укра-
инской армии.

Тактика «кочующий мино-
мет» оказалась наиболее эф-
фективной для использования в 
зоне специальной военной опе-
рации.  Как рассказали в Мино-
бороны России, главное прави-
ло этого тактического приема 
— быстрая смена огневой пози-
ции. Скорость и точность пора-
жения целей достигается благо-
даря корректировке огня с по-
мощью беспилотника. 

Такая оперативность в пер-
вую очередь зависит от четкой и 
слаженной работы артиллерий-
ских расчетов. Помимо сталь-
ных нервов, ведь до позиций 
противника буквально несколь-
ко километров, бойцы также де-
монстрируют отточенные до ав-
томатизма движения. 

«Василек» устанавливается 
в кузове грузовика «Урал». По 
бездорожью машина буквально 
вылетает на позицию. Без суе-
ты или спешки за несколько ми-
нут расчет приводит миномет к 
бою. Причем выполняют такие 
непростые боевые задачи во-
еннослужащие, которые были 
призваны из запаса в рамках ча-
стичной мобилизации, и добро-
вольцы. Для наведения миноме-
та используются данные, кото-
рые передаются с беспилотни-
ка. Серия выстрелов, и также 
оперативно машина уходит с 
позиции, чтобы не подставить-
ся под ответный удар. 

«Кочевать» так минометчи-
ки могут хоть сутками, главное, 
чтобы хватило боезапаса. По-
стоянная смена позиции, уда-
ры по противнику с самых не-
предсказуемых направлений в 
том числе имеют еще и мощный 
психологический эффект. Если 

в любое время может прилететь 
мина, то противник не может 
расслабиться, все время нахо-
дится в нервном напряжении.    

Как рассказывают бойцы, 
82-мм миномет «Василек», не-
смотря на его цветочное назва-
ние, очень грозное оружие.  Он 
может стрелять как стандарт-
ный миномет, то есть мина в 
него заряжается с дула, так и 
очередями. 

Стрельба очередями воз-
можна только при кассетном 
казенном заряжании. В одну 
кассету помещают попарно 

четыре выстрела из стандарт-
ных 82-мм артиллерийских 
мин. Кроме того, использовать 
миномет можно и для стрельбы 
по настильной траектории. То 
есть буквально прямой навод-
кой, как легкая пушка.  Для это-
го предусмотрен панорамный 
прицел, на котором в этом слу-
чае меняется штатная оптика. 
Больше на такое не способен ни 
один миномет в мире. 

Скорострельность «Василь-
ка» достигает 100—120 выстре-
лов в минуту. То есть при сла-
женной работе расчета скоро-
стрельность может быть запре-
дельной — пока первая мина 
приземлится, 50-я уже взлетит 
в воздух. Сила отдачи миномета 
поглощается специальной гид-
роамортизационной системой, 
установленной вокруг ствола.

Гашение отдачи — еще одна из 
отличительных особенностей 

«Василька». Поэтому миномет 
имеет высокую точность попа-
даний даже при стрельбе оче-
редями. Град мин практически 
не оставляет шансов противни-
ку.  Огнем «блуждающего» ми-
номета уничтожаются огневые 
точки и позиции украинских 
боевиков, поражается пехо-
та противника, как на откры-
той местности, так и в полевых 
укрытиях. 

Масса «Василька» в боевом 
положении 632 кг. Время пере-
вода из боевого положения в 
походное и обратно — полторы 

минуты. Максимальная техни-
ческая скорострельность — 170 
выстрелов в минуту.

Максимальная практиче-
ская скорострельность — 120 
выстрелов в минуту. Минималь-
ная дальность навесной стрель-
бы — 800 метров. Максимальная 
дальность стрельбы — 4270 мет-
ров. Время перехода из походно-
го в боевое положение и из бое-
вого в походное составляет до 
90 секунд. 

Расчет составляет 4 челове-
ка: командир системы, навод-
чик, заряжающий и подносчик, 
он же водитель транспортной 
машины. Размещается мино-
мет на транспортной машине 
на шасси двухосного автомоби-
ля повышенной проходимости 
«Урал-43206».

В войска миномет 2Б9 «Ва-
силек» стал поступать  с 1970 
года.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для  уничтожения бронетехники и опорных пунктов ВСУ экипаж самоходной гаубицы 2С3 «Акация» использует 152-мм орудие, способное стрелять на дальность более 20 километров.

Миномет «Василек» наиболее эффективен в роли «кочующего орудия», для ударов по позициям противника.

А К Ц Е Н Т

«Василек», несмотря на цветочное 
название, на самом деле очень грозное 
оружие.  Он может стрелять как одиноч-
ными минами, так и очередями

МИНОБОРОНЫ

ОСВОБОЖДЕНО КРАСНОПОЛЬЕ. ИДУТ БОИ ЗА АРТЕМОВСК И МАРЬИНКУ

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России подтвердили 
взятие под контроль 
села Краснополье в 
Славянском районе 
ДНР.  По словам офи-
циального представи-
теля ведомства гене-
рал-лейтенанта Игоря 

Конашенкова, этот населенный 
пункт освободили добровольцы 
штурмовых отрядов при огневой 
поддержке оперативно-тактиче-
ской и армейской авиации, ра-
кетных войск и артиллерии Юж-
ного военного округа.

«За сутки на Донецком 
направлении уничтожено свы-
ше 60 военнослужащих, две бро-
немашины, три автомобиля, две 
гаубицы «Мста-Б» и Д-30, а так-
же радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США», — 
уточнил генерал.

Чуть ранее о том, что против-
ника выбили из Краснополья, 
объявили в штабе теробороны 
ДНР. А днем ранее Миноборо-
ны России проинформировало 
об освобождении на Донецком 
направлении села Двуречье. 

Общая ситуация на этом 
участке специальной военной 

операции все еще остается до-
статочно тяжелой. Однако, как 
заявил вчера в эфире телекана-
ла «Россия 24» глава ДНР Денис 
Пушилин, наши подразделения 
практически везде продвигают-
ся вперед. 

Вот как он обрисовал, в 
частности, ситуацию у Арте-
мовска (Бахмута). Российские 
подразделения «делают все воз-
можное и невозможное» для 
освобождения города. 

«Мы видим, что бои усилива-
ются уже в самом Артемовске. 
На ряде участков, включая мя-
сокомбинат, противник ожесто-
ченно сопротивляется. Нет ни-
каких предпосылок, что он сда-
ется, складывает оружие и от-
ступает», — заявил Пушилин. 

Бои в Артемовске идут в вос-
точной и южной частях города, 
уточнил вчера командир спецна-

за «Ахмат» и замкомандующего 
2-го армейского корпуса ЛНР ге-
нерал Апты Алаудинов. Пытаясь 
сохранить контроль над Арте-
мовском, ВСУ массово перебра-
сывают туда резервы. 

Стремясь всеми способами 
затянуть продвижение россий-
ских войск, противник также 
усиливает свою оборону в райо-
не Марьинки. 

Почему ВСУ так держатся за 
нее и почему они в течение вось-
ми лет оборудовали вокруг это-
го населенного пункта мощный 
укрепрайон с многочисленны-
ми огневыми точки, километра-
ми траншей и окопов как вдоль 
домов, так и под ними?

Пушилин пояснил: утрата 
украинского контроля над Ма-
рьинкой откроет российским 
войскам дорогу на Красногоров-
ку, откуда ВСУ бьют по Донецку. 

В штабе Народной милиции 
ДНР подтвердили, что освобо-
ждение Марьинки выведет из 
зоны досягаемости вражеской 
артиллерии и РСЗО Алексан-
дровку, Петровский район и ми-
крорайон «Текстильщик» столи-
цы Донбасса.  

Часть Марьинки уже нахо-
дится под нашим контролем. Од-
нако украинские подразделе-
ния смогли закрепиться в жилом 
секторе на окраине населенного 
пункта. Надо обязательно их от-
туда выбить.

Вот что происходит на других 
участках российской специаль-
ной военной операции. 

По словам генерала Кона-
шенкова, на Купянском направ-
лении артиллерия Западного во-
енного округа нанесла удары по 
скоплениям живой силы 14-й 
и 92-й мех бригад ВСУ под Дву-
речной и Берестовым в Харь-
ковской области.

А у Новоселовского в ЛНР 
были уничтожены более 40 
украинских военнослужащих и 
один автомобиль.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении артиллерия Цен-
трального военного округа и 
Воздушно-десантных войск на-
крыла огнем расположившие-
ся в Серебрянском лесничестве 

подразделения 80-й и 95-й де-
сантно-штурмовых бригад ВСУ.  

В итоге противник потерял 
до 70 военнослужащих, четыре 
бронемашины, а также радиоло-
кационные станции контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-37 и AN/
TPQ-50 производства США.

В результате комплексного 
огневого поражения подразде-
лений ВСУ войсками Восточно-
го военного округа на Запорож-
ском направлении за сутки было 
уничтожено до 30 украинских 
военных, три автомобиля, а так-
же реактивная система залпово-
го огня БМ-21 «Град».

«На Днепровском направле-
нии высокоточным оружием на-
земного базирования нанесено 
поражение временному пункту 
дислокации подразделения 107-
й реактивной артиллерийской 
бригады в районе населенного 
пункта Марганец Днепропет-
ровской области. 

В результате удара на вскры-
той огневой позиции уничтоже-
на пусковая установка амери-
канской РСЗО HIMARS вместе с 
экипажем и два автомобиля», — 
доложил Конашенков.  

А К Ц Е Н Т

Под Марганцем высокоточным ударом  
по 107-й реактивной артиллерийской 
бригаде ВСУ  была уничтожена пусковая 
РСЗО HIMARS вместе с экипажем

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах двоих россий-
ских офицеров, совершен-

ных ими в ходе спецоперации.
Старший лейтенант Павел 

Солдатенков со своим расчетом 
зенитного ракетного комплек-
са «ОСА» прикрывал войска от 
атак с воздуха. Противник вел 
интенсивный артобстрел. Расчет 
обнаружил разведывательный 
беспилотник ВСУ. Прицельным 
огнем дрон тут же был сбит.

Оперативно сменив позицию, 
расчет продолжил вести наблю-
дение. Вскоре был обнаружен 
еще один БПЛА-разведчик, кото-
рый также был сбит. После этого 
Павел сразу скомандовал расче-
ту сменить позицию.

И уже через несколько минут 
по предыдущей позиции зенит-
чиков был нанесен артиллерий-
ский удар. Благодаря действиям 
старшего лейтенанта Солдатен-

кова удалось сохранить жизни 
российским зенитчикам. Всего 
за время нахождения в оборони-
тельном районе расчет старлея 
уничтожил восемь беспилотни-
ков ВСУ.

Расчет зенитной ракетной ба-
тареи под командованием лейте-
нанта Сергея Черноярова, ведя 
наблюдение за воздушным про-
странством, обнаружил цель — 
ракету реактивной системы зал-
пового огня противника. Она ле-
тела в направлении склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния. Используя навыки и опыт, 
полученные в ходе спецопера-
ции, офицер уничтожил цель 
первым же выстрелом. Спустя 
короткий промежуток времени 
расчет уничтожил следующую 
украинскую ракету. Всего за вре-
мя боевого дежурства расчет 
лейтенанта Черноярова уничто-
жил более 27 воздушных целей. 

Ни один обстрел противника 
не достиг цели.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Расчет ЗРК «ОСА» старшего лейте-
нанта Павла Солдатенкова прикрыл 
наши войска от атак с воздуха.

Лейтенант Сергей Чернояров уни-
чтожил ракету украинской РСЗО, 
летевшую в наш оружейный склад.
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СТРОИТЕЛЬСТВО

ПИТЬЕВАЯ ВОДА ПРИДЕТ НА ДОНБАСС 
ИЗ РОСТОВА
Иван Петров

С
п е ц и а л и ст ы  в о е н н о - 
строительного  комплек-
са Минобороны России 

приступили к строительству 
нового крупного водовода, ко-
торый обеспечит жителей Дон-
басса чистой питьевой водой. 
Гидросооружение соединит Ро-
стовскую область и новые рос-
сийские регионы. Водовод прой-
дет по территории Ростовской 
области и ДНР до канала Север-
ский Донец — Донбасс. Его мощ-
ность составит до 300 тысяч ку-
бических метров воды в сутки.

В минобороны напомнили, 
что это будет уже восьмой во-
довод, построенный силами во-
енных строителей для обеспече-
ния водой жителей освобожден-
ных территорий. В частности, 
ранее были возведены и запу-
щены Черновский водовод под 
Дебальцево, в Волновахе, Ро-
веньках, Докучаевске, а также 
линия из Ханженковского во-
дохранилища в канал Север-
ский Донец.

На прошлой неделе замести-
тель министра обороны РФ Ти-
мур Иванов в составе рабочей 
группы совместно с замруко-
водителя Федерального казна-
чейства Эли Исаевым на верто-
лете совершил облет районов 
масштабного строительства 
объектов водовода на террито-
рии ДНР. 

Проектом предусмотре-
на прокладка двух нитей маги-
стрального трубопровода по 200 
километров каждая, сооруже-
ние насосных станций, электро-

подстанций и накопителей воды 
на 10 тысяч кубических метров.

На возведении объектов во-
довода уже задействованы 1600 
военных строителей и около 800 
единиц техники. К работе при-
влечены крупнейшие предпри-
ятия промышленности строи-
тельных материалов.

«Все работы ведутся парал-
лельно и синхронизированы с 
поставками материалов. Наци-
ональным центром управления 
обороной РФ осуществляется 
непрерывный круглосуточный 
мониторинг за ходом строи-
тельства и контроль поставляе-
мых на площадки стройматери-
алов», — рассказали в военном 
ведомстве.

Поясняется, что в настоящее 
время проводятся археологи-
ческие раскопки и геологиче-
ские работы, устройство тран-
шей, укладка дорожных плит, 
доставка и отгрузка магистраль-
ных труб, срезка растительно-
го слоя, устройство котлованов 
под резервуары и другие необ-
ходимые работы. Параллельно 
продолжается разминирование 
территории от взрывоопасных 
предметов.

По данным минобороны, за-
вершить строительство нового 
водовода планируется уже вес-
ной текущего года.

В рамках рабочей поезд-
ки Тимур Иванов также побы-
вал в войсках Южного военного 
округа. 

Совместно с  губернатором 
Севастополя Михаилом Разво-
жаевым он проинспектировал 
ход строительства нового во-

енного госпиталя на 150 кой-
ко-мест. 

На площади 8,5 га с нуля бу-
дут построены 24 здания и соо-
ружения, в том числе вертолет-
ные площадки, современный ле-
чебно-диагностический корпус, 
инфекционное отделение, стан-
ция переливания крови и кисло-
родная станция.

Военные строители в насто-
ящее время выполняют фунда-
ментные работы и заливку мо-
нолитных конструкций под кор-
пуса нового госпиталя. На объек-
те задействовано 300 человек и 
более 30 единиц специальной 
техники.

О тм еч а етс я ,  ч то  м е д и -
цинский комплекс будет сдан 
под ключ и оснащен самым 
современным оборудованием и 
медицинской техникой.

Кроме того, в Севастополе 
военные строители продолжают 
реализацию проекта по строи-
тельству и реконструкции исто-
рико-археологического парка 
«Херсонес Таврический». Готов-
ность к приему ребятишек в пер-
вом объекте парка — «Детском 
художественно-эстетическом 
центре» — проверили Тимур Ива-
нов и Михаил Развожаев.

Строительство историко-ар-
хеологического парка «Херсо-
нес Таврический» возводят на 
территории в 30 гектаров. По-
мимо «Детского художествен-
но-эстетического центра», здесь 
завершается строительство цен-
тра «Корсунь» (филиал «Ар-
тека»). Будут построены также 
музеи Крыма, Античности и Ви-
зантии, Христианства.  
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НАЛОГИ Почему демпфер 
для топлива будет изменен 
после 5 февраля

Бензин истекает

Сергей Тихонов

После эмбарго ЕС на импорт российских нефтепродук-
тов возможна корректировка демпфирующего меха-
низма для бензина и дизеля. Сейчас его расчет привя-
зан к экспортному нетбэку (цене топлива за вычетом 
транспортных расходов) в Северо-Западной Европе. 

После эмбарго, вступающего в силу 5 февраля, такая 
привязка становится для российского рынка неакту-
альна. Значительная часть нашего топливного экспор-
та отправлялась в Европу, главным образом — дизельно-
го топлива (ДТ), около 50% от объемов производства. 
После эмбарго ЕС этот канал сбыта оказывается за-
крыт для российских компаний. Бензина Россия экс-
портировала не более 10% от объемов производства, 
и в основном в страны СНГ, хотя демпфер работал и для 
него.

Демпфер выпла-
чивался по итогам 
каждого месяца — из 
бюджета нефтяным 
компаниям за опто-
вые поставки топ-
лива на внутренний 
рынок, когда экс-
портная цена силь-
но превышает рос-
сийскую; и компа-
ниями в бюджет за 
поставки на вну-
тренний рынок, 
когда это оказывается выгодней экспорта. Демпфер 
покрывал не всю разницу между внутренними цена-
ми и нетбэком (около 60%), но позволял сглаживать 
резкие колебания оптовых цен топлива на российском 
рынке, связанные с изменениями котировок барреля.

Именно благодаря демпферу удалось избежать рез-
кого роста цен на бензин и ДТ в периоды роста цен 
на нефть в 2019 году (из бюджета по демпферу было 
выплачено 282,2 млрд рублей), 2021 году (674,5 млрд 
рублей) и 2022 году (за 11 месяцев — 2,1 трлн рублей). 
Но также именно из-за этого механизма в 2020 году на 
первой волне COVID-19 цены на топливо не снизились 
вместе с котировками барреля. Тогда по итогам года 
нефтяные компании выплатили в казну по демпферу 
356,6 млрд рублей. 

На первый взгляд, исходя из приведенных цифр, 
может показаться, что демпфер выгоднее нефтяным 
компаниям, нежели государству. Но это не так. Меха-
низм был компромиссом между компаниями и прави-
тельством в 2018 году, когда на волне роста нефтяных 
цен стало дорожать топливо. Учитывая, что компенса-
ция по демпферу неполная, а большую часть времени 
выплаты шли нефтяным компаниям, то и выгоден он 
был больше государству.

Но после 5 февраля стороны меняются местами. 
Экспорт топлива в Европу по высоким ценам стано-
вится невозможен. В Азиатско-Тихоокеанский регион 
(АТР) или Африку поставки возможны только с дис-
контом, к тому же транспортировка выходит силь-
но дороже. При этом если демпфер сохраняет привяз-
ку к экспортному нетбэку в Северо-Западной Европе, 
а цены на нашу нефть остаются хотя бы выше 55 долла-
ров за баррель, то из бюджета в адрес компаний пойдут 
выплаты за несуществующую экспортную альтерна-
тиву. Впрочем, возможен и обратный вариант, но такое 
падение котировок нашей нефти маловероятно.

Как отмечает главный аналитик «Открытие Инве-
стиции» по нефтегазовому сектору Алексей Кокин, 
демпфер опирается на экспортную альтернативу, кото-
рая должна быть реалистичной. Если российские неф-
тяные компании не будут больше поставлять нефтепро-
дукты в Европу, имеет смысл использовать цены других 
рынков. Возможна привязка к корзине цен на рынках 
АТР, Африки, Латинской Америки. По логике экспорт-
ной альтернативы рост транспортных расходов в ре-
зультате переориентации потоков поставок и другие 
дополнительные расходы должны снизить чистую экс-
портную цену и, следовательно, базу для расчета демп-
фера. Дальнейшее зависит от приоритетов правитель-
ства. Можно не менять референтную (установленную) 
цену рынка в РФ, чтобы компании платили в бюджет за 
премиальность внутреннего рынка. Можно снизить ее, 
и тогда цены могут пойти вниз, считает эксперт.

Но есть здесь 
и другая сторона 
вопроса. На неф-
тегазовый сектор 
сейчас легла основ-
ная нагрузка по-
полнения бюдже-
та. Налоги для от-
расли с 2023 года 
увеличены, а тот же 
демпферный меха-
низм, но только для 
бензина, был скор-
ректирован осе-
нью 2022 года, в ре-
зультате чего выпла-
ты компаниям со-
кратились. Если продолжать увеличивать нагрузку на 
отрасль, она может «посыпаться», особенно учитывая 
сложности с экспортом нефти, газа и нефтепродуктов.

Кроме того, цены топлива на российской бирже 
и без того уже идут вниз. Например, бензин марки АИ-
92 подешевел до исторического минимума. Причем это 
абсолютно не сказалось на розничных ценах. По бен-
зину они остановились еще весной прошлого года, а по 
ДТ повышаются, хотя эксперты также ожидают в бли-
жайшее время их стагнацию. Основная причина такой 
сдержанности — в высокой налоговой нагрузке на всю 
отрасль и отдельно на переработку и розничную тор-
говлю топливом, где любые послабления со стороны 
государства воспринимаются как возможность пере-
крыть прошлые убытки. Поэтому во избежание ухуд-
шения ситуации с топливом в стране корректировку 
демпфера могут произвести не сразу после эмбарго ЕС.

По мнению руководителя Центра развития энерге-
тики (Центр РЭ) Кирилла Мельникова, пока привязка 
к ценам в Северо-Западной Европе сохранится, хотя 
смысла в ней, конечно, уже не будет. Минфину не так 
просто будет найти альтернативный бенчмарк (эталон, 
к которому привязать расчеты выплат). Мы это видим 
на примере российской нефти Urals, цена которой ис-
пользуется для расчета налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ) и экспортной пошлины. Цена Urals 
по-прежнему привязана к синтетической котировке 
ценового агентства Argus на базе ее стоимости CIF (с 
учетом транспортных расходов, пошлин и страховки) 
в порту Роттердам и CIF в порту Аугуста, хотя россий-
ская нефть уже полтора месяца туда официально не 
поставляется. Поэтому для минфина и для нефтяной 
отрасли в ближайшие месяцы будет важно сохранить 
прежние условия демпфера, поскольку санкции и так 
создают достаточно неопределенностей для экспор-
та нефти и нефтепродуктов, чтобы увеличивать их еще 
и пересмотром параметров компенсаций на внутрен-
нем рынке, считает Мельников. 

В минэнерго запрос «РГ» переадресовали в минфин. 
В минфине на запрос «РГ» не ответили.  

ФИНАНСЫ Россияне резко нарастили объем денежных переводов в страны СНГ

Трансграничные деньги
Гульнара Вахитова,
Евгений Гайва

О
живление миграционных 
потоков между Росси-
ей и другими странами, 

самые низкие тарифы в мире 
на денежные переводы из РФ, 
а также туристические поездки 
россиян в страны ближнего за-
рубежья могли спровоцировать 
резкий рост объема трансгра-
ничных переводов в эти стра-
ны СНГ, считают опрошенные 
«Российской газетой» эконо-
мисты. 

По данным центробанков 
этих стран, за 2022 год денеж-
ные переводы из России в Гру-
зию достигли 2,1 млрд долла-
ров против 411 млн долларов за 
2021 год, показав пятикратный 
рост. За январь—ноябрь прошло-
го года (более свежих данных 
пока нет) денежные переводы 
из России в Армению выросли 

за год в 4,1 раза — с 782 млн дол-
ларов за 11 месяцев 2021 года 
до 3,2 млрд долларов за 11 меся-
цев 2022 года. В ноябре из Рос-
сии в Казахстан было отправ-
лено средств в эквиваленте 
31,3 млрд тенге против 2,9 млрд 
тенге годом ранее — рост более 
чем в 10 раз.

«Оживились миграционные 
потоки между странами, а по-
скольку российские платеж-
ные системы — одни из самых 
высокотехнологичных в мире 
и работают по самым низким 
в мире тарифам, то в их каналы 
и произошел переток, в частно-
сти карточных транзакций», — 
прокомментировала исполни-
тельный директор «Националь-
ной платежной ассоциации» 
Мария Михайлова. 

Вместе с тем председатель 
правления «Национального 
платежного совета» Алма Оба-
ева также отметила, что рост 

этого показателя связан еще 
и с туристическими поездками 
россиян в страны ближнего за-
рубежья. Однако вице-прези-
дент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков считает, что 
со стоимостью переводов рост 
не связан, россияне привык-
ли к интернет-банкингу и для 
удобства пользуются картами 
международных систем.

Вместе с тем, по данным 
Банка России, за февраль—
ноябрь 2022 года валютные 

средства физлиц в россий-
ских банках сократились на 
34,6 млрд долларов. Часть ва-
лютных средств была конвер-
тирована в рубли, часть оказа-
лась «под подушкой» (остат-
ки наличной валюты у физ-
лиц выросли за этот период на 
11,4 млрд долларов до 95,5 млрд 
долларов), часть была выведена 
за рубеж. «Пока процесс отто-
ка частного капитала из России 
только усиливается», — указы-
вает начальник аналитического 

управления БКФ-банка Максим 
Осадчий. 

Движение денежных пото-
ков идет по нескольким ста-
тьям. Какая-то часть приходит-
ся на миграцию населения, го-
ворит к.э.н., экономист Лазарь 
Бадалов. «Но нужно понимать, 
что едут как россияне в сосед-
ние страны, так и из этих стран 
в Россию едут трудовые мигран-
ты, которые отправляют деньги 
к себе на родину. Так было рань-
ше, и эта тенденция сохраняется 
сейчас», — указывает экономист. 
По его словам, также увеличива-
ется товарооборот между Росси-
ей и соседними странами. Биз-
нес выстраивает производствен-
ные цепочки или перестраивает 
логистические связи.  

ПАРЛАМЕНТ 
Законодатели 
изучают
деятельность 
биологических 
лабораторий 
США 
на Украине

ДОСЬЕ 
НА ВИРУС
Виктория Ильина

Парламентская комиссия по 
расследованию работы биолабо-
раторий на Украине предложи-
ла инициировать специальные 
заседания государств — участ-
ников Конвенции о запрещении 
биологического и токсинного 
оружия (КБТО), чтобы усовер-
шенствовать документ. Также 
законодатели продолжат разби-
раться с темой искусственного 
происхождения коронавируса 
SARS-CoV-2. Об этом сообщили 
по итогам заседания комиссии 
в понедельник ее сопредседате-
ли, вице-спикеры Совета Феде-
рации и Госдумы Константин 
Косачев и Ирина Яровая.

Основной темой вчерашне-
го заседания стали итоги девя-
той обзорной конференции по 
КБТО, которая состоялась в но-
ябре — декабре прошлого года 
в Женеве. Несмотря на отчаян-
ное сопротивление США и их 
союзников, был принят итого-
вый документ, который сохраня-
ет все возможности для России 
и других стран продолжать ра-
боту по совершенствованию ме-
ханизмов конвенции по запрету 
разработок в сфере биооружия, 
отметил Косачев.

По его мнению, несовершен-
ство конвенции 1971 года поз-
воляет США ее систематически 
нарушать. Обзорные конфе-
ренции государств — участни-
ков КБТО проходят раз в пять 
лет, то есть следующая — не ра-
нее 2027 года. «С точки зрения 
комиссии, это непозволительно 
долгое время, чтобы оставлять 
без движения вопросы совер-
шенствования конвенции», — 
отметил Косачев.

Российские законодатели на-
мерены предложить так назы-
ваемые промежуточные конфе-
ренции по этой теме, в том числе 
на российских площадках. Так-
же сенатор пообещал, что пар-
ламентская комиссия направит 
собранное досье и выводы в ра-
бочую группу по совершенство-
ванию механизмов КБТО, пер-
вое заседание которой запла-
нировано на середину марта. 
«Также хотим предложить этой 
рабочей группе самым тщатель-
ным образом изучить, в том чис-
ле последние, документы, кото-
рые где-то на системной основе, 
где-то в силу недосмотра аме-
риканских цензоров появились 
в публичном доступе», — доба-
вил вице-спикер Совета Феде-
рации.

В свою очередь, Ирина Яро-
вая констатировала, что в усло-
виях, когда мир сотрясают но-
вые эпидемии и неясные идеоло-
гии, все более очевидно, что от-
веты на вопросы, откуда, почему 
и кому это выгодно, необходимо 
искать в лабораториях Пентаго-
на. Комиссия пригласит высту-
пить перед российскими законо-
дателями ученых Эндрю Хаффа 
и Джеффри Сакса, которые сооб-
щили об искусственном проис-
хождении COVID-19, а также 
экс-директора американского 
Агентства по сокращению во-
енной угрозы (DTRA) Кеннета 
Майерса. «Мы готовы передать 
наши материалы в дальнейшем 
и ученому сообществу, для того, 
чтобы взаимосвязи оценить уже 
реальный масштаб тех опасных 
не просто изысканий, а возмож-
но и опасных действий, кото-
рые реализуются США во всем 
мире», — подчеркнула депутат. 
Она уточнила, что парламен-
ты других стран уже проявили 
активную заинтересованность 
в таком диалоге, но одновремен-
но испугались этой деятельно-
сти в публичном поле.

Следующее заседание комис-
сии пройдет 6 февраля на пло-
щадке Госдумы. Срок ее полно-
мочий истекает 23 марта. Сей-
час парламентарии стремятся 
к тому, чтобы синхронизировать 
работу палат Федерального Со-
брания, которые должны вместе 
представить итоговый доклад. 
По словам Косачева, удобной да-
той может стать 15 марта, когда 
и Госдума, и Совфед будут про-
водить пленарки.  

ДЕНЬГИ Российские банки тестируют платежные стикеры
для бесконтактной оплаты покупок

Не Эппл Пэйем единым

Гульнара Вахитова 

Р
оссийские банки наме-
рены пополнить свой 
арсенал платежных 
«примочек» так назы-
ваемыми стикерами — 
наклейками на теле-
фон, с помощью кото-
рых можно будет про-
водить бесконтактные 

платежи. Опрошенные «Россий-
ской газетой» аналитики заяв-
ляют, что технология не нова — 
еще в 2013 году ряд банков 
запускал такой сервис для своих 
клиентов, но тогда он не полу-
чил такой востребованности. 

О проведении масштабно-
го тестирования таких стике-
ров заявили Сбербанк и Аль-
фа-Банк. В Сбербанке хотят 
опробовать технологию на 
100 тысячах клиентов. ВТБ те-
стирует различные вариан-
ты наклеек для бесконтактной 
оплаты и планирует весной 
запустить их пилотную версию. 
Газпромбанк планирует в бли-
жайшие месяцы выпустить пла-
тежные стикеры. Московский 

кредитный банк (МКБ) и «Хоум 
Кредит» уже протестировали 
стикеры и в ближайшее время 
они станут доступны клиентам 
кредитных организаций. В свою 
очередь, банк «ДОМ.РФ» уже 
тестирует платежные стикеры 
на своих сотрудниках для того, 
чтобы убедиться в качествен-
ной работе продукта. «Распро-
странить новый инструмент 
оплаты касанием на всех кли-
ентов планируется во втором 
квартале 2023 года», — отметил 
зампред правления банка Алек-
сей Косяков. По его словам, пла-
тежные стикеры могут стать 
хорошей альтернативой серви-
сам бесконтактной оплаты для 

айфонов. Вместе с тем в пресс-
службе ВТБ заявили, что сей-
час интерес пользователей 
вернулся к этой форме в каче-
стве возможной альтернативы 
Pay-сервисам. Для пользова-
телей смартфонов на Android 
наиболее удобными остают-
ся платежные сервисы Mir Pay 
и Samsung Pay.

Однако эксперты более скеп-
тически относятся к развитию 
этого инструмента. Глава прав-
ления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохо-
ров отмечает, что платежные 
стикеры — это фактически ана-
лог банковской карты с NFC — 
чипом. «Вместо стикера мож-

но, например, выпустить до-
полнительную карту, положить 
ее в чехол смартфона и исполь-
зовать для привычной «опла-
ты телефоном». Устройство ак-
туально именно для владель-
цев айфонов, для которых пока 
не удалось предложить ста-
бильно работающей техноло-
гии оплаты с помощью смарт-
фона. При этом не стоит забы-
вать, что на сегодня в России 
приоритетно продвигаемым 
платежным методом являет-
ся Система быстрых платежей 
(СБП) (разработанная Банком 
России. — «РГ»)», — указал Про-
хоров. По его словам, стикеры, 
кольца и прочие девайсы оплату 
по QR-кодам в принципе не под-
держивают. Поэтому, по мне-
нию эксперта, потенциал данно-
го новшества не слишком значи-
телен, а безопасность соверше-
ния операций с использованием 
таких устройств практически 
аналогична безопасности опе-
раций бесконтактной оплаты 
картой или смартфоном. Вице-
президент Ассоциации банков 
России Алексей Войлуков счи-

тает, что такие стикеры не за-
менят ApplePay в полной мере. 
«Стикер с NFC моделирует по-
хожий сценарий оплаты. По 
сути, он заменяет пластиковую 
карточку. В наклейке есть чип, 
где прописываются реквизиты 
вашей банковской карты, и сти-
кер приклеивается на телефон, 
чтобы не носить с собой кар-
ту», — отметил он. При этом, по 
его мнению, этот продукт будет 
востребован, пока людям будет 
удобно им пользоваться. С ним 
согласен директор департамен-
та дебетовых карт и сберега-
тельных продуктов банка «Хоум 
Кредит» Игорь Кривонос. «Пол-
ностью стикер не заменит Apple 
Pay, так как не закроет сцена-
рии оплаты в приложениях и на 
сайтах, но сделает удобнее по-
купки в оффлайн для тех, что 
сейчас вынужден носить с собой 
карту», — указывает он. Также он 
отметил, что стикер компактнее 
и полноразмерной карты и вы-
глядит изящнее.  

Стикер крепится к смартфону 
и выглядит как обычная банковская 
карта, но в несколько раз меньше.

А К Ц Е Н Т

Что касается безопасности, лучше всего 
подобный платежный стикер выпускать
к дополнительной карточке, на которой 
можно выставить лимиты на покупки

Возможна
привязка экспорт-
ных цен к топлив-
ной корзине
стран Азиатско-
Тихоокеанского 
региона

В Россию пригла-
сят ученых, кото-
рые рассказали 
про лабораторное 
происхождение 
коронавируса

Демпфер позво-
лял сглаживать 
резкие колебания 
оптовых цен 
 топлива на рос-
сийском рынке

А К Ц Е Н Т

Россияне открыли в банках стран СНГ
карты международных платежных 
систем, которые пополняют
переводами из России
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Читайте также:
Что нужно знать при покупке 
наличных долларов и евро
rg.ru/art/2479706
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не уходи, таблетка

Это касается и фарм-
субстанций, и проче-
го сырья для произ-

водства медикаментов, и даже 
блистеров и бумажной упа-
ковки. При этом каждое из-
менение в технологии произ-
водства требует проведения 
дополнительных исследова-
ний, которые бы подтвердили 
неизменность эффективности 
и безопасности производимо-
го лекарства. Это подтвержда-
ется внесением соответству-
ющих изменений в регистра-
ционное досье. Каждая такая 
процедура стоит времени и де-
нег, а за последний год фарм-
компаниям приходилось не раз 
и не два изворачиваться, что-
бы найти и закупить недостаю-
щий компонент взамен выбыв-
шего. В результате допуск пре-
паратов на рынок не только за-
медлился по времени, но и се-
рьезно подорожал. Это — одна 
из причин возникновения де-
фицита ряда лекарств в России.

«Повышение пошлины было 
оправданным. Понятно, что 
цены, как на приборный парк, 
так и на расходные материалы 
значительно выросли, выросла 

и сложность экспертиз, в осо-
бенности для высокотехноло-
гичных новейших препаратов, 
а размеры пошлин оставались 
такими же, какими они были 
несколько лет назад, — пояснил 
Виктор Дмитриев. — Но сегодня 
пришлось разбираться в ситу-
ации, поскольку число заявок, 
требующих экспертизы, стало 
значительно больше, в том чис-
ле в связи с переходом на новые 
субстанции. И сейчас вопрос 
пошлин воспринимается уже 
по-другому». Пока, как пояс-
нила «РГ» глава Национальной 
фармпалаты Елена Неволина, 
регуляторы предлагали произ-
водителям «собирать все по-
правки в регдосье и проводить 
их единым пакетом». Но это не 

всегда возможно, и сейчас, по 
словам Дмитриева, бизнес сов-
местно с органами власти ищет 
другие варианты.

«Я думаю, что мы найдем оп-
тимальные пути, которые поз-
волят, с одной стороны, сохра-
нить эффективность и иннова-
ционность работы регулятор-
ной системы и экспертной ор-
ганизации. С другой стороны, 
мы сможем снизить нагрузку 
финансовую на бизнес и дать 
возможность вот в этих ситу-
ациях компаниям сохранять 
свою рентабельность и более 
того, получать прибыль», — от-
метил глава АРФП.

Впрочем, пошлины — это не 
единственная сложность. Пере-
регистрация также затрудня-

ется потому, что в страну пере-
стали поступать стандартные 
образцы (для подтвержде-
ния качества медикаментов), 
а своих образцов у нас пока не 
много — необходимый «пакет» 
начали разрабатывать лишь не-
давно.

И по-прежнему ввоз им-
портных лекарств осложняется 
логистическими проблемами.

Нестандартно подойти к си-
туации, чтобы не допустить де-
фектуры (проще говоря отсут-
ствия) лекарств в российских 
аптеках и больницах, призы-
вают в пациентских организа-
циях. «Время сейчас очень не-
простое для всех участников 
здравоохранения. Необходимо 
не только пересмотреть при-
вычные подходы к взиманию 
пошлин, снизить ряд бюрокра-
тических барьеров, но и про-
работать другие меры», — ска-
зал «РГ» сопредседатель Все-
российского союза пациентов 
Юрий Жулев. При этом, под-
черкивает эксперт, упрощение 
перерегистрации, безуслов-
но, должно проводиться не 
в ущерб безопасности и эффек-
тивности препаратов.

«Еще одна мера, которая бы 
помогла поставлять на россий-
ский рынок современные ле-
карства — это ввести времен-
ный мораторий на обязатель-
ные клинические локальные 
исследования для новых зару-
бежных препаратов, — счита-
ет Юрий Жулев. — Иначе через 
несколько лет мы столкнем-
ся с тем, что инновационные 
современные лекарства ока-
жутся недоступными для на-
ших граждан».

Пока же, как рассказали 
«РГ» участники рынка, в Рос-
здравнадзоре и минздраве в ка-
честве «скоропомощной» меры 
предлагают снабдить врачей 
и фармацевтов инструкци-
ей о взимозаменяемости ле-
карств — чтобы легче было подо-
брать замену отсутствующему 
в продаже препарату.  

Упрощение регистрации должно 
проводиться не в ущерб безопас-
ности и эффективности лекарств.

А К Ц Е Н Т

Нужно не только пересмотреть подходы 
к взиманию пошлин, но и, например, 
временно не требовать проведения 
локальных клинических исследований 

КОМУ ДОЛЖЕН —
ВСЕМ ПРОЩАЮ?
В Думе в очередной раз выступили с инициативой 
запретить коллекторские агентства. Не отрегулиро-
вать их деятельность, а именно запретить совсем. Идея 
данная высказывается в последние годы не первый раз. 
Она была неоднократно отвергнута с подачи правитель-
ства. Однако заложенный в ней популизм возрождает ее 
к жизни вновь и вновь. Ведь что может быть привлека-
тельнее: деньги взял у банка или микрофинансовой ор-
ганизации (МФО), а потом — хочу возвращаю, а хочу нет. 
Особенно если вдруг настали трудные жизненные об-
стоятельства. И именно на них ссылаются 80% тех, кто 
пропускает платежи по кредитам или иной задолжен-
ности. Разумеется, авторы данной благодушной идеи 
не отвечают на вопрос, а кто и что собственно заставит 
должников платить по обязательствам? Они сами-то 
когда-либо давали кому-то в долг так, чтобы без гаран-
тии возврата? 

Предполага-
ется, видимо, от-
правка кредитора 
в худшем случае на 
три буквы — «иди-
те в суд». Куда соб-
ственно и коллек-
торы обращаются, 
просто они работа-
ют усерднее, за свой 
процент. Судебные 
же приставы с мел-
кими долгами вооб-
ще не любят связы-
ваться либо «на автомате» списывают просрочку с ва-
шего банковского счета. Если он есть. Никто из благо-
душных инициаторов в духе лозунга «кому должен — 
всем прощаю» не задумывается и о более сложных эко-
номических последствиях в случае полного уничтоже-
ния коллекторов. А их полно.

На конец прошлого года общий объем взятых рос-
сиянами кредитов превысил 27 триллионов рублей. 
В основном за счет ипотеки, в том числе льготной. Вы-
сокая дисциплина поддерживается в том числе угрозой 
лишиться жилья с потерей денег. Зато общий рост кре-
дитного портфеля, включая не обеспеченные ничем по-
требительские кредиты, уже беспокоит банки — распла-
тятся ли? ЦБ, в свою очередь, ужесточает требования 
к выдаче высокорискованных кредитов, введены лими-
ты на выдачу кредитов неблагонадежным заемщикам. 

При этом общая закредитованность россиян, хотя 
и прекратила расти в прошлом году, остается на замет-
ном уровне: в среднем на выплаты по кредитам наши со-
граждане тратят 11,4% или чуть меньше своих доходов 
против 11,6% в начале 2022 года. Для сравнения: для 
средней американской семьи аналогичный показатель 
составляет 9,58%, хотя считается, что американцы «жи-
вут в кредит». Наша специфика состоит еще и в том, что 
кредиты чаще, чем в богатых странах, берут малообес-
печенные. 

Коллекторские агентства в этой «финансовой пище-
вой цепочке» играют определенную роль. Роль «хищни-
ка», сам факт существования которого призван отпу-
гивать потенциально недобросовестного заемщика. Он 
знает, что им могут заняться люди, репутация у которых 
в народе, увы, не самая приятная.

Эта репутация сложилась в прошлые годы, когда по 
СМИ ходили страшные истории о том, как коллекто-
ры терроризировали несчастных граждан, доводя ино-
гда чуть ли не до самоубийства. С тех пор законодатели 
сумели жестко ограничить законом (2020 года) права 
и обязанности сотрудников коллекторских агентств. 
Они не могут, например, названивать по ночам и вооб-
ще ставить номер должника на автодозвон. С одного но-
мера можно звонить не чаще двух раз в сутки, не более 
четырех в неделю и 16 в месяц. 

Вопреки расхожим представлениям, коллекторам 
удается собрать далеко не все просроченные долги. На-
дежная независимая российская статистика на сей счет 
автору не встречалась. Если судить по зарубежному 
опыту (например, США), то там уровень возврата пере-
данных коллекто-
рам в работу креди-
тов не превышает 
38—40%. Особенно 
печальна (для кол-
лекторов) статисти-
ка в малом бизнесе. 
При этом сами эти 
агентства перекупа-
ют долги у банков за 
25—50%. 

Российские кол-
лекторы не очень 
распространяют-
ся на тему, за какой 
процент от просроченного кредита они трудятся по его 
взысканию, чаще всего фигурируют цифры 10—35% 
(честно говоря, первая цифра кажется заниженной). 
Это может быть как полный выкуп долга, который банк 
считает безнадежным, либо уступка прав по его взыска-
нию, когда коллекторы выступают агентами банка.

По данным Национальной ассоциации профессио-
нальных коллекторских агентств, после резкого паде-
ния собираемости долгов в годы пандемии потом пока-
затель вырос аж до 85%. Что очень много по мировым 
меркам. В то же время есть ощущение, что самые без-
надежные долги либо просто списывают заранее, либо 
«отдают» все же не легальным коллекторам, а тем, кто 
ближе к откровенным бандитам. Где и процент комис-
сии другой, и результат может быть как раз не выше, 
а ниже, поскольку, если человеку нечего отдавать, то 
даже бандиты его не заставят. 

Если же запретить коллекторов вовсе (такой опыт 
был в 2016 году в Кемеровской области во времена гу-
бернатора Тулеева, там стали просто работать коллек-
торы из соседних областей), то проблема взыскания 
долгов никуда не денется. Просто вернемся в лихие 90-
е, когда это была монополия именно бандитов с при-
ковыванием должников к батарее отопления или при-
кладыванием паяльника к нежным частям тела. Банки 
и МФО станут закладывать повышенные риски невоз-
врата кредитов в их стоимость, что приведет и к увели-
чению нагрузки на добропорядочных заемщиков, и к 
росту цен на товары и услуги, когда речь пойдет о том же 
бизнес-кредитовании. Малому бизнесу будет еще труд-
нее взять кредит. Помимо этого на смягчение методов 
работы коллекторских агентств уже работают и дру-
гие факторы помимо ограничений по методам воздей-
ствия. Так, коллекторы все чаще сталкиваются с тем, 
что переданные ими в суды дела о взыскании долгов все 
чаще перерастают в дела о банкротстве физических лиц. 
С которых взять уже будет нечего. Чем больше в стране 
банкротов, тем хуже. Безнаказанные же недобросовест-
ные заемщики — это абсолютное экономическое зло.  

На конец прошло-
го года общий 
объем взятых рос-
сиянами кредитов 
превысил 27 трлн 
рублей

Если запретить 
коллекторов, 
банки заложат 
повышенные 
риски невозврата 
кредитов 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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БИЗНЕС Экспорт пиломатериалов 
в Африку и на Ближний Восток 
вырос почти на 18%

Свои в доску

Светлана Задера 

Экспорт российских пило-
материалов в страны Север-
ной Африки и Ближнего Вос-
тока вырос на 17,84% — до 
1,2 млн кубометров по итогам 
2022 года. Активнее всего на-
растили поставки Иран, ОАЭ, 
Иордания и Ирак, сообщили 
«Российской газете» в Росле-
синфорге. 

В прошлом году Евросо-
юз пятым пакетом санкций 
запретил импорт древесины 
из России. Эксперты отмечали, 
что это был очень серьезный 
удар по лесопромышленно-
му комплексу страны, больше 
всего пострадали производи-
тели фанеры и древесных топ-
ливных гранул. В декабре глава 
одного из крупнейших в стране 
лесопромышленных холдингов 
ГК «УЛК» Владимир Буторин 
заявил, что компания остано-
вила свое производство пеллет 
в Новгородской области и пла-
нирует остановить остальные 
пеллетные заводы.

В прошлом году россий-
ская обработанная древеси-
на поставлялась на рынки бо-
лее чем 15 стран Северной Аф-
рики и Ближнего Востока, где 
большая половина всего экс-
порта была направлена в Иран 
и ОАЭ — 379 тыс. кубометров 
и 334 тыс. кубометров соот-
ветственно, сообщает Росле-
синфорг.

«В связи с изменением логи-
стических путей выхода на за-
рубежные рынки российских 
пиломатериалов многим пред-
приятиям пришлось опера-
тивно переключиться на стра-
ны Ближнего Востока и Север-
ной Африки. Сильнее всего 
в 2022 году из стран MENA 

(Ближнего Востока и Север-
ной Африки) выросли поставки 
в ОАЭ. Эмиратам удалось нара-
стить импорт на 83% в сравне-
нии с итогами 2021 года. Далее 
следует Ирак, увеличивший 
ввоз пиломатериалов из Рос-
сии на 75%, до 174 тыс. кубо-
метров, и Иордания — на 45%, 
до 173 тыс. кубометров», — 
уточнил глава Рослесинфорга 
Павел Чащин. 

Также нарастили объемы 
поставок контрагенты Ира-
на — на 14%, Израиля — на 13%, 
до 26 тыс. кубометров пилома-
териалов, Туниса и Ливана — 
в среднем на 10%, в совокупно-
сти в эти страны было направ-
лено более трех тысяч кубо-
метров. 

Т р а д и ц и о н н о  в   с т р а н ы 
MENA из России направляют-
ся фанера, шпон, ДСП. На про-
тяжении последних двадцати 
лет ключевыми покупателями 
среди этого региона являются 
Иран и Египет.

Всего, по предварительным 
данным Рослесинфорга, объем 
экспорта отечественных пило-
материалов в 2022 году соста-
вил 22,7 млн кубометров.

Генеральный директор Ассо-
циации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности России Ти-
мур Иртуганов отметил, что 
считает рынки стран Северной 
Африки и Ближнего Востока 
перспективными для россий-
ского лесного комплекса. «Без-
условно, с этим есть определен-
ные сложности, нюансы в опла-
те и прочее. Но эти направления 
сейчас наиболее важны и пер-
спективны. Потеряв европей-
ские рынки, мы должны осва-
ивать именно их», — рассказал 
Иртуганов.  

ТОРГОВЛЯ Экспорт российского мороженого 
в 2022 году упал в два раза

Повеяло холодом
Татьяна Карабут

Э
кспорт российского мо-
роженого в прошлом году 
упал больше чем вдвое 

на фоне санкций, узнала «Рос-
сийская газета». Но производи-
тели рассчитывают на расши-
рение дружественных каналов 
поставок.

К 23 декабря 2022 года Рос-
сия поставила за рубеж толь-
ко 9,8 тысячи тонн морожено-
го, тогда как год назад к той же 
дате было экспортировано по-
чти 20,4 тысячи тонн, следует из 
данных информационной систе-
мы «Аргус» Россельхознадзора. 

Как пояснили «РГ» в мин-
сельхозе, основными покупате-
лями российского мороженого 
в предыдущие годы традицион-
но были США, Китай, Украина, 
Канада, страны Европы. Соот-
ветственно, на показатели экс-
порта в значительной степени 
повлияли сложившаяся геопо-
литическая ситуация, логисти-
ческие перестройки, а также ко-
видные ограничения в Китае.

Однако в минсельхозе от-
мечают, что в целом постав-
ки молочной продукции за ру-
беж сопоставимы с их объема-
ми в предыдущие годы. Скачок 
экспорта (на 26%) наблюдал-
ся в 2021 году — например, по-
ставки в США выросли в разы. 
«Работа по перестройке логи-
стических маршрутов, а также 
постепенное снятие ковидных 
ограничений в Китае в даль-
нейшем будут способствовать 
росту объемов экспорта мо-
лочной продукции, в том числе 
мороженого», — надеются в ве-
домстве.

Основным поставщиком 
мороженого на экспорт явля-
лась компания «Юнилевер Рус» 
(около 30% всего российского 

экспорта). А из-за введенных 
санкций эта компания приоста-
новила свою деятельность по 
экспорту. Поэтому объем экс-
портного мороженого заметно 
упал. Немного снизили объемы 
поставок на экспорт и другие 
производители мороженого, 
пояснила «РГ» заместитель ге-
нерального директора Союза 
мороженщиков России Ната-
лья Уткина. Однако, учитывая, 
что общий объем экспорта мо-
роженого составлял около 6% 
от общего объема производства 
мороженого (в 2021 году он со-
ставил 527,2 тысячи тонн), то 
в общей картине производства 
мороженого падение экспорта 
незначительные — около 2—3%, 
подсчитывает Уткина.

В Союзе мороженщиков рас-
считывают, что в 2023 году по-
ставки мороженого на экспорт 
удастся увеличить, так как еще 
в прошлом году производители 
мороженого нашли логистиче-
ские решения для поставок мо-

роженого, а также возобновили 
торговые отношения со своими 
зарубежными партнерами как 
в ближнем, так и дальнем зару-
бежье. 

Ранее руководитель феде-
рального центра «Агроэкс-
порт» при минсельхозе Дмит-
рий Краснов говорил, что наи-
более перспективными регио-
нами для развития российского 
экспорта мороженого являют-
ся Ближний Восток, Восточ-
ная Азия (прежде всего Китай) 
и постсоветское пространство. 
В частности, стоит присмот-
реться к рынку Объединен-
ных Арабских Эмиратов (ОАЭ). 
Здесь на мороженое приходит-
ся около 20% потребления мо-
лочной продукции. А лидером 
по потреблению мороженого 
в АТР является Китай. С конца 
прошлого года КНР постепен-
но снимает ковидные ограни-
чения.  

Российскому мороженому придется 
искать новые каналы сбыта.

Георгий Бовт,
политолог
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Что можно сделать,
чтобы нормализовать ситуацию 
с лекарствами зарубежного 
производства
rg.ru/art/2474868

КОНТРОЛЬ 

В этом году 
кассы будут 
проверять

КАК СЧИТАЛИ

Екатерина Свинова

Контрольно-кассовую тех-
нику (ККТ) в этом году будут 
проверять, а бизнес штрафо-
вать за нарушения, несмот-
ря на мораторий на проверки. 
Об этом рассказали «РГ» экс-
перты. В минэкономразвития 
подтвердили, что мораторий 
не освобождает предпринима-
телей от необходимости соблю-
дать правила.

«В рамках контроля требо-
вания по применению ККТ про-
верки допускаются по согла-
сованию с органами прокура-
туры по решению руководите-
ля или замруководителя ФНС 
России. Также проверки могут 
быть проведены по требованию 
прокурора или по поручению 
правительства в отношении 
конкретных лиц», — пояснили в 
минэкономразвития.

Мораторий на проверки ККТ 
на 2023 год был продлен по по-
ручению президента в конце 
2022 года. Однако еще с мар-
та прошлого года контроль-
ные органы начали проводить 
профилактические визиты на 
предприятия, и за это время 
вынесли более 10 тысяч  предо-
стережений о недопустимости 
нарушений. 

Можно получить освобо-
ждение от плановой проверки, 
если явиться до нее на профи-
лактический визит за три ме-
сяца, рассказывает Уполномо-
ченный по защите прав пред-
принимателей в Свердловской 
области Елена Артюх. «Внепла-
новые проверки в 2023 году мо-
гут проводиться только по ис-
ключительным основаниям: 
по решению руководства ФНС 
по согласованию с органами 

прокуратуры. Для этого нужны 
факты выявленных нарушений. 
Могут еще быть проведены вы-
ездные обследования, и только 
после них, если выявлены фак-
ты неприменение ККТ, приня-
то решение о внеплановой про-
верке», — говорит Артюх.  Она 
добавляет, что налоговые орга-
ны все же стараются ограничи-
ваться предостережениями и 
предупреждениями.  

По данным ФНС, в России 
зарегистрировано более 3,64 
млн единиц ККТ, которую при-
меняют более 1,77 млн пользо-
вателей. По результатам про-
верки нарушителя ожидают 
санкции. Недобросовестный 
предприниматель может быть 
привлечен к административ-
ной ответственности. Но основ-
ная цель проверок — обучение 
и получение обратной связи от 
налогоплательщиков. 

По словам председателя 
Комитета ГД по малому и сред-
нему предпринимательству 
Александра Демина, морато-
рий на проверки использова-
ния ККТ облегчает жизнь тем 
предпринимателям. Но повы-
шенный контроль за некоторы-
ми отдельно взятыми сферами 
необходим. 

«Прежде всего надо пони-
мать, что существуют проверки 
тех сфер, от которых напрямую 
зависят жизни людей, которы-
ми занимается МЧС или Роспо-
требнадзор, а есть проверки 
финансового сектора, когда 
предпринимателей обязывают 
сдавать финотчетность чаще, 
чем это необходимо», — отме-
тил он.  

По словам эксперта по фи-
нансово-правовой безопас-
ности бизнеса «ОПОРы Рос-
сии» Сергея Елина, проверки 
контрольно-кассовой техники 
происходят в основном в сфере 
розничных продаж. В некото-
рых случаях такие действия со 
стороны отдельных предприни-
мателей носят системный ха-
рактер и требуют выявления, 
привлечения к ответственно-
сти, чтобы у организации было 
понимание, что безнаказан-
ными такого рода действия не 
останутся. 

Выручка должна фискали-
зироваться, а налоги с нее пла-
титься в полном объеме, счита-
ет Елин. «Риск-ориентирован-
ный подход позволит сбалан-
сировать количество подобных 
мероприятий и в то же время не 
допустить системного злоупо-
требления в этой сфере», — ре-
зюмирует он.  

В России 
зарегистрировано 
более 3,64 млн 
единиц ККТ, 
которую 
применяют более 
1,77 млн 
пользователей
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ГЕОПОЛИТИКА Макрон и Шольц договорись противодействовать американскому 
акту о снижении инфляции

Ответ общий, цели разные
Вячеслав Прокофьев, 
Василий Федорцев

Р
уководители Германии и 
Франции в ходе двусто-
роннего саммита в Париже 

и совместного заседания парла-
ментов двух стран попытались 
хоть как-то устранить самые ви-
димые трещины в механизме, 
который долго считался «локо-
мотивом евроинтеграции». Ме-
роприятие должно было состо-
яться еще осенью прошлого года, 
но из-за разногласий его перене-

сли на начало 2023-го, приуро-
чив к 60-летию Елисейского до-
говора, подписанного в свое вре-
мя Конрадом Аденауэром и Шар-
лем де Голлем.

Как в Сорбонне в ходе тор-
жественной церемонии, так 
и  позже в Елисейском дворце 
произносились громкие фразы  
об «укреплении сплоченности 

Европы перед лицом грозных вы-
зовов»,  о «суверенитете Евросо-
юза», о важности «формировать 
его геополитические возмож-
ности». Но главное прозвучало 
под конец парижского рандеву 
на пресс-конференции двух ли-
деров. А речь идет о намерении 
отреагировать на американский 
Акт о снижении инфляции, кото-
рый, предоставляя субсидии на 
370 миллиардов долларов  своим 
производителям электромоби-
лей, аккумуляторов и прочего 
энергооборудования, по мне-
нию европейцев, может приве-
сти к трансатлантической торго-
вой войне.

Макрон от лица двух стран 
заявил, что уже выработана об-
щая линия, «которая предусмат-
ривает эффективные финансо-
вые инструменты как из государ-
ственных, так и частных источ-
ников». Хотя конкретные цифры 
в Елисейском дворце не прозву-
чали, судя по всему, это масси-
рованные субсидии, исчисляе-
мые суммами под стать  амери-
канским, то есть  сотнями мил-
лиардов евро. И все это для того, 
чтобы, по его словам, «запустить 
амбициозную программу инду-
стриального развития»  стран, 
входящих в  ЕС.

Еврокомиссия уже готовит 
соответствующие предложения. 
Их основная цель заключается 
в создании условий для притока 
инвестиций в связанные с воз-
обновляемой энергетикой евро-
пейские отрасли производства, 

что должно обеспечить их кон-
курентоспособность. При этом, 
как отметил Макрон, меры под-
держки для европейских произ-
водителей должны быть сопоста-
вимы с тем, что предлагает аме-
риканским компаниям закон о 
снижении инфляции.

Шольц был менее категори-
чен, похоже рассчитывая полю-
бовно уладить конфликт с США. 
Он надеется, что Брюссель и Ва-
шингтон могут уже в ближайшее 
время договориться о внесении 
изменений в американский за-
кон, которые предоставят евро-
пейским производителям такие 
же преференции, какие преду-
смотрены для компаний из США, 
Канады и Мексики.

Сам по себе этот закон в ка-
кой-то степени даже выгоден Гер-
мании, поскольку значительно 
расширяет использование воз-
обновляемой энергетики. В Бер-
лине уверены, что энергетиче-
ский переход осуществим только 
в глобальном масштабе — отсюда 
и идея недавно созданного меж-
дународного «климатического 
клуба», которую активно про-
двигал лично Шольц. Торговая 
война между ЕС и США способна 
разрушить этот проект, поэтому 
Германия и демонстрирует осто-
рожность. Немцам крайне необ-
ходима поддержка американцев 
в продвижении возобновляемой 
энергетики на мировом рын-
ке, без чего они сами не смогут 
перейти на альтернативные ис-
точники энергии. 

ДИПЛОМАТИЯ На какой фронт вернулся глава МИД России Сергей Лавров

Ящик Пандоры
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», 
Претория

В 
понедельник глава 
МИД России Сергей 
Лавров вновь вернул-
ся на фронт. Именно 
так британская «Гар-
диан» могла бы оха-
рактеризовать новую 
поездку главы МИД 
России в Африку. Ведь 

в июле прошлого года журнали-
сты с Альбиона уже называли по-
явление российского министра 
в Египте, Конго, Уганде и Эфи-
опии посещением «еще одного 
фронта в борьбе Запада и Моск-
вы». Так что нынешний визит 
Лаврова в очередную четверку 
африканских стран — ЮАР, Анго-
лу, Эсватини и Эритрею — иначе 
чем возвращением в «горячую 
дипломатическую точку» счи-
тать трудно. Продолжение «бит-
вы за Африку», как обозначил 
новую поездку российского ми-
нистра в регион источник в МИД 
России, не фигура речи, а очевид-
ная для всех геополитическая 
реальность. Но если в прошлом 
году укреплять западные пози-
ции в Африке сразу после визита 
Лаврова отправились президент 
Франции Эмманюэль Макрон и 
госсекретарь США Энтони Блин-
кен, то кого из европейских и 
американских политиков отря-
дят «затыкать» нанесенные рус-
скими мировоззренческие про-
боины — на этот раз пока не ясно. 

Очевидно другое. Россия 
окончательно прекращает огля-
дываться на прежние западные 
табу в отношении африканских 
лидеров и готова строить ува-
жительный диалог с теми из 
них, кто ставит интересы соб-
ственной страны выше интере-
сов западного лагеря. И, второе, 
пришло время вернуть к реаль-
ности, или, как выразился ис-
точник в российском МИДе, 
«воспитывать» те страны Ста-
рого Света, где по старинке счи-
тают исключительно собствен-
ной зоной влияния свои быв-
шие колонии в Африке. В одном 
из интервью универсальный ре-
цепт новых принципов россий-
ско-африканских отношений 
дал заместитель министра ино-
странных дел РФ Сергей Вер-
шинин: «Африканские пробле-
мы требуют африканских ре-
шений».

Тем не менее делать выводы 
о поражении Запада в Африке 
ошибочно. Напротив, сопротив-
ление российскому проникно-
вению на континент нарастает. 
В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве констатируют, 

что послы США в африканских 
странах обходят местные госу-
дарственные ведомства и бук-
вально требуют от их руководи-
телей прекратить сотрудниче-
ство с Москвой, угрожая санк-
циями. Палата представителей 
конгресса США приняла зако-
нопроект «О противодействии 
злонамеренным действиям Рос-
сии в Африке», который дает 
формальные основания Вашинг-
тону наказывать африканские 
страны, имеющие отличные от 
Запада взгляды на внешнюю по-
литику. Белый дом стремится 
помешать проведению в июле 
второго саммита «Россия—Аф-
рика» в Санкт-Петербурге, обе-
щав крупные инвестиции тем, 
кто проигнорирует российские 

инициативы. Хотелось бы утвер-
ждать, что шантаж, подкуп и 
угрозы наших противников не 
приносят им в Африке успеха. 
Но это не так. Буквально за день 
до вылета Лаврова в Африку ста-
ло известно, что стоявший в пла-
не визит министра в Ботсвану не 
состоится. Понятно, что причи-
ны для отмены переговоров бот-
сванская сторона нашла благо-
видные. Но истина лежит на по-
верхности — страна, чья полити-
ка и экономика тесно связана 
с интересами Запада и которая 
одна из немногих в Африке го-
лосовала на Генассамблее ООН 
за антироссийскую, проамери-
канскую резолюцию по Украине, 
решила не портить отношения с 
вашингтонскими спонсорами.  

По мнению экспертов, основ-
ная часть стран африканского 
континента, осознав свою вос-
требованность, ищет баланс 
между Западом и Востоком, что-
бы не растерять экономические 
выгоды, которые предлагают обе 
стороны. Так, ранее отвечая на 
вопрос — он за Запад или за Вос-
ток, президент Уганды весьма 
откровенно объяснил свою по-
зицию: «Я за себя и выстраиваю 
взаимодействие с другими в за-
висимости от того, как это соот-
носится с моими собственными 
интересами». 

В отличие от Ботсваны Юж-
ная Африка не голосовала за ан-
тироссийскую резолюцию по 
Украине на Генассамблее ООН. 
Входящая в БРИКС страна, ко-
торую называют «воротами в 
Африку», не присоединилась 
к антироссийским санкциям и 
не намерена подчиняться дик-
тату США, о чем ранее неодно-
кратно сообщала и в понедель-
ник вновь подтвердила министр 
иностранных дел ЮАР, чье пол-
ное имя звучит так — Грейс На-
леди Мандиса Пандор. Несмот-
ря на прозападное образование 
(будущая глава МИД ЮАР одно 

время даже преподавала в шко-
ле Лондона), содержимое внеш-
неполитического «ящика Пан-
доры» выглядит весьма вызы-
вающим для сторонников одно-
полярного мира. Руководитель 
МИД ЮАР поддерживает прове-
дение совместных учений воен-
но-морского флота своей стра-
ны, России, и Китая, которые 
пройдут в середине февраля. Она 
называет Москву другом Южной 
Африки, обещает, что ее страна 
будет представлена на саммите 
«Россия—Африка» в Санкт-Пе-
тербурге, публично осуждает 
попытки коллективного Запада 
втянуть африканские государ-
ства в противостояние с Россией. 
В отношении России, наверное, 
ключевым, чаще всего повторя-
ющимся, было слово «сотруд-
ничество». Под прицелом десят-
ков телекамер министры России 
и ЮАР с искренней теплотой по-
жали друг другу руки, после чего 
переговоры в министерстве ино-
странных дел Южной Африки на-
чались, сначала в узком, а затем в 
расширенном составе. Южноаф-
риканский министр вновь под-
твердила, что ее страна не наме-
рена отказываться от ранее объ-

явленных принципов нейтрали-
тета в отношении украинского 
конфликта, призывает стороны 
к диалогу, готова вместе с Рос-
сией активно работать в рамках 
БРИКС, делая организацию при-
влекательной для новых участ-
ников. При этом ЮАР выступа-
ет за отказ от применения долла-
ра во взаиморасчетах и расши-
рение экономического взаимо-
действия с Москвой, в том числе 
в сфере взаимных инвестиций. 
Вспоминала глава МИД ЮАР и 
о колониальном прошлом Аф-
рики, избавиться от которого 
региону помогал СССР. Так в са-
мых общих чертах выглядит пре-
словутый «ящик Пандоры», со-
держимое которого уж точно 
вряд обрадует Вашингтон.  

И еще одна любопытная де-
таль — второе имя главы МИД 
ЮАР Надиа — по-русски Надя. 
Познакомившись с будущим му-
жем во время учебы в Ботсване, 
Грейс Наледи Мандиса Пандор 
приняла ислам. После чего, как 
пишут СМИ, свекровь и дала ей 
исламское имя Надиа. 

Сергей Лавров и его южноафри-
канская коллега Наледи Пандор 
обсудили работу в рамках БРИКС.

А К Ц Е Н Т

На встрече с Лавровым глава МИД ЮАР 
Наледи Пандор заверила, что во внешне-
политическом «ящике» ее страны — взаи-
мовыгодное сотрудничество с Россией

РЕЗОНАНС 

Россия 
понижает 
уровень 
отношений 
с Эстонией

БЕЗ ПОСЛОВ

Владислав Шабловский

Уровень дипломатических от-
ношений Москвы и Таллина 
будет понижен в ответ на на-
меренный подрыв эстонцами 
любого двустороннего взаимо-
действия. В МИД России сооб-
щили, что кардинальная мера 
также стала ответом на недав-
нее решение Таллина сокра-
тить российский дипперсонал: 
с 1 февраля в прибалтийской 
стране будут трудиться только 
8 наших дипломатов.

Отныне у Москвы и Талли-
на не будет послов: представ-
лять интересы государств бу-
дут временные поверенные в 
делах. Эстонский посол Маргус 
Лайдре узнал о своей «отстав-
ке» лично после вызова в рос-
сийский МИД. На Смоленской 
площади ему сообщили о новой 
двусторонней реальности и по-
требовали покинуть террито-
рию России к 7 февраля. В этот 
же день российский посол вы-
едет из Эстонии.

Накануне вечером власти 
Латвии заявили, что, со сво-
ей стороны, из солидарности с 
Эстонией понизят уровень ди-
пломатических отношений с 
Россией. Напомним, Литва ото-
звала своего посла из Москвы в 
мае 2022 года. На парижском рандеву Эмманюэль Макрон и Олаф Шольц пытались устранить трещины в двусторонних связях.

ФИНАНСЫ Аргентина и 
Бразилия хотят создать 
общую валюту

Сур — реализм?

Юрий Нечаев, Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа — Буэнос-Айрес

Президенты Аргентины Альберто Фернандес и Брази-
лии Луис Инасиу Лула да Силва договорились идти к 
созданию общей валюты под названием sur (в переводе 
на русский — «юг»). В совместной статье в газете Perfil 
они заявили, что использовать ее планируется «и для 
финансовых, и для торговых потоков, сокращая опе-
рационные расходы и нашу внешнюю уязвимость». По 
задумке двух лидеров, это окажет стимулирующий эф-
фект на региональную торговлю. А при успешной реа-
лизации к проекту «южноамериканского евро» могут 
присоединиться и другие страны региона.

Судя по статье, идея находится на самых начальных 
стадиях проработки, конкретных деталей не объявля-
лось. Но очевидно, что руководит крупнейшими стра-
нами региона стремление найти альтернативу доллару 
США, от которого сильно зависят многие страны Юж-
ной Америки. В Панаме и Эквадоре, например, доллар 
является официальной валютой.

Идея единой 
валюты в Юж-
ной Америке об-
суждалась в нача-
ле 2000-ых годов, 
когда на континен-
те произошел «ле-
вый» поворот. Сего-
дня большинство 
местных лидеров, 
включая Аргентину 
и Бразилию,  вновь 
сторонники идей 
внутрирегионального сотрудничества, что создает по-
путный ветер проекту общей валюты.

Но, как предупреждают эксперты и в Аргентине, и 
в Бразилии, эта зависимость от политического ланд-
шафта Южной Америки является и одной из тех труд-
ностей, которые предстоит преодолеть для практиче-
ского воплощения амбициозного замысла.

Например, правящая в Аргентине коалиция во гла-
ве с Фернандесом имеет низкие рейтинги и все шан-
сы проиграть борьбу за президентское кресло в октя-
бре этого года, а как будет относиться к проекту общей 
валюты другой президент — загадывать трудно. Хотя 
привлекательность проекта более очевидна для Арген-
тины, чья экономика переживает не лучшие времена:  
галопирующая инфляция на уровне 95% в 2022 году, 
стремительно обесценивающийся аргентинский песо. 
Наконец, несколько поколений местного  бизнеса не 
мыслят себя вне финансовой системы США.

В бразильских СМИ новость об идее общей валю-
ты стала одной из главных тем уик-энда. Эксперты со-
глашаются с теми потенциальными выгодами, о ко-
торых говорят президенты. Но, как пишет издание 
CartaCapital, из-за различий между макроэкономиче-
скими показателями двух стран идея пока выглядит 
больше политической. 

МНЕНИЯ

Идея создания sur сама по себе хорошая, но как она пока-

жет себя в деле — предсказать сложно, считают опрошен-

ные «РГ» эксперты. «Проект в теории может быть успеш-

ным. Для России это облегчило бы расчеты по международ-

ным торговым сделкам», — говорит завлабораторией анали-

за институтов и финансовых рынков Института прикладных 

экономических исследований РАНХиГС Александр Абра-

мов. Чтобы такая валюта успешно работала, необходима 

слаженная координация бюджетов всех стран-участников, 

примерно одинаковая экономическая политика, схожий 

уровень госдолга и госрасходов. Но различия не означают, 

что не надо двигаться в этом направлении, добавляет он.

По словам финансового аналитика BitRiver Владислава Ан-

тонова, суверенным рынком считается макроэкономиче-

ский регион с не менее 250 млн потребителей. Суммарное 

население Аргентины и Бразилии — более 260 млн человек, 

а растущая динамика их населения фундаментально при-

влекательна для озвученной идеи. «Но пока преждевремен-

но размышлять о влиянии идеи на Россию и мировую эко-

номику», — считает Антонов. Создание единой валюты 

займет не менее 10 лет. К примеру, в ЕЭС в 1979 году созда-

ли Европейскую валютную систему, а валюта евро была вве-

дена в безналичное обращение только в 1999 году.

Подготовила Екатерина Свинова

Желание уйти от 
доллара США в 
Южной Америке 
велико, но у идеи 
есть препятствия

А К Ц Е Н Т

Макрон хочет многомиллиардных субси-
дий для европейского бизнеса, а Шольц 
скорее хочет договориться с США
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ОПЫТ В Италии ограничат 
скорость передвижения 
скутеров

Самокат 
под лимит

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Министр инфраструктуры Италии Маттео Сальвини 
анонсировал «революционные» нововведения в до-
рожный кодекс, включая лимит скорости в 20 км/ч 
для скутеров и самокатов. Как пояснил министр, пово-
дом стало недопустимо высокое число аварий с этими 
транспортными средствами. В 2021 году под колесами 
самокатов оказались свыше 2 тысяч итальянцев, льви-
ная доля которых составляют подростки.

По словам Сальвини, правительство также рассмат-
ривает возможность ввести обязательную регистра-
цию подобных транспортных средств, а также обя-
зать владельцев скутеров оснастить их спецзнаками и 
установить устройства, автоматически блокирующие 
транспортное средство при посадке на него двух че-
ловек. Планируется также ввести ношение защитных 
шлемов для всех пассажиров транспортного средства, 
вне зависимости от возраста.

Кроме того, власти работают над тем, чтобы «не-
которые двухколесные транспортные средства, такие 
как скутеры, которые слишком часто носятся повсю-
ду без правил, ограничений и контроля, больше нельзя 
было продавать и покупать без разрешения», если на 
них нет ограничителя скорости. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
встал на сторону тех, 
кого берут на работу 
без договора

Докажи, что 
из трудящихся

Наталья Козлова

Исключительно полезное разъяснение сделал Верхов-
ный суд РФ, когда изучил спор уволенного водителя 
и его работодателя — индивидуального предпринима-
теля*. Суть спора в том, что с человеком перед нача-
лом работы не заключали трудового договора, поэто-
му, когда он попал в аварию, его просто выставили за 
дверь.

Ситуация для таких работников, не оформивших 
официальных отношений с работодателем, — самая 
распространенная, и некоторые граждане уверяют, 
что добиться правды тут практически невозможно. Но 
решение Верховного суда страны показало: и в этой не-
простой ситуации закон на стороне тех, кто трудится. 
Первым такое решение заметил портал Право. ru.

Эта история началась с того, что гражданин нашел 
себе работу водителя грузовика. Среди прочего он был 
обязан проходить медосвидетельствование перед вы-
ходом на рейс, за-
полнять путевой 
лист, проверять тех-
ническое состояние 
авто и принимать 
его перед выездом 
на линию, подавать 
машину для груза, 
сопровождать его к 
месту назначения. 

Нашего героя 
вместе с другими 
водителями внесли 
в полис ОСАГО. В 
месяц ему плати-
ли 50 000 рублей, 
переводя деньги на 
карту. А местом работы ему определили автомобиль-
ную базу, где находился офис предпринимателя. Води-
тель в самом начале работы подал заявление о приеме 
на работу и отдал трудовую книжку, но договор с ним 
так и не заключили.

Прошло несколько месяцев, и случилось несчастье 
— водитель попал в ДТП. В той аварии пострадал он сам, 
автомобиль и груз. Водитель за свой счет добрался до 
дома и оплатил повреждения груза. После случившего-
ся индивидуальный предприниматель решил прекра-
тить с ним всякие отношения и объявил, что тот — сво-
боден. Но не выдал ему ни приказ о приеме на работу, 
ни трудовую, ни приказ об увольнении.

В такой ситуации у уволенного водителя оставался 
один выход — суд. По мнению бывшего работника, меж-
ду ним и работодателем по факту сложились трудовые 
отношения. Он выполнял работу с ведома и по поруче-
нию предпринимателя. Водитель просил суд устано-
вить факт трудовых отношений и взыскать с индивиду-
ального предпринимателя 10 000 рублей компенсации 
морального вреда и 6704 рубля за железнодорожный 
билет до дома и за повреждение груза. Предпринима-
тель же считал, что между ним и бывшим водителем 
были «гражданско-правовые отношения».

Первая инстанция удовлетворила требования во-
дителя, но занизила их в половину. Так, за моральный 
вред взыскала в его пользу 5000 рублей вместо запра-
шиваемых 10 000 рублей. Суд исходил из того, что во-
дитель выполнял поручения бизнесмена и никакого 
договора гражданско-правового характера тот с води-
телем не заключал. А вот следующая инстанция, апел-
ляция, вообще отказала в иске. По мнению суда второй 
инстанции, истец вообще не доказал, что отношения 
были трудовыми. Кассация с этим согласилась.

В итоге водитель добрался до Верховного суда. 
И там его доводы услышали. ВС отменил акты апел-
ляции и кассации и оставил в силе решение первой 
инстанции. 

Вот главные аргументы Верховного суда. Суд сказал: 
если работник, с которым письменно не оформили тру-
довой договор, приступил к работе и выполняет ее с ве-
дома или по поручению работодателя, то презюмирует-
ся наличие трудового правоотношения и трудовой до-
говор считается заключенным. Поэтому работодатель 
должен доказывать отсутствие трудовых отношений. 

ВС обратил внимание, что в отличие от апелляции 
первая инстанция применила к спорным отношениям 
нормы Трудового кодекса РФ, оценила доказательства 
и пришла к выводу, что отношения между водителем и 
предпринимателем можно определить как трудовые. 

Эксперты утверждают, что таким решением Вер-
ховный суд  сигнализирует работодателям, что недо-
пустимо скрывать трудовые отношения под маской 
гражданско-правового договора. Эксперт считает, что 
наибольшие риски переквалификации гражданско-
правовых договоров в трудовые несут крупные рабо-
тодатели, которые очень часто оформляют отношения 
со своими «сотрудниками» именно так. 

Эксперты также обращают внимание, что вопрос 
о квалификации отношений становится особенно 
острым для мобилизованных граждан. Призванные 
работники по трудовым договорам имеют право на 
восстановление на работе после демобилизации. По 
гражданско-правовым договорам аналогичного пра-
ва у сотрудников нет: договор можно прекратить из-за 
невозможности исполнения. Но работнику достаточ-
но доказать, что его допустили до работы. Дальше уже 
работодатель должен обосновать, что между сторона-
ми не было трудовых отношений. По словам юристов, 
перед работодателями стоит довольно сложная зада-
ча — доказать отсутствие трудовых отношений. Иногда 
это невыполнимо, поскольку отсутствующие правоот-
ношения, как правило, не оставляют следов.  

* Дело № 58-КГ22-9-К9

НОВАЦИЯ Граждане получили возможность узнавать, кто тайно прописан 
в их квартирах

Дом со многими неизвестными
Владислав Куликов

В
ступил в силу новый за-
кон: владельцы жилья по-
лучили право бесплат-

но получать сведения о зареги-
стрированных в нем лицах. Со-
гласия «тайных жильцов» не 
требуется.

Парадокс, но до сих пор хо-
зяин квартиры мог так и не 
узнать, что кто-то неблизкий и 
незнакомый носит штамп в пас-
порте с пропиской в его кварти-
ре. Откуда берутся такие тай-
ные жильцы (которые порой 
вовсе не жильцы: в том смыс-
ле, что никогда «дома» не появ-
ляются)? Неисповедимыми пу-
тями. Но как-то они все-таки по-
являются. А владельцу кварти-
ры, понятное дело, важно знать 
поименно всех, кто прописан на 
его квадратных метрах.

Ка к  п о я с н я ют  ю р и ст ы , 

запросить выписку из домовой 
книги можно было и раньше. 
Однако возникала проблема: 
могли отказать в справке. Ведь 
это слишком личная для незва-
ного жильца информация. А 
нормы о защите персональных 
данных разрешают предостав-
лять сведения только о людях, 
которые дали на это согласие.

Поэтому потребовалось из-
менить некоторые правила. Те-
перь в законе указан перечень 
сведений, которые вправе по-
лучить хозяин квартиры о про-
писанных: ФИО, дата и место 
рождения, дата регистрации 
по месту жительства. Норма, 
кстати, касается и иностран-
ных граждан. В этом случае соб-
ственник также получит дан-
ные о гражданстве и сроке реги-
страции.

«Закон усиливает правовую 
защиту граждан, устраняя до-

статочно серьезный правовой 
пробел», — подчеркнул пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. 

Инициатором принятого за-
кона выступила первый заме-
ститель председателя Комите-
та Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и госстроительству Ирина Ру-
кавишникова. Она рассказала, 
что на практике распростра-
нены случаи, когда покупате-
ли жилых помещений требуют 
от продавцов официальных до-
казательств отсутствия в про-
даваемых жилых помещениях 
лиц, зарегистрированных по 
месту жительства и пребыва-
ния, вплоть до нотариального 
удостоверения. Но как это сде-
лать? В итоге новые покупате-
ли рискуют приобрести кота в 
мешке, то есть — тайного сожи-
теля. В любой момент на пороге 
их нового дома может появить-
ся человек, прописанный у них. 
И выставить его вон окажется 
не так-то просто. Вступившие в 
силу нормы защищают хозяев 
от подобных сюрпризов.

Если же окажется, что в 
квартире есть секретные под-
селенцы, их можно выписать 
через суд. Такая практика есть. 
Например, недавно суд выпи-
сал тайного постояльца из дома 
в Тюменской области.

«Из материалов дела сле-
дует, что истец является соб-
ственником 3\4 доли в праве 

общей долевой собственности 
на жилой дом, — рассказали в 
объединенной пресс-службе су-
дебной системы Тюменской об-
ласти. — Ему стало известно, что 
в доме зарегистрирован чело-
век, который в нем никогда не 
проживал. Соглашение с ист-
цом о порядке пользования жи-
лым помещением отсутствует».

В ходе разбирательства вы-
яснилось, что жилец прихо-
дится хозяину никем. Совсем 
никем. 

«В судебном заседании уста-
новлено, что родственные связи 
между истцом и ответчиком от-
сутствуют, ответчик членом се-
мьи собственника не является, в 
квартире фактически не прожи-
вает, не вселялся, однако сохра-
няет регистрацию по указанно-
му адресу, что нарушает права 
истца как собственника дома», 
— продолжают в пресс-службе.

Решение суда однозначно: 
постояльцу надо указать на 
дверь. В юридическом смысле. 
Более того, люди в мантиях осо-
бо подчеркнули: человек, имею-
щий прописку, обязан не просто 
время от времени появляться по 
своему адресу. Но в идеале вооб-
ще-то должен там жить.

«Факт регистрации ответчи-
ка в жилом помещении не поро-
ждает каких-либо прав на спор-
ное жилое помещение и право 
его пользования, — пояснили в  
объединенной пресс-службе. — 
Более того, регистрация являет-
ся надлежащей только после со-

вершения юридически значи-
мых действий, связанных с при-
бытием лица к месту житель-
ства и проживанием в жилом 
помещении».

Раз «постоялец» ни разу 
даже не пришел, его регистра-
ция по данному адресу наруша-
ет права истца как собственни-
ка жилого помещения, решил 
суд. Поэтому иск удовлетворен, 
некто неизвестный выписан из 
дома.

«Действительно, такое зако-
нодательное решение облегчит 
жизнь собственникам квартир, 
— полагает адвокат Вячеслав Го-
ленев. — Однако, на мой взгляд, 
на текущий момент предостав-
ления права собственникам на 
получение информации о про-
живающих в их же квартирах 
недостаточно. Следует про-
работать вопрос о возможно-
сти получения покупателями 
квартир данных о проживаю-
щих, в том числе архивных дан-
ных о ранее проживавших, в це-
лях повышения оперативности 
проверки квартиры по «долж-
ной осмотрительности» поку-
пателя при совершении сделки 
купли-продажи недвижимости. 
Это повышает шанс покупателя 
быть защищенным по доктри-
не добросовестного приобрета-
теля, которая, к сожалению, на 
практике в большинстве случа-
ев не работает или работает не 
должным образом».

Кстати, в этом году вступит в 
силу закон, закрывающий от по-
сторонних данные о владельцах 
недвижимости в ЕГРН. Полу-
чить сведения граждане смогут 
через нотариусов в оговорен-
ных законом случаях. Напри-
мер, при покупке жилья.  

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
побоями 
выстрел 
из пневматики 
в человека

БОЛЬНО, 
НО НЕ ВРЕДНО
Владислав Куликов

Суд в Курской области прирав-
нял к побоям выстрел из пнев-
матической винтовки в челове-
ка. Виновник должен заплатить 
штраф шесть тысяч рублей.

Кому-то такое решение мо-
жет показаться парадоксаль-
ным. Но только не юристам. 
Профессионалы знают: на 
юридическом языке побоями 
считается причинение боли че-
ловеку без вреда здоровью. А 
расстрелять человека из пнев-
матики — это в первую очередь 
больно. 

«Установлено, что в апре-
ле 2022 года 50-летний Вале-
рий С., находясь около своего 
дома в с. Беседино, увидел не-
знакомого мужчину, который 
выгружал из автомобиля паке-
ты с мусором и выбрасывал их 
в мусорный контейнер обще-
го пользования, — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судебной системы Курской об-
ласти. — Он запретил потерпев-
шему это делать, в результате 
чего произошел конфликт. С. 
взял пневматическую винтов-
ку и произвел один выстрел в 
сторону потерпевшего. Пуля 
попала в область руки, в ре-
зультате потерпевший получил 
телесное повреждение, не по-
влекшее причинение вреда здо-
ровью».

Правонарушитель свою 
вину признал и раскаялся в 
содеянном. Постановлени-
ем мирового судьи С. признан 
виновным по статье КоАП 
«Побои».

Вопреки распространенно-
му предубеждению, любое фи-
зическое насилие, включая ру-
коприкладство — от пощечины 
до тяжелых побоев, у нас нака-
зуемо. Но есть нюансы.

За легкие тычки наказыва-
ют в легкой форме — по КоАП. 
Но чем больнее потерпевшему, 
тем строже ответственность — 
вплоть до уголовной статьи и 
немалых сроков. 

Вместе с тем имеются не-
которые юридические особен-
ности, из-за которых в обще-
стве возникло недопонимание. 
Строго говоря, избить челове-
ка и отправить его на больнич-
ную койку побоями у нас не 
считается. Это — причинение 
вреда здоровью. Побои же — это 
боль, одна боль, и ничего, кро-
ме боли. Таков закон.

В свое время было приня-
то решение перенести статью 
«Побои» из УК в КоАП, и это 
позволило максимально упро-
стить процедуру наказания для 
бытовых дебоширов.

При этом под статью КоАП 
«Побои» подпадают в том чис-
ле и выстрелы из пневматиче-
ского оружия, и струи газово-
го баллончика, направленные 
в лицо. Ведь человеку сделали 
больно. А значит, есть повод 
для наказания.

Так что бить необязательно. 
Если человеку после встречи с 
вами стало дико больно, вы бу-
дете наказаны. Подобных дел в 
судебной практике существу-
ет масса. В Архангельской об-
ласти, например, был оштра-
фован на 20 тысяч рублей гра-
жданин, попытавшийся с по-
мощью перцового баллончика 
утихомирить ночью шумных 
соседей.

А в Вологодской области 
был оштрафован на восемь 
тысяч рублей водитель так-
си за то, что «проперчил» сво-
его пассажира из перцового 
баллончика. Как рассказали в 
объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области, в 
дороге у пассажира возникли 
проблемы по оплате услуги — 
расчет предполагался только 
наличными средствами, а пас-
сажир сказал, что может лишь 
перевести безналичные деньги. 
Возник конфликт, и таксист в 
итоге распылил газ. За что был 
справедливо наказан. •

Закружили головы
Он же двигался по кру-
гу и имел преимуще-
ство перед тем, кто на 

круг выезжал? 
Однако не все так просто. Дело 
в том, что при зеленом сигнале 
светофора водитель, выезжаю-
щий на перекресток, где уста-
новлены знаки, предупреждаю-
щие о приоритетах, имеет пре-
имущественное право. Грубо 
говоря, если светофор не рабо-
тает, то работают знаки. Если 
светофор работает, то действу-
ет иной принцип. 

Все вроде бы ясно. Но есть, 
как говорится, нюансы. Как 
пояснил юрист Кирилл Мура-
тов, знак кругового движения 
не относится к знакам приори-
тета. Он лишь обозначает пере-
кресток. Водитель, въехавший 
на перекресток при разрешаю-
щем сигнале светофора, должен 
выехать в намеченном направ-
лении независимо от сигналов 
светофора на выходе с пере-
крестка. 

Однако если на перекрестке 
перед светофорами, располо-
женными на пути следования 
водителя, имеются стоп-линии, 
водитель обязан руководство-
ваться сигналами каждого све-
тофора. На данном перекрестке 
стоп-линий не было. Поэтому, 
как считает юрист, согласно 
правилам, начинать движение 
на зеленый сигнал светофора 
следует только после того, как 
водитель убедится, что это не 
создаст помеху транспортному 
средству, въехавшему на круг 
на включившийся ранее раз-
решающий сигнал светофора и 
заканчивающему проезд пере-
крестка.

С ним согласен и адвокат 
Сергей Радько. По его словам, 
если на круговом движении ра-
ботают светофоры, то это регу-
лируемый перекресток. А зна-
чит, перед тем как поехать на 
свой зеленый сигнал, необхо-
димо уступить дорогу тому, 
кто заканчивает проезд пере-
крестка. 

Впрочем, суды эти доводы 
не рассматривали. И водите-
ля оштрафовали именно за то, 
что он якобы ехал на запрещаю-
щий сигнал светофора. Но весь 
казус ситуации именно в том, 
что он выехал на круг на разре-
шающий сигнал. И более у него 
по пути никаких светофоров 
не было. А второй водитель вы-
езжал на свой разрешающий 
сигнал. Но не учел, что должен 
уступить дорогу тому, кто за-
канчивает движение. 

Ну а с большей долей веро-
ятности ни сотрудники ГИБДД, 
ни судьи не рассматривали этот 
круг именно как один перекре-
сток. В качестве перекрестка 
они рассматривали конкретное 
пересечение дорог, где произо-

шло ДТП. И такая путаница мог-
ла возникнуть только из-за не-
грамотной организации дорож-
ного движения.  

Кстати, как рассказал «РГ» 
пострадавший в этой истории 
водитель, на схеме изначально 
даже знак кругового движения 

рисовать не хотели. Пришлось 
настоять. 

Как считает юрист, руко-
водитель проекта Пробок.нет 

Александр Шумский, проблема 
именно в неправильной органи-
зации движения на перекрестке. 
Либо на круговом движении не 
должно быть светофоров, либо 
они должны дублироваться. А 
на самом кругу должны быть 
стоп-линии, чтобы водитель по-
нимал, где и кому он должен 
уступить дорогу. 

Так же считает начальник 
управления стратегической оп-
тимизации дорожного движения 
ЦОДД Москвы Андрей Мухор-
тиков. При наличии светофоров 
должны быть стоп-линии. А здесь 
надо либо убирать круговое дви-
жение, либо светофоры. 

Понятно, что главная пробле-
ма именно в сложности органи-
зации движения на этом пере-
крестке, которую надо менять, 
чтобы не вводить людей в заблу-
ждение и не провоцировать ава-
рий. Но, как мы уже говорили, 
правила проезда перекрестков с 
круговым движением у нас меня-
лись уже четыре раза. От этого у 
кого хочешь пойдет кругом голо-
ва. А еще надо учитывать, что не 
каждый водитель следит за их из-
менениями. И возникают ситуа-
ции, когда один едет по старым 
правилам, а другой — по новым.   

Проезд по кругу настолько усложнился, что в правилах путаются даже некоторые сотрудники ГИБДД.

Вопрос: «Кто в теремочке живет?», часто возникает при покупке жилья.

А К Ц Е Н Т

Правила проезда перекрестков с круговым движением 
у нас менялись уже четыре раза за 12 лет.  
Водителям трудно даже уследить за их изменениями

Закон не разрешает стрелять 
в людей из любого оружия, даже 
«безобидного» пневматического.

ВС указал 
работодателям
не скрывать 
трудовые 
отношения 
под гражданским 
договором

Если работник начал выполнять свои обязанности с ведома 
работодателя, то трудовой договор считается заключенным.

А К Ц Е Н Т

Человек, имеющий прописку, 
обязан не просто время от времени 
появляться по своему адресу. 
Но в идеале вообще-то должен там жить
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— Нотариусы смогут в режиме 
онлайн регистрировать сделки с 
квартирами в Росреестре — 
подробности читайте на сайте
 rg.ru/art/2474869
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Справка «РГ»

КАК ПРАВИЛЬНО 
ПРОЕЗЖАТЬ КРУГ

Перед перекрестком висит знак 

«Круговое движение». Те, кто дви-

гается по кругу, имеют преимуще-

ство перед теми, кто на него выез-

жает. 

Знак «Круговое движение» допол-

нен знаками приоритета. В этому 

случае водители обязаны придер-

живаться требований знаков прио-

ритета. Если перед выездом на круг 

стоит знак «Главная дорога», то та-

кой водитель имеет преимуще-

ственное право выехать на круг. 

При этом на кругу должен стоять 

знак «Уступи дорогу».

Перед круговым движением уста-

новлен светофор. В этой ситуации 

требуется придерживаться правил 

проезда регулируемых пере-

крестков. Если загорелся зеленый 

сигнал, на круг можно выезжать. 

Но при этом необходимо уступить 

дорогу тем, кто заканчивает проезд 

на свой зеленый.

Если светофор не работает. Тут 

надо пользоваться требованиями 

знаков. Либо знака «Круговое дви-

жение», либо знаками приоритета.

Как пояснили в Госавтоинспекции, 

эти правила действуют и сейчас, и 

будут действовать после 1 марта 

этого года. Когда вступят в силу по-

правки в Правила дорожного дви-

жения.
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ПАМЯТЬ В Москву вновь 
прибыл поезд Победы 

История 
на седьмом пути 

Дмитрий Туманский 

В Москве на Белорусском вокзале вчера остановился 
поезд Победы — он уже четвертый год колесит по стра-
не и рассказывает жителям об истории Великой Отече-
ственной войны. Каждый вагон представляет собой ин-
терактивный музей, повествующий о том или ином ас-
пекте войны — от эвакуации и защитниках Брестской 
крепости до окопных боев и концлагерях. Теперь в поез-
де стало на один вагон больше — он посвящен Нюрнберг-
скому, Токийскому и Хабаровскому процессам, а также 
биолабораториям военной Японии. 

Необычный музей на колесах встал на седьмом пути 
Белорусского вокзала — посетители к нему идут прак-
тически нескончаемым потоком. В основном это орга-
низованные группы школьников, но есть и случайные 
люди, узнавшие о поезде заранее и успевшие зареги-
стрироваться для посещения. В Москве поезд простоит 
до 27 января, затем уедет в Волгоград. 

Особое внима-
ние к составу на 
этот раз приковано 
благодаря новому 
вагону — он повест-
вует об опытах над 
людьми, которые 
проводили в Япо-
нии, и Нюрнберг-
скому процессу, где 
были вынесены при-
говоры нацистским 
преступникам. Вхо-
дящие в этот вагон сразу оказываются у операционного 
стола, на котором лежит укрытое с головой тело. А ря-
дом с ним стоит манекен исследователя, который запи-
сывает результаты истязания лежащего человека в жур-
нал. Администратор поезда Сергей Лукша рассказыва-
ет, что опыты в Японии проводили над русскими, китай-
цами, корейцами — всеми людьми, кто был в доступе. На 
живых людях испытывали биологическое оружие, про-
водили и другие эксперименты. Дальше стоит еще более 
пугающий экспонат — газовая камера со стеклянными 
стенками, где находится мама с ребенком. «Эту женщи-
ну звали Мария Иванова, у нее на руках дочь, — расска-
зывает Лукша «РГ». — Они умирали в течение трех ми-
нут в газовой камере, все это снималось на фото и видео. 
Рядом мы как раз видим собирательный образ фото-
графа». 

Документы о проводимых опытах над людьми, а так-
же фото и видеосвидетельства позже станут доказатель-
ствами на международных трибуналах.

Среди гостей поезда вчера оказался и замминистра 
науки и высшего образования РФ Константин Могилев-
ский. Он осмотрел все вагоны, включая новый. «Эта экс-
позиция сделана так же талантливо, с таким же внима-
нием к деталям, к исторической правде, как и экспози-
ция всего поезда. Она дает такой эмоциональный заряд 
и оставляет такие впечатления, что хочется, чтобы все, 
кто не успел еще в поезде побывать, это сделали и ощу-
тили весь подвиг советского народа», — отметил он.  

МАРШРУТЫ Зачем иностранные туристы приезжают 
в Калининградскую область

Зимовка со скидкой

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининград

Н
аплыв иностран-
цев наблюдается 
в самом западном 
регионе России — в 
эксклаве все чаще 
мелькают легко-
вушки с номера-
ми Евросоюза, на 
улицах слышна за-

рубежная речь. Этот факт под-
тверждают и цифры — только жи-
телям Германии в декабре 2022 
года выдали 2,5 тысячи россий-
ских виз. При этом почти тысяча 
немцев в качестве маршрута сле-
дования указали Калининград.

В качестве одной из причин 
гости называют экономию. Ан-
тироссийские санкции ударили 
по странам Евросоюза бумеран-
гом, из-за чего жизнь в той же 
Германии стала дорогой. Напри-
мер, в прошлом году коммуналь-
ные услуги обходились обычной 
немецкой семье из трех чело-
век в 530 евро в месяц. Цены на 
отопление поднялись в два раза, 
и снижать их пока не планируют. 
Жители Германии, приехавшие 
на отдых в Калининград, призна-

лись, что в 2023 году коммунал-
ка и вовсе может превысить сто-
имость ежемесячной аренды жи-
лья, которая сегодня в крупных 
городах составляет уже около 
тысячи евро. 

— В какой-то момент пойма-
ла себя на мысли, что не могу ку-
пить в Берлине привычный на-
бор продуктов — стало баналь-
но не хватать денег, — рассказала 
Елена Шефер, гостившая в рос-
сийском эксклаве на новогод-
ние праздники. — Все очень подо-
рожало: сливочное масло теперь 
беру самое дешевое, то же ка-
сается вина, мяса, свежих ово-
щей. Про бензин даже говорить 
не хочу — за литр 95-го сегодня 
нужно заплатить почти два евро. 
В Калининграде, например, он 
стоит чуть больше 50 рублей. 
Разница, как вы понимаете, на-
лицо. 

В самом западном регионе 
России Елена остановилась у 
друзей. На эмоциях она расска-
зала о ситуации с беженцами, 
которых в Германии становится 
все больше. Пока простые нем-
цы собирают скидочные купо-
ны и ограничивают себя прак-
тически во всем, мигранты вы-
бирают самые дорогие продук-
ты в супермаркетах, показыва-
ют на кассе специальную карту 
беженца и не платят ни цента. 
Поэтому Калининградская об-
ласть сейчас кажется для жи-
телей Германии неплохим вари-
антом зимовки. 

Супруги Алина Чистобро-
дова и Риккардо Ариччи и во-
все перебрались в эксклав из 
Италии. Семейный ресторан не 
пережил последствия пандемии 
коронавируса, и паре пришлось 
продать бизнес. После февраля 

2022 года на русских в Италии 
начали косо смотреть, поэтому 
Алина чувствовала себя неком-
фортно. На семейном совете су-
пруги решили переехать в Рос-
сию. Калининградскую область 
выбрали из-за красивой приро-
ды и близости к Балтийскому 
морю. 

— Мой переезд в Калинин-
град получился забавным. Али-
на улетела на самолете, а мне 
нужно было перегнать маши-
ну и забрать с собой наших со-
бак. Я спланировал маршрут, за-
грузился под завязку вещами и 
едой. Когда на российской сто-
роне пограничники попросили 
меня открыть двери и багажник, 
то из салона все начало вывали-
ваться, — рассказывает Риккар-
до. — Меня с удивлением спроси-
ли, зачем и куда я столько везу? 
Помню, ответил, что просто со-
бираюсь теперь жить в России. 
Они улыбнулись и пропустили, 
пожелав хорошего пути. Конеч-
но, первое время было трудно 
— я ведь русский язык учу всего 
пару месяцев. Климат другой, 
люди другие, цены на все ниже, 
хотя я в них до сих пор путаюсь. 
Но мне здесь нравится, поэтому 
какого-то страха или сожаления 

нет. В какой-то степени Россия 
и Калининград помогли вновь 
найти себя.

Кстати, немало среди ино-
странцев и этнических рус-
ских, которые несколько лет 
назад переехали жить в Евросо-
юз. Практически у всех в регио-
не остались друзья, близкие и 
родные, к которым они приез-
жают погостить. У некоторых и 
вовсе сохранилось двойное гра-
жданство, позволяющее свобод-
но путешествовать между рос-
сийским эксклавом и европей-
скими странами. 

Кроме того, жители Польши 
или Германии часто использу-
ют Калининградскую область в 
качестве перевалочного пунк-
та для дальнейших поездок в 
«большую» Россию. По этой 
причине во время новогодних 
праздников парковка около 
аэропорта Храброво была запо-
лонена машинами с номерами 
Евросоюза.  

Чаще всего иностранцы улетают 
через калининградский аэропорт 
Храброво в другие регионы России. 

А К Ц Е Н Т

Только жителям Германии 
в декабре 2022 года выдали 
2,5 тысячи российских виз

— Где в 2023 году 
отдыхать россиянам
rg.ru/art/2474042

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Этот поезд уже четвертый год колесит по стране, рассказывая 
об истории Великой Отечественной войны. 
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ОБЩЕСТВО День рождения 
отметил старейший 
участник войны

Сто семь 
боевых

Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Подполковник в от-
ставке, участник 
Великой Отече-
ственной войны Ва-
лентин Росляков 
отметил свой 107-й 
день рождения. На 
сегодняшний день 
он — самый возраст-
ной участник вой-
ны с фашистской 
Германией в стране. 
Об этом даже есть 
отметка в Книге ре-
кордов России, сде-
ланная в феврале 
прошлого года.

Во время Вели-
кой Отечественной войны он был командиром танко-
вой роты Т-34 и танкового батальона. На его счету 
освобождение Белгорода, Харькова, а также террито-
рий Молдавии, Белоруссии, Польши и Восточной Прус-
сии. Война для него закончилась в городе Штеттин на 
Балтике. Его личный рекорд — 12 немецких «тигров», 
которые он подбил во время боя со своим экипажем. 
Сегодня, несмотря на полное отсутствие зрения, он 
старается не отставать от текущей жизни. И даже запи-
сал видеообращение к участникам специальной воен-
ной операции: «Однополчане! Я сожалею, что вам при-
шлось повторять то, что я делал во время войны. Эти 
места мне хорошо знакомы. Желаю, чтобы это быстрее 
закончилось победой!»  

Танкист Валентин Росляков: 
Я воевал в этих местах. 
Желаю нашим воинам победы!

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 З

А
К

С
О

Б
Р

А
Н

И
Я

 П
Е

Т
Е

Р
Б

У
Р

Г
А

ОБРАЗОВАНИЕ Для столичных школьников открыли психологический шоу-рум

Сила мысли
Ирина Огилько

Н
а востоке столицы на 
днях открылась уникаль-
ная интерактивная пло-

щадка, где представлено новей-
шее высокотехнологичное обо-
рудование в области оказания 
психологической помощи. Ад-
ресована она ученикам школ 
с 8-го по 11-й классы, которым 
нужно определяться с профилем 
учебы, решая, кем быть и какие 
нужно сдавать выпускные экза-
мены. На одной из презентаций 
побывал корреспондент «РГ». 

Как рассказали специалисты 
городского психолого-педаго-
гического центра департамен-
та образования и науки Моск-
вы, создать такую площадку 
просили сами ученики школ, их 
родители и педагоги. Особо ра-
товали за ее открытие участни-
ки городских проектов — меди-

цинских классов, новых педаго-
гических, медиа- и ИТ-классов. 
«Психология — модная тема, 
площадка поможет показать, 
что это за наука, как с ее помо-
щью улучшить качество учебы 
да и жизни в целом, — рассказа-
ла «РГ» замдиректора городско-
го психолого-педагогическо-
го центра Ольга Егупова. — Как 
этого добиться, мы показываем 
с помощью новейшего высоко-
технологичного оборудования 
и комплексов биологической 
обратной связи». Звучит страш-
новато, но сама встреча проис-
ходит в игровой и веселой фор-
ме. Во время игры или танца на 
ребятах есть специальные дат-
чики, данные с которых посту-
пают в компьютер, вырисовы-
вая картину состояния чело-
века. В день, когда мы посети-
ли необычный шоу-рум, сюда 
пришли ученики выпускно-

го медиа-класса школы № 950. 
Пятнадцать ребят и их кура-
тор, преподаватель иностран-
ного языка Александр Вино-
градов охотно испытывали на 
себе приборы. Вот на экране 
величиной со школьную дос-
ку начинают мелькать картин-
ки. На учителе и ученике науш-
ники. Их цель хлопнуть в ладо-
ши, когда на экране появится 
зеленый домик, а в ушах — осо-
бый звук. «Этот интерактивный 

метроном для слуховой стиму-
ляции помогает развить вни-
мание и скорость реакции. По-
лезно тем, у кого есть сложно-
сти с удержанием внимания, 
трудности сосредоточения», — 
рассказывает «РГ» педагог-пси-
холог Дмитрий Довгалюк. Сле-
дующая игра на развитие коор-
динации: на экране разного цве-
та зайцы, а под ногами ученицы 
Екатерины Шагабутдиновой 
прибор, напоминающий весы. 
Девушка должна наклонять-
ся в ту сторону, где скачут уша-
стые. 

В это время на другого уче-
ника, Даниила Егорова, наде-
вают браслеты с электродами, 
схожими с теми, что использу-
ют для снятия электрокардио-
граммы. Психолог Светлана Гу-
сакова объясняет, что не стоит 
искать у себя модные психоло-
гические проблемы вроде син-
дрома Аспергера, хоть послед-
нее есть у Илона Маска, Эйн-
штейна... «Если есть какие-то во-
просы, лучше обсудить их с пси-
хологом», — говорит Гусакова. 
На вопрос Даниила, что пока-
зали приборы, психолог выда-
ла заключение, предложив по-
работать над уверенностью при 

скоплении людей. «Вы же в акте-
ры идете?» — уточняет она у оша-
рашенного ученика. Оказалось, 
попала в точку. Прошли тут и за-
дания на тренировку точности 
движения, повышения скоро-
сти реакции, на командную ра-
боту с интерактивными кубами 
и многое другое.

Но топовым высокотехно-
логичным оборудованием все 
школяры и учитель признали 
цветную машинку-робота. Каж-
дому на голову надевали ней-
рообруч с датчиками в районе 
лба. Задача участника была си-
лой мысли сдвинуть авто. И если 
ученик сосредотачивался, ма-
шина действительно начинала 
двигаться. «Удивительно, что 
силой мысли можно двигать 
машину, — делится впечатлени-
ем ученица Аяна Айтпаева. — 
У меня не сразу получилось со-
средоточиться. Оказывается, 
надо поработать над этим, а то 
впереди выпускные экзамены, 
где умение вовремя включить-
ся в работу будет просто необ-
ходимо». 

По словам замдиректора го-
родского психолого-педагоги-
ческого центра Ольги Егуповой, 
школьные экскурсии расписа-
ны у них уже до конца февраля. 
«Многие спрашивают, можно 
ли сюда записаться на прием. За 
помощью и консультацией луч-
ше обращаться в 32 территори-
альных отдела. Специалисты по-
могут узнать потенциал школь-
ника, научат им управлять, — го-
ворит она. — В год центр помога-
ет более чем 35 тысячам столич-
ных семей с детьми, причем — 
все бесплатно».  

Педагог-психолог Дмитрий Довгалюк и старшеклассники школы № 950 тестируют оборудование центра.

ТРАНСПОРТ 

На верхних 
полках поездов 
будут новые 
правила 
питания

СТОЛИК 
СВОБОДЕН
Алена Шадрина

С 1 сентября 2023 года вступают 
в силу новые правила перевозок 
пассажиров, багажа и грузобага-
жа, утвержденные минтрансом.

Ранее пассажиры интере-
совались, будет ли штраф за 
отказ уступить место попутчику 
в купе. В Федеральной пассажир-
ской компании (ФПК, дочернее 
предприятие РЖД) рассказали, 
что штрафа не будет. Представи-
тели компании разъяснили, кто 
и кому должен уступить место.

«По требованию провод-
ника вагона поездов дальнего 
следования пассажир, проез-
жающий на нижней полке, обя-
зан предоставить место у сто-
лика пассажиру, проезжающе-
му на верхней полке, для при-
ема пищи. Время для приема 
пищи составляет в утренние 
часы (с 7.00 до 10.00) и вечер-
ние часы (с 19.00 до 21.00) не бо-
лее 30 минут, в обеденное вре-
мя (с 12.00 до 15.00) не более 
1 часа», — сообщили в ФПК.

Добавляется, что проезд для 
пассажира нижней полки будет 
осуществляться на том месте, 
которое указано в билете. До-
ступ к столикам будет обеспечен 
для всех в равной степени.

Проводник вынужден об-
ращаться к новому правилу 
только в случае категорического 
отказа пассажира предоставить 
место за столиком.  

ПРИГОВОР 

Бывший глава 
УМВД Омска 
получил срок

ПОШЕЛ 
ПО ДЕЛУ
Светлана Сибина, 
«Российская газета»,
Омск 

Суд поставил точку в нашумев-
шем деле экс-начальника УМВД 
России по городу Омску Евге-
ния Быкова. И приговорил его 
к десяти годам лишения свобо-
ды в колонии строгого режи-
ма и штрафу в 20 миллионов 
рублей.

Пользуясь служебным поло-
жением, страж порядка высту-
пал «покровителем» местного 
предпринимателя. По данным 
следствия и суда, от владельца 
сети массажных салонов, где 
посетителям предоставлялись 
интим-услуги, Быков получил 
6,450 миллиона рублей. Че-
рез посредника Быков покро-
вительствовал и еще одному 
бизнесмену, который поставил 
на широкую ногу продажу не-
маркированного алкоголя и си-
гарет. Однако при получении 
взятки в 480 тысяч рублей фи-
гурантов с поличным взяли со-
трудники УФСБ.  

АВТО В России 
отзывают 
более 47 тысяч 
Toyota и Lexus

НЕ ПО 
ПРОГРАММЕ
Алексей Любовецкий

«Тойота мотор» отозвала бо-
лее 47 тысяч автомобилей 
Toyota и Lexus из-за возможных 
проблем с работой программ-
ного обеспечения модуля пере-
дачи данных. Об этом сообщили 
в Росстандарте.

«На некоторых автомобилях 
существует вероятность, что са-
мые последние данные о место-
положении могут быть не сохра-
нены, если зажигание включа-
ется в течение нескольких ми-
нут после его выключения», — 
предупреждают в ведомстве.

Уточняется, что машина 
в случае аварии может не при-
нять обратный вызов от систе-
мы быстрого реагирования и не 
передать некорректные данные 
о происшествии.

На отозванных автомобилях 
планируется перепрограммиро-
вать модули передачи данных. 
Владельцам машин не придется 
платить за эти преобразования.

Представители «Тойота мо-
тор» проинформируют автовла-
дельцев о неисправных машинах 
по телефону или письмом.  

Каждый вагон  — 
это интерактив-
ный музей, повест-
вующий об одном 
аспекте войны 

А К Ц Е Н Т

Школьные экскурсии на новой площадке 
расписаны уже до конца февраля —
так много оказалось желающих
познакомиться с высокими технологиями 

Кстати

Чтобы попасть в шоу-рум, школа должна оставить заявку в городском 

психолого-педагогическом центре или в медиацентре департамента об-

разования и науки Москвы. А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2023
вторник № 14 ( 8959 )

Образование
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

Минобрнауки и ВШЭ 
подвели итоги приема 
в вузы в 2022 году

Поставили 
на место

Мария Агранович

Министерство науки и высшего образования и Высшая 
школа экономики представили результаты монито-
ринга качества приема в вузы в 2022 году. 

Напомним, мониторинг ежегодный, в нем участ-
вуют 812 российских вузов, в том числе 95 негосу-
дарственных, где прием ведется преимущественно по 
результатам ЕГЭ. А вот консерватории, художествен-
ные и хореографические академии и вузы силовых ве-
домств в мониторинг не вошли.  

Ключевой показатель — средний балл ЕГЭ, с кото-
рым поступали в 2022 году абитуриенты. Это, по сло-
вам экспертов, один из самых простых, понятных и до-
стоверных показателей репутации вуза. Кроме того, 
именно на средний балл ЕГЭ ориентируются будущие 
абитуриенты, выбирая, куда поступать.

Итак, что выяснилось? В 2022 году средний балл 
ЕГЭ бюджетного приема превысил отметку 70 — уро-
вень условной «пятерки» и составил 70,3. У платни-
ков планка чуть 
ниже, но тоже впол-
не на уровне: 65,5. 
Средний балл ЕГЭ 
совокупного при-
ема (бюджетни-
ки+платники) — 
68,6. 

  — В целом до-
стигнутая точка 
равновесия в райо-
не 70 баллов озна-
чает, что половина 
зачисленных на бюджет студентов — школьные отлич-
ники. Это хороший результат, — считает научный руко-
водитель ВШЭ Ярослав Кузьминов. — Видим, что мони-
торинг качества приема стал восприниматься вузами 
как один из важнейших индикаторов их работы. Вузы 
получили ясный сигнал — надо бороться за хороших 
абитуриентов — и начали делать это. 

Но еще интереснее другое. Эксперты выявили важ-
ную тенденцию: в последние два года разрыв в среднем 
балле между бюджетным и платным приемом впервые 
стал меньше пяти баллов. 

 — Практически все студенты, поступившие на плат-
ное обучение в 2022 году, могли бы при желании по-
ступить на бюджетное место. Число платников с хоро-
шими баллами меньше, чем число бюджетных мест, ко-
торые по итогам приема заняли студенты с удовлетво-
рительными баллами (меньше 56), — отметил Ярослав 
Кузьминов.

Традиционно сильных абитуриентов привлекают 
крупнейшие вузы с приемом больше 4,5 тыс. человек. 
Среди лидеров приема здесь — Высшая школа эконо-
мики, МГУ им. Ломоносова, МГТУ им. Баумана, Финан-
совый университет при правительстве РФ, Санкт-Пе-
тербургский политехнический университет Петра Ве-
ликого. 

А среди небольших высших учебных заведений чем-
пионом по качеству зачисленных студентов стал Уни-
верситет Иннополис. Он показал самый высокий ре-
зультат в стране в этом году: на бюджет зачислено бо-
лее 50 студентов со средним баллом 99!

Вообще, в последние годы явно прослеживается но-
вый феномен. Репутация ведущих нестоличных уни-
верситетов настолько выросла, что, даже увеличив 
бюджетный прием, они сумели повысить его качество, 
а еще расширить платный прием. Вот лишь несколько 
примеров — в сравнении с 2020 годом. Нижегородский 
госуниверситет им. Лобачевского: рост бюджетного 
приема — 22 процента, средний балл ЕГЭ на бюджете 
вырос на 1,5 пункта, платный набор — плюс 15 процен-
тов. В Томском госуниверситете и вовсе небывалый 
скачок бюджетных мест — на 65 процента! При этом 
увеличен и платный набор, а качество приема — на вы-
соком уровне. 

По данным мониторинга, остается высокой доля 
первокурсников с баллами выше 80 - 21 процент. То 
есть пятая часть первокурсников пришли в вузы не 
просто с пятеркой, а с очень глубокими, знаниями, 
причем это касается и бюджетников, и платников. 

В целом по качеству бюджетного приема список 
вузов-лидеров с набором более 300 человек остается 
стабильным. В первой пятерке — МФТИ (97,1), ВШЭ 
— Москва (95,1), МГИМО (95,1), ВШЭ — Санкт-Петер-
бург (94,7), ИТМО (93,7).  

НАЗНАЧЕНИЕ Руководителем РАНХиГС стал Алексей Комиссаров 

Академия возможностей
Мария Набиркина 

И
сполняющим обязанно-
сти ректора РАНХиГС на-
значен Алексей Комис-

саров — проректор академии, 
директор АНО «Россия — стра-
на возможностей». Он заместил 
Владимира Мау, которого осво-
бодил от должности ректора 
РАНХиГС премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Как сообщили 
в пресс-службе вуза, Владимир 
Мау ушел с поста ректора по соб-
ственному желанию в связи с со-
стоянием здоровья. Владимир 
Мау был ректором РАНХиГС с 
2002 года.

Напомним, в июне 2022 года 
против Владимира Мау было за-
ведено уголовное дело, несколь-
ко месяцев он провел под домаш-

ним арестом. В октябре 2022 
года уголовное преследование 
было прекращено «в связи с его 
непричастностью к преступ-
лению».

Алексей Комиссаров при-
шел в Академию народного хо-
зяйства при правительстве РФ 
в 2009 году преподавать курс 
предпринимательства в рамках 
программы МВА, основал биз-
нес-инкубатор академии, а в 
2017 году занял должность про-
ректора — директора Высшей 
школы государственного управ-
ления (ВШГУ) РАНХиГС.

— Для меня РАНХиГС — род-
ной вуз. Планирую взвешенно 
подходить ко всем переменам, 
обсуждая их с Попечительским 
советом академии и профессор-
ско-преподавательским соста-

вом, — отметил Комиссаров. — 
Хочу подчеркнуть, что главным 
человеком в вузе всегда будет 
студент. Поэтому любые наши 
действия будут направлены на 
повышение уровня условий обу-
чения и заинтересованности в 
учебных программах абитури-
ентами и действующими слуша-
телями.

С 2018 года Алексей Комисса-
ров также возглавляет АНО «Рос-
сия — страна возможностей», со-
зданную Указом Президента Рос-
сии для выстраивания системы 
развития системы социальных 
лифтов в стране. По словам Алек-
сея Комиссарова, назначение 
позволит синхронизировать ра-
боту платформы с программами 
Президентской академии — одно-
го из ведущих вузов страны.  

А в предметных ре-
зультатах освоения про-
граммы по литературе 

значится «знание содержания, 
понимание ключевых проблем 
и осознание историко-культур-
ного и нравственно-ценностно-
го взаимовлияния произведений 
русской, зарубежной классиче-
ской и современной русской ли-
тературы». И здесь опять среди 
других авторов видим имя Алек-
сандра Солженицына. 

— Подобные высказывания 
и предложения нравственно 
небезопасны для развития на-
шего будущего поколения и, по 
сути, безответственны, — счита-
ет заслуженный учитель России, 
директор московского Центра 
образования №109 Евгений Ям-
бург. — В 2009 году в программу 
были включены некоторые фраг-
менты из «Архипелага ГУЛАГа».

Безусловно, нужно, чтобы все 
эти вещи дети знали, уверен Ям-
бург. Но не для того, чтобы, как 
говорят некоторые, ковырять 
раны или выносить сор из избы. 

— И потом, что это за изба, ко-

торая доверху наполнена сором? 
В ней же дышать невозможно, — 
говорит учитель. — Но если мы не 
обсуждаем тему в школе, а она 
доступна в интернете, в книгах, 
то дети просто перестанут нам 
доверять. Школа между тем — 
первая государственная орга-
низация, с которой встречается 
ребенок. И недоверие к учите-
лю оборачивается недоверием 
к государству. Кроме цинизма и 
презрения мы так ничего не по-

лучим. И давайте не забывать: 
Солженицын все же художник 
слова, а не историк. И у него ху-
дожественные прозрения. Он 
имеет на них право. Историки 
спорят и тоже имеют на это пра-
во. Например, Солженицын в ро-
мане «Красное колесо» был убе-
жден, что развал России начался 
с либералов, с Февральской ре-
волюции. Я, как историк, в этом 
с ним не согласен. 

Вот так 28 октября 2010 года в редакции «Российской газеты» Наталия Солженицына и Евгений Миронов презентовали издание «Архипелага ГУЛАГа» для преподавания в школе.

Алексей Комиссаров для РАНГХиГС человек свой: работает в академии 
с 2009 года, а в 2017-м стал проректором. 

Разрыв в среднем 
балле у бюджетни-
ков и платников  
впервые стал мень-
ше пяти баллов 

СИТУАЦИЯ  

В кадетской 
школе ученика 
наказали 
ударом нагайки

КНУТ ВМЕСТО 
ЗНАНИЙ
Михаил Сухарев, 
Ставропольский край 

Резонансный случай в Став-
ропольском крае: ученик ка-
детской школы имени Ермоло-
ва пришел домой с огромным 
следом от удара нагайкой на 
всю спину. Выяснилось: в каза-
чьем классе, где он учился, ро-
дителей предупреждали о воз-
можности телесных наказаний. 
Теперь на территории края про-
веряют все учебные заведения 
такого типа.

О наказании сына-шести-
классника в соцсетях расска-
зал отец мальчика. По его сло-
вам, ребенка высекли за мел-
кую провинность. Более того, 
позднее оказалось, что и другие 
родители находили подобные 
следы на спине у своих детей. 
Однако выяснилось и иное.

— В кадетской школе это в 
правилах: офицер имеет право 
отхлестать плетью за провин-
ность, — утверждает отец по-
страдавшего ребенка. 

Но раз так, значит при по-
ступлении на это все согласи-
лись: и дети, и родители. Види-
мо, никто не подумал, что такое 
возможно в реальности. В адми-
нистрации Ставрополя заяви-
ли: после служебного рассле-
дования факт рукоприкладства 
по отношению к обучающему-
ся 6-го класса подтвердился. 
Учитель и завуч «кадетки» уво-
лены, а директор получил вы-
говор. Историей заинтересо-
валась и прокуратура, которая 
даст правовую оценку действи-
ям педагога.

Как рассказал «РГ» адвокат 
Ставропольской краевой кол-
легии адвокатов Роман Доро-
шенко, преподавателя в случае 
телесных наказаний ребенка 
могут привлечь к администра-
тивной или уголовной ответ-
ственности, в зависимости от 
того, был ли причинен вред здо-
ровью. А вот, по словам каза-
чьего атамана Бориса Пронина, 
кадетская школа имени Ермо-
лова — единственная в городе, 
где есть воспитание, и показа-
тели дисциплины в ней намного 
выше.

— Не мы такое придумали, у 
казаков это шло из века в век. 
Дисциплина достигается не 
только пряником, как вы пони-
маете, — говорит атаман. — Не 
хочу выносить оценок. Ситу-
ация неординарная. Но заду-
маемся — какие у нас конечные 
цели в воспитании молодежи? 
Если вас не устраивает такой 
подход, зачем вы отдавали ре-
бенка в такое заведение?

Тем временем губернатор 
Ставрополья Владимир Влади-
миров заявил о недопустимо-
сти подобного подхода к воспи-
танию и анонсировал масштаб-
ную инспекцию кадетских 
школ на территории региона.

— Оставлять без внимания 
такие инциденты нельзя. Не-
льзя нарушать педагогические 
границы ни при каких обстоя-
тельствах, — подчеркнула дет-
ский омбудсмен края Светлана 
Адаменко.  

Пятая часть первокурсников пришла в вузы не просто 
с «пятеркой», а с глубокими, фундаментальными знаниями.

Подобной нагайкой в ставрополь-
ской кадетской школе учитель 
ударил ученика.

— Узнайте также: Что изменится 
в новом учебном году в школах 
и университетах
rg.ru/art/2478816

КОММЕНТАРИЙ

Ольга Казакова, председатель Комитета Госдумы по просвещению:
— Исключение из школьной программы того или иного 

раздела, произведения или, наоборот, включения их в 

программу — сложный и длительный процесс. Такие ре-

шения не принимаются просто так, на основании 

частного мнения. Мы приняли закон, который как раз 

это регулирует. В нем такие предметы, как, например, 

история, литература, получили особую степень защи-

щенности: по ним утверждены федеральные програм-

мы для всех школ страны. И вопрос об исключении 

произведения Александра Солженицына «Архипелаг 

ГУЛАГ» не стоял и не стоит. Он не выносился ни на пло-

щадку «Единой России», ни на обсуждение фракции 

партии в Госдуме, не обсуждался в профильном дум-

ском комитете и с профессиональным сообществом. А 

вот роман Фадеева «Молодая гвардия» в год 80-летия 

подвига антифашистской подпольной организации мы 

вернули в школьную программу. И это была совмест-

ная инициатива «Единой России», министерства про-

свещения и педагогического сообщества. Было мно-

жество консультаций и встреч с историками, литерату-

роведами, сотрудниками музеев, учителями и предста-

вителями общественных объединений Донбасса. Это 

стало общим взвешенным решением и важным шагом 

для патриотического воспитания. Но наши дети долж-

ны знать не только славные, но и драматические стра-

ницы нашей истории, нашего великого народа. 

ОТ РЕДАКЦИИ

Можно проверять граждан  на патриотизм, а  можно и  на бдительность. 

Суждение, высказанное  одним  из депутатов в чувствительные времена, 

когда стране нужны  безусловные герои и поддержка их обществом, 

электрической дугой пробежало не только по информационным лентам. 

Задела чувства многих. Неужели,  воспользовавшись моментом, горя-

чие головы готовятся  отправить,  образно говоря,  часть нашей драмати-

ческой истории,  в архивы с грифом «совершенно секретно»?

И победы, и  былые поражения  — все наши. Знать все. Помнить все.  И с 

этим побеждать. Уже со школьной скамьи.

Вечно актуальную тему — литература в школьной программе —  мы не-

пременно продолжим. Как и продолжим обсуждать с нашими читателя-

ми и экспертами тему исторической правды и ответственности за нее. 

Любить Россию в непогоду умел не только великий писатель Александр 

Исаевич Солженицын. Думаем вместе.

ДОСЛОВНО

Дмитрий Чернышенко, 
заместитель председателя правительства РФ:
 — При выделении бюджетных мест мы стараемся гибко реа-

гировать на запрос рынка. Но важнейший критерий для нас 

также — мнение студентов. Мы видим, что ведущие регио-

нальные университеты привлекают талантливых абитуриен-

тов. А это значит, что качество образования в России не-

прерывно растет. 

Валерий Фальков, 
министр науки и высшего образования:
 — Мы отдали приоритет региональным университетам при 

распределении бюджетных мест. Продолжая тренд 2021 года, 

в 2022-м количество поступивших в вузы регионов выросло. 

Всего за два года количество бюджетных мест увеличено 

больше чем на 20 процентов в 85 региональных вузах. Важ-

ный результат: средний балл приема при этом тоже вырос. 

1

Учителя в случае 
телесных наказа-
ний ребенка могут 
привлечь к адми-
нистративной 
или уголовной 
ответственности, 
в зависимости 
от того, был ли 
причинен вред 
здоровью

— Как выбрать хорошего репетитора. Советы эксперта 
на сайте  
rg.ru/art/2471995

Бодался депутат 
с Солженицыным

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

М
И

Х
А

И
Л

 Ф
Р

О
Л

О
В

 /
 «

К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
А

Я
 П

Р
А

В
Д

А
»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Особое мнение

Как преподавать Солженицына в школе? Об 
этом «РГ» рассказывает преподаватель литера-
туры, заслуженный учитель России Лев Соболев.

Лев Иосифович, «Архипелаг ГУЛАГ» проходят в 
11-м классе. Как это происходит на ваших уроках? 
ЛЕВ СОБОЛЕВ: В форме доклада или параллельно с 
«Одним днем Ивана Денисовича». Мысль такая: 
все, что подается как художественное обобще-
ние в «Одном дне», имеет под собой докумен-
тальную основу, которую мы берем из «ГУЛАГа». 

С каким бэкграундом приходят к вам ученики?
ЛЕВ СОБОЛЕВ: Во-первых, они уже затрагивали эту 
тему по истории. Во-вторых, я или до Солженицы-
на, или после него провожу несколько уроков, по-
священных творчеству Варлама Шаламова. Мы 
смотрим хотя бы одну серию замечательного, на 
мой взгляд, фильма Николая Досталя «Завещание 
Ленина». И на уроках не затрагиваем их разно-
гласия — это дело специальных семинаров. Меня 
интересуют два разных подхода к тому, что назы-
вается «лагерь» в нашей жизни. Александр Сол-
женицын пишет о стойкости и о том, что нельзя 
убить душу даже в лагере, а Шаламов убежден, 
что это отрицательный опыт для кого бы то ни 
было. И ничего положительного душе он не несет.

Что, с вашей точки зрения, труднее всего дается 
пониманию современных детей при изучении на 
уроке литературы темы ГУЛАГа?
ЛЕВ СОБОЛЕВ: Я предлагаю им поискать в исто-
рии собственных семей страницы, связанные с 
30—40-ми годами минувшего века. И рассказы-
ваю свою. Мой дядя, младший брат моего отца, 
в 1941 году пришел в военкомат доброволь-
цем. На фронт в 17 лет его не взяли, предложи-
ли танковое училище. Позже в одном из боев 
уничтожил вражеский экипаж, забрался в танк, 
развернул башню и стал стрелять по немецким 
танкам. За это был представлен к званию Героя 
Советского Союза. Но однажды вечером, когда 
положенные «сто грамм» уже возымели свое 

действие, он неосторожно заявил своим това-
рищам, что немецкие танки по сравнению с на-
шими не так уж и плохи... Я отлично помню, как 
однажды проснулся утром и услышал, что отец 
с кем-то разговаривает. Выбежал на кухню, спи-
ной ко мне сидел человек в майке. Это вернулся 
из лагеря дядя. Он прожил недолго. Устроился 
работать на грузовой машине. И умер от рака 
пищевода.

Такие личные истории трогают учеников. Не 
нужно лозунгов, не нужно специальными каки-
ми-то способами вызывать у детей эмоции. Им 
нужна просто информация. Конечно, они могут 
ее получить в интернете двумя кликами мыш-
ки. Но не ищут ее. Однако когда понимают, что в 
каждой семье есть подобная история, до них на-
чинает доходить, как было страшно.

Могут ли такие аргументы типа «высосал из 
пальца многие факты», «вымарал в грязи соб-
ственную Родину» быть поводом для того, чтобы 
считать художественное произведение недостой-
ным школьной программы?
ЛЕВ СОБОЛЕВ: Во-первых, мне кажется, что гово-
рить о великом писателе в такой тональности 
— это признак абсолютного невежества. Понят-
но, что Солженицын с его высочайшей требо-
вательностью к себе отвечает за любой эпизод, 
который вошел в его трехтомник. Что же каса-
ется «вымарывания в грязи собственной Роди-
ны», то это спор, который начался еще в начале 
XIX века и никогда не закончится. Потому что 
есть точка зрения Чаадаева: «Нельзя любить 
родину с закрытыми глазами». И точка зрения, 
которую предлагали противники Гоголя после 
выхода «Мертвых душ». Писатель сам так пред-
ставил их мнение: «Да хорошо ли выводить это 
на свет, провозглашать об этом? Ведь это все, 
что ни описано здесь, это все наше — хорошо 
ли это? А что скажут иностранцы? Разве весе-
ло слышать дурное мнение о себе. Думают, раз-
ве это не больно? Думают, разве мы не патрио-
ты?» И этот спор вечен.

А К Ц Е Н Т

Что же касается «вымарывания в грязи 
собственной Родины», то это спор, 
который начался еще в начале XIX века 
и никогда не закончится

«Российская газета» обратилась к депутату Вяткину с просьбой пояснить, 
чем вызвано его предложение и почему оно появилось именно сейчас. 
На момент подписания номера ответа на запрос редакция не получила.
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Верховный суд защитил 
право родственников 
банкрота на жилье

Своих 
не прогонят

Владислав Куликов

Верховный суд РФ в своем решении признал незакон-
ным включение в конкурсную массу жилья должни-
ка, в котором живут его родственники. В свое время 
он переписал квартиру на них. Однако нижестоящие 
инстанции разорвали сделку. Квартира же была вклю-
чена в список имущества должника, которое может 
быть выставлено на торги. Но так делать было нельзя, 
такова официальная позиция Верховного суда страны.

«В своем определении Верховный суд РФ указал на 
ошибочность выводов нижестоящих инстанций в ча-
сти отказа в исключении из конкурсной массы возвра-
щенного по оспоренной в деле о банкротстве сделке, 
— сказал вице-президент Гильдии российских адвока-
тов Никита Филиппов. — При отчуждении должником 
имущества хоть и были допущены злоупотребления, 
но должник имел намерение сохранить имущество во 
владении семьи, тем самым обеспечив интересы чле-
нов своей семьи».

Иными словами, 
конечно, должник 
кое-что нарушил, 
переоформляя жи-
лье на родных. Од-
нако его совесть чи-
ста: он не пытался 
обмануть кредито-
ров, а хотел защи-
тить своих родных.

 «При этом Вер-
ховный суд РФ ука-
зал, что посколь-
ку обстоятельства, 
определенные Конституционным судом РФ и позволя-
ющие отказать в применении исполнительского имму-
нитета не были выявлены, то включение имущества в 
конкурсную массу должника незаконно, — продолжа-
ет Никита Филиппов. — Таким образом, Верховный суд 
РФ защитил право членов семьи должника на прожива-
ние в единственном пригодном для проживания жилье 
должника, применив исполнительский иммунитет в 
отношении имущества».

По его словам, ранее вопрос о сохранении права 
членов семьи на имущество, формально подпадающее 
под критерии единственного пригодного для прожива-
ния жилья, не рассматривался с точки зрения испол-
нительского иммунитета. Действовали общие положе-
ния закона о банкротстве о торгах имуществом долж-
ника и преимущественном праве покупки супругом 
или иным лицом, обладающим правом общей долевой 
собственности в таком имуществе.

Теперь же кредиторы должны будут специально до-
казывать, что, переписывая единственное жилье на 
родных, которым больше жить негде, банкрот посту-
пал крайне нечестно. Например, жилье на самом деле 
не единственное, и родне есть куда пойти.

В свою очередь, старший юрист практики сопрово-
ждения банкротных споров Бюро адвокатов «Де-юре» 
Дарья Иванова поясняет, что практически в каждой 
процедуре банкротства гражданина возникает вопрос 
об исключении единственного пригодного для прожи-
вания должника и членов его семьи жилья. «Как пра-
вило, единственное пригодное для проживания иму-
щество исключается финансовым управляющим по 
заявлению должника. Однако зачастую возникают си-
туации, когда финансовый управляющий обращается 
в суд с заявлением о разрешении разногласий относи-
тельно статуса жилого помещения и его определения 
как единственного пригодного для проживания иму-
щества», — говорит она.

Проще говоря, включение жилья в конкурсную мас-
су еще не означает, что буквально завтра оно уйдет с 
молотка. Вполне может оказаться, что дело до торгов 
не дойдет.  Однако безопасней и спокойней для гра-
ждан, когда единственное жилье вообще не включает-
ся в конкурсную массу.  Потому принятое Верховным 
судом решение крайне важно.  

КОШЕЛЕК Хозяин погибшего питомца может требовать моральной компенсации

О бедной собаке 
замолвили слово 
Наталья Козлова

В
ажное для любителей до-
машних питомцев реше-
ние принял Верховный 

суд, когда пересмотрел спор хо-
зяйки песика, погибшего под 
колесами невнимательного во-
дителя. Женщина утверждала, 
что это член ее семьи, и требо-
вала моральной компенсации, 
водитель платить отказался. А 
его защита заявила, что собач-
ка — это всего лишь имущество 
и причем тут моральные стра-
дания?

Точку в споре поставил Вер-
ховный суд РФ, объяснив, что 
домашние питомцы — это иму-
щество, но не простое, а с осо-
бым статусом. Это решение ВС 
первым заметил портал Пра-
во ru.

Все началось с того, что у жи-
тельницы Саранска была собач-
ка породы чихуа-хуа. Она по-
гибла под колесами машины, 
которая сбила животное на пе-

шеходном переходе. Виноват 
был водитель — он не уступил 
дорогу и наехал на собаку. Жен-
щина пошла в суд, где попроси-
ла взыскать с водителя 10 000 
рублей компенсации морально-
го вреда. По ее словам, это для 
нее невосполнимая утрата. 

Водитель с таким заявлени-
ем согласен не был и ответил, 
что собака — это животное, а в 
соответствии с Гражданским 
кодексом здесь применяют об-
щие правила об имуществе. 
И закон не предусматривает 
компенсацию морального вре-
да, если имущество утратили 
или уничтожили.

Спор слушал Октябрьский 
райсуд Саранска и частично 
удовлетворил требования жен-
щины, обязав водителя выпла-
тить ей 5000 рублей за причи-
ненные нравственные стра-
дания. 

Суд пришел к выводу, что 
женщина стала свидетелем ги-
бели близкого ей домашнего 

животного. Это «в силу эмоцио-
нальной привязанности и отно-
шений между людьми и их пи-
томцами нельзя в полной мере 
сравнить с имущественными 
правоотношениями и потерей 
или утратой неодушевленного 

предмета или вещи». Еще суд 
сказал, что эти обстоятельства 
не нужно доказывать, посколь-
ку они общепризнанные. 

Верховный суд Республи-
ки Мордовия тоже согласился с 
этим. Но кассационный суд отме-
нил апелляционное определение 

и снова отправил дело в суд рес-
публики. При втором рассмотре-
нии апелляция отказала хозяйке 
погибшего животного. 

Суд сказал, что животные — 
это имущество, а гибель собаки — 
имущественный вред, поэтому 

хозяйке собаки отказали в иске. 
Кассация с таким выводом со-
гласилась. И женщина пошла 
дальше — в Верховный суд РФ.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС материа-
лы изучила и заявила, что пося-
гательство на имущественные 
права может одновременно на-
рушить и неимущественные ин-
тересы человека, и принадлежа-
щие ему нематериальные блага. 

Да, Гражданский кодекс при-
равнивает животных к имуще-
ству, сказали судьи ВС. Но ста-
тья 137 ГК запрещает жестокое 
обращение с ними. Законода-
тель применяет по отношению 
к животным такие категории, 
как жестокость, нравствен-
ность, гуманизм. Это говорит о 
том, что «при определенных об-
стоятельствах гибель животных 
может причинять их владельцу 
не только имущественный вред, 
но и нравственные страдания». 

Все это не исключает обя-
занность причинителя вреда 
компенсировать не только иму-
щественный ущерб, но и мо-
ральный вред.

Еще ВС обратил внимание 
на то, что за жестокое обраще-
ние с животными может насту-
пить и уголовная ответствен-
ность по статье 245 УК («Жесто-
кое обращение с животными»). 
Из этого следует, что запрет 
на жестокое обращение с жи-
вотными, который есть и в уго-

ловном, и в гражданском зако-
нах, «направлен не на охрану 
имущества как такового, а на 
охрану отношений нравствен-
ности».

С этим сложно спорить, ведь 
большинство владельцев до-
машних животных считают их 
членами семей.

По статистике домашние пи-
томцы есть почти у 70 процен-
тов граждан нашей страны. И 
большая часть их считают жи-
вотных частью семьи. 

И хотя животных по россий-
скому праву считаются имуще-
ством, но если с ним что-то слу-
чается, человек не просто пере-
живает имущественную потерю 
— он может испытывать нрав-
ственные страдания.

По мнению юристов, на сего-
дня в стране в судебной практи-
ке по этому вопросу сформиро-
вали два подхода. Первый — жи-
вотных признают имуществом 
гражданина. Следовательно, 
утрата домашнего животного — 
причинение имущественного 
вреда, который в таком случае 
не предусматривает взыска-
ние компенсации морального 
вреда.

А вот второй подход таков: 
животные (статья 137 ГК) обла-
дают особым правовым стату-
сом, что выделяет их из обще-
го понятия «имущество». Соот-
ветственно, можно взыскивать 
с виновника компенсацию мо-
рального вреда. 

ВС не первый раз рассмат-
ривает подобные споры и уже 
сформулировал следующую по-
зицию, которая соответствует 
статье 4 Закона «Об ответствен-
ном обращении с животными». 

По этой норме обращение 
с животными основано на та-
ких принципах: отношение к 
животным как к существам, 
способным испытывать эмоции 
и физические страдания, ответ-
ственность человека за судьбу 
животного, воспитание у насе-
ления гуманного отношения к 
животным.  

Определение Верховного суда 

№ 15-КГ22-1-К1

ИНИЦИАТИВА Конфискованную правоохранителями одежду 
будут передавать на гуманитарную помощь

Отберут и раздадут

Владислав Куликов 

П
равительственная 
комиссия по зако-
нопроектной дея-
тельности рассмот-
р е л а  и н и ц и а т и -
ву, разрешающую 
передавать на гума-
нитарные цели оде-
жду, которая была 

конфискована у нарушителей. 
Например, нуждающимся мо-
гут раздать контрабандную 
партию теплых курток. Или хо-
рошие ботинки, оказавшиеся в 
нашей стране нелегально. 

Как пояснила руководитель 
аппарата Ассоциации юри-
стов России Елена Спиридоно-
ва, сегодня товары легкой про-
мышленности, изъятые пра-
воохранителями по делам об 
административных правона-
рушениях, подлежат уничто-
жению. 

Инициатива предусматри-
вает, что данные товары смогут 
передаваться на безвозмездной 
основе организациям социаль-
ного обслуживания, в больни-
цы и школы. 

Кроме того, правительство 
наделяется полномочиями про-
писать правила и случаи пере-
дачи данных товаров министер-
ству обороны и МЧС для гума-
нитарных миссий. 

«Например, конфискован-
ная у правонарушителей оде-
жда может быть направлена жи-
телям новых регионов страны, 
пострадавшим от боевых дей-
ствий», — пояснила Елена Спи-
ридонова.

Не секрет, что и школы, и 
больницы, и иные социальные 
учреждения в новых регионах 
и приграничных районах, куда 
прибыло много людей из зоны 
боевых действий, зачастую ис-
пытывают большую нужду в 

самом необходимом. Элемен-
тарных вещах: одежде, обуви, 
средствах гигиены. Часто люди 
были вынуждены покинуть 
свои дома и приехать на но-
вое место абсолютно без всего. 
Сегодня помощь собирается во-
лонтерами. Это хорошо и пра-
вильно. Но и вряд ли рачительно 
уничтожать различную контра-
банду, изъятую у нарушителей. 
Пусть она послужит доброму 
делу. Бесплатно.

Как подчеркивают эксперты, 
Ассоциация юристов получа-
ет информацию от первоисточ-
ников. Она реализует проект 
по правовой помощи жителям 
новых регионов, за год посту-
пило более 30 тысяч обраще-

ний от людей как приехавших в 
Россию, так и живущих в новых 
регионах.

«Мы готовы предоставлять 
обратившимся людям инфор-
мацию о социальных учрежде-
ниях и в случае принятия зако-
на возможностях получения та-
кой гуманитарной помощи», — 
сказала представитель АЮР.

Эксперты напоминают, 
что в прошлом году полномо-
чия передавать конфискат на 
благотворительные цели полу-
чила таможня. Но товары лег-
кой промышленности изымают 
у нарушителей и другие право-
охранительные органы. Кроме 
того, важно, что появится про-
цедура, по которой конфискат 
будут передавать в военное ве-
домство и МЧС, — именно для 
организации гуманитарной 
помощи в тех местах, где она 
очень нужна.

В таможенной же службе уже 
есть примеры, как работают гу-
манные правила. Например, не 
так давно тюменские таможен-
ники передали большую пар-
тию конфискованной одежды в 
социальный центр «Семья».

Общая стоимость конфи-
ската составила 6,5 миллиона 
рублей. В подарочные комплек-
ты вошли детская, женская и 
мужская одежда и носки, всего 
больше 7,5 тысячи вещей.

Как рассказала пресс-секре-
тарь Тюменской таможни Ма-
рия Закирова, сотрудники ве-
домства пресекли незаконный 
ввоз детской, женской и муж-
ской одежды общим весом 371 
килограмм.

При ввозе в Россию пред-
приниматели не смогли пред-
ставить документы, подтвер-
ждающие законность ввоза, что 
нарушает таможенное законо-
дательство. Владелец товаров 
не предпринял необходимых 
действий по декларированию и 
уплате таможенных платежей. В 
результате чего суд признал не-
законно ввезенные товары бес-
хозяйными и обратил их в феде-
ральную собственность. Товары 
подлежали уничтожению, но та-
моженникам удалось передать 
их нуждающимся.  

Одежда, изъятая у контрабандистов, 
будет бесплатно раздаваться тем, 
кто нуждается в помощи.

По мнению Верховного суда, наши домашние питомцы — не бездушные вещи.

А К Ц Е Н Т

Школы и больницы в новых регионах 
зачастую испытывают потребность 
в самом необходимом: одежде, обуви, 
бытовых товарах

ДОСЛУЖАТ 
ДО СТУДЕНТОВ

Содержания и сроки 
волонтерской деятель-
ности должны соответ-

ствовать критериям, установ-
ленным вузом. Иными слова-
ми, здесь жестких правил нет 
и волонтерам надо узнавать 
условия в каждом конкретном 
университете. 

Есть и другие индивидуаль-
ные  достижения. Например, 
регулярное участие в олимпиа-
дах — не спортивных, а тех, что 
проводятся для школьников. 
Победители получают льготы и 
нередко проходят в вузы авто-
матически. По особым спискам. 
Но те, кто в особые списки «ум-
ников и умниц» не попал, но 
сражался с честью, тоже может 
претендовать на дополнитель-
ные баллы.

Согласно приказу Минпро-
свещения России, сумма бал-
лов за индивидуальные дости-
жения не может превышать 
10, при этом не менее 2 баллов 
начисляется за наличие знака 
ГТО. Сколько баллов будет на-
числяться за срочную службу, 
пока неизвестно. Но в любом 
случае она будет давать серьез-
ное преимущество.

Более того, по словам авто-
ров законопроекта, система 
должна стимулировать бывших 
солдат срочной службы продол-
жать обучение в магистратуре 
и аспирантуре. Это же хорошо, 
когда седовласый профессор 
имеет за плечами опыт службы 
и может процитировать студен-
там не только Сократа и Цице-
рона, но и солдатские байки. 
Серьезно.

В советское время студенты, 
отслужившие в армии, не были 
каким-то уникальным явлени-
ем. Старожилы рассказывают, 
что и в те годы вчерашние сол-
даты имели преимущество при 
поступлении. И отслужившие в 
армии, конечно же, разительно 
отличались от тех, кто посту-
пил в вуз со школьной скамьи. 
Прежде всего тем, что это были 
уже зрелые люди, настоящие 
мужчины. Они осознанно шли 
в вузы на конкретные специ-
альности, знали жизнь и знали, 
чем хотят в этой жизни зани-
маться.

В свою очередь, школяры 
часто идут по наитию. Кто-то 
хочет спрятаться в вузе от ар-
мии. Кого-то двигают какие-то 
наивные представления о жиз-
ни. А потом в итоге они не могут 
найти свое место.  

ДЕНЬГИ 

Робот-пристав 
помогает 
должникам 
защитить 
несгораемый 
минимум

РУБЛИ 
НЕ ГОРЯТ
Владислав Куликов

Судебные приставы предложи-
ли должникам обращаться к ро-
боту-помощнику для защиты 
на своем счете прожиточного 
минимума. Это самый простой 
путь, как сделать несгораемый 
остаток по-настоящему несго-
раемым.

Напомним, в прошлом году 
вступил в силу закон, гаранти-
рующий должникам право на 
прожиточный минимум на сче-
те после всех удержаний. 

Забрать больше никто не 
вправе. 

Но для того чтобы защит-
ные механизмы заработали, 
надо подать заявление в Феде-
ральную службу судебных при-
ставов.

Можно сделать это по стари-
ке — принести заявление лично. 
Или, если кому-то милей совре-
менность, можно воспользо-
ваться помощью робота Макса 
на портале госуслуг.

Как объясняют приставы, 
необходимо указать «прожи-
точный минимум» и интерак-
тивный помощник предложит 
заполнить заявление. 

Всего, как рассказывают су-
дебные приставы, за время дей-
ствия новых правил должники 
смогли воспользоваться пра-
вом сохранения прожиточного 
минимума в рамках более 586 
тысяч исполнительных произ-
водств.

Еще одна новость: в пер-
спективе электронные помощ-
ники приставов начнут прини-
мать заявления граждан в мес-
сенджерах: Telegram, Viber, VK 
Messenger.

Сейчас голосовой помощ-
ник отвечает по телефону. Он 
сможет подсказать гражданам 
информацию об ограничении 
выезда за пределы Российской 
Федерации, о движении денеж-
ных средств и реквизитах для 
оплаты задолженности и т.п.  

Банкрот перепи-
сал квартиру на 
родных, но из бла-
городных побу-
ждений: чтобы 
защитить семью

А К Ц Е Н Т

Животные имеют особый правовой ста-
тус, что выделяет их из общего понятия 
«имущество». Значит, можно взыскивать 
компенсацию морального вреда 

Партия ликвидирована
В соответствии со статьей 41 Федерального закона от 11.07.2001 

№ 95-ФЗ «О политических партиях», на основании решения Верховно-
го Суда Российской Федерации от 02.11.2022 № АКПИ22-941 ликвиди-
рована Политическая партия «Альтернатива для России (Партия Социа-
листического Выбора)», ее региональные отделения и иные структурные 
подразделения.

Соответствующая запись внесена в Единый государственный реестр 
юридических лиц 28.12.2022 (ГРН 2227714902171).

Информация Минюста России

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных мировых судей г. Москвы:
Нагатинский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 47 района Орехово-Бо-

рисово Южное
Черемушкинский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 57 района Теплый Стан 
Головинский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 75 Войковского района 
Зюзинский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 103 района Южное 

Бутово
Преображенский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 104 района Со-

кольники
Солнцевский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 139 района Но-

во-Переделкино
Никулинский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 185 района Очако-

во-Матвеевское 
Дорогомиловский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 208 района Дорого-

милово
Кузьминский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 251 района Тек-

стильщики 
Измайловский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 300 района Измайлово
Коптевский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 334 Тимирязевского 

района 
Мещанский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 382 Красносельского 

района 
Кунцевский районный суд:
—  Мирового судьи судебного участка № 405 Можайского 

района.
 Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности мировых судей судебных участков го-
рода Москвы принимаются по 07.02.2023г. В Квалификационной 
коллегии судей города Москвы с понедельника по четверг с 9 ча-
сов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 9 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 
каб. 624, 6-й этаж основного здания Московского городского суда. 
Телефоны для справок: (495) 533-89-33, (495) 533-89-34.
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ВЫСТАВКА В Москве 
открылось «Ответвление» 

Корневой 
вопрос 

Жанна Васильева

Проект «Ответвление» в Галерее искусства стран 
Европы и Америки XIX — ХХ века ГМИИ им. А.С.Пуш-
кина — весь из углов.

Правда, не сказать, что все они острые. Напротив, и 
изгибы «Корневых скульптур» Михаила Матюшина, и 
ветка тополя на рисунке Никиты Алексеева, не говоря 
уж о кокетливой «Парижанке в шляпке» Степана Эрь-
зи, все больше неровные… Но даже неправильности 
сучков тут должны свидетельствовать в пользу мудро-
сти природы, в которой, говоря словами Юлиана Туви-
ма, «нет прямой линии». И как заметил поэт, глядя на 
изгибающиеся ростки, у природы мы «хаосу учимся». 

Сюжет выставки «Ответвление» во многом 
перекликается с маленьким шедевром польского 
поэта. Дело не только в том, что желание все спрямлять 
превращает ветку в палку, а дерево — в столб, заодно 
лишая их жизни. Куратор Наталья Кортунова объеди-
нила работы художников, для которых собеседником, 
объектом размышлений о природе и точкой приложе-
ния сил становится дерево. 

Если вы подумали про папу Карло и Буратино из од-
ноименной сказки, вы не совсем правы. У нас есть и бо-
лее давние аналоги. Например, старички-моховики 
(они же лесовики), которых крестьяне под Вологдой и 
Костромой делали из шишек, мха, бересты для своих де-
тей. Игрушка заодно служила оберегом. Моховичок был 
своего рода волшебным помощником, который должен 
был успокоить ребенка, если он заблудился в лесу, по-
мочь найти дорогу домой. Бабушкины сказки? Может, и 
так. Но важно, что не 
только моховик, но 
и лес воспринимали 
как живое существо, 
а не расходный ма-
териал для пилора-
мы. Эта простодуш-
ная взаимность в 
отношениях со всем 
живым на планете, 
которую с молоком 
матери впитывали 
люди, работающие 
на земле, уже к началу ХХ века стала выглядеть загад-
кой, если не языческим предрассудком. И художники 
русского авангарда Михаил Матюшин и Елена Гуро раз-
мышляли о деревьях как «знаках иной жизни», оттал-
киваясь от теософских трудов, теории четвертого изме-
рения и прочих ученых материй. Название «Корневой 
скульптуры» Матюшина, показанной на выставке «Со-
юза молодежи» в 1912 году, звучало, будто заглавие ста-
тьи естествоиспытателя — «Естественное насыщенное 
движение материи». Фактически Матюшин и его учени-
ки и работали как естествоиспытатели. Только объек-
том их внимания была не столько природа, сколько вос-
приятие человека, целью — научить хотя бы художников 
«расширенному смотрению», что позволило бы по-но-
вому увидеть и понимать мир. «Корневые скульптуры», 
созданные Матюшиным в начале 1920-х из минимально 
обработанных корней сосен, тем не менее несут черты 
антпропоморфности. Скульптор обнажает в изгибах, 
разворотах и скручивании корней прообразы выпада 
фехтовальщика, юной пластики гимнаста, встречи лю-
бящих… Но важнее вольных ассоциаций — открытие 
красоты почти необработанного материала, осмысле-
ния ответвления не как отклонения от «правильной» 
геометрии или анатомической формы, но прежде всего 
как открывающейся возможности. 

Парадоксальным образом «зорвед» Матюшин тут 
сближается с великим скульптором Степаном Эрьзя, 
чьи работы, по правде сказать, гораздо ближе к скульп-
турам Родена, вылепленным из глины, нежели к заго-
гулинам корневых скульптур соратника Малевича. 
Тем не менее Эрьзя, как и Матюшин, открывал в кор-
нях деревьев, которые он находил на Кавказе, а поз-
же в Аргентине, те экспрессивные возможности, ту 
слитость природы и человека, о которой мечтали «зо-

рведы». Другое дело, что скульптуры Эрьзи, которые 
он называл «своими детьми», оставляют ощущение 
сокровенного диалога с деревьями, травами, корня-
ми… Того, о котором нам напоминают античные мифы 
про дриад и игрушки-обереги вологодских крестьян. 
Скульптуры Эрьзи словно фиксируют магию мета-
морфоз: еще секунда — и пугающий профиль Бабы-яги 
то ли освободится из ствола дерева, то ли спрячется в 
нем. Образы ужаса и наваждения, спасительный вз-
гляд родных или морская волна («Каприз природы») 
посреди леса открывают энергию трансформаций. Со-
вершенно по-иному эти «ответвления» обнаруживают 
себя в скульптурах Александра Тышлера и Ореста Ве-
рейского. Они из мифа кочуют в домашнюю игру, как у 
Верейского, или в театральных персонажей, как у Тыш-
лера. Наконец, у Дмитрия Краснопевцева ветки и мор-
ские звезды, черепки глиняных кувшинов и ракушки 
морей выглядят героями, готовыми для преображения 
в живой картине и для поиска философского камня. 

Контрапункт к работам Эрьзи на выставке - видео-
перформанс группы «Провмыза» «Отчаяние». Под вы-
соким небом — заснеженный пейзаж, где передвигаю-
щийся куст оказывается группой людей, притворяю-
щихся то ли деревьями, то ли кустами. Если пейзаж в 
фильме тяготеет к аскетизму черно-белой гравюры, то 
сюжет — к театру абсурда. Пластика участников действа 
похожа на экспрессионистский танец, но вместо сцены 
— холод поля, вместо зрителей — камера, на которой таю-
щие снежинки превращаются в капли «слез». Персона-
жи кажутся иероглифами на снегу, образующими «за-
крытый» текст, или — живыми людьми в поисках то ли 
добычи, то ли пристанища. Партнеры людей в этом тан-
це — деревья и кусты. Они безучастны как к имитации 
человечьего единства, так и к одинокой смерти каждо-
го. Язык птиц и деревьев, леса и небес, кажется, потерян 
людьми безвозвратно. В этом смысле фильм «Провмы-
зы» — антитеза утопическим чаяниям «зорведов» и ма-
гическому реализму Эрьзи. Фильм «Отчаяние» выгля-
дит прощанием с утопиями ХХ века.  

КИНО Григорий Александров — секрет долголетия. К 120-летию режиссера

Красота — это страшная сила
Валерий Кичин

В
ы когда пересматривали 
«Волгу-Волгу»? «Весну»? 
«Веселых ребят»? Филь-

мам скоро век, а их помнишь по-
кадрово и пофразово — «Красота 
— это страшная сила».

Все это снял Григорий Алек-
сандров. Человек неоднознач-
ный, умевший лавировать меж-
ду искусством и властью, поз-
волявший себе тяжелые ком-
промиссы. Переживший аресты 
друзей-соратников, но смол-
чавший, избежавший прямых 
репрессий. Оптимизм, излучае-
мый его фильмами, был властям 
нужен: нам нет преград, в своих 
дерзаниях всегда мы правы…

Абстрагироваться от того, 
что тогда происходило в реаль-
ном СССР, трудно,  но фильмы 

Александрова подпитывали на-
дежды на уверенную поступь к 
счастью. Они врали? Не более, 
чем врет голливудская сказка: 
они вместе со зрителями мечта-
ли. Александрову в союзе с гени-
альным композитором Исааком 
Дунаевским удалось сотворить 
сказку, какой и всесильный 
Голливуд утешал переживав-
ших депрессию сограждан. Не 
случайно эту функцию искус-
ства режиссер осознал во время 
поездки в США, где увлекся мю-
зиклами. Он оказался хорошим 
учеником и успешно перенес 
приемы утешительного кино на 
российскую почву.

Его «джаз-комедия» «Весе-
лые ребята» использовала при-
емы мюзик-холльной эксцен-
триады, но при этом имитиро-
вала приметы нашей жизни, 

доводя их до комического аб-
сурда: джаз-банд дебютировал 
в Большом театре. Картину пы-
тались разбомбить, но ее спас 
Горький — показал ее Сталину, 
тот смеялся, картина триум-
фально прошла на фестивале в 
Венеции: «Александров открыл 
миру новую Россию!»

В «Волге-Волге» возникла и 
сатира — на бюрократов, жиру-
ющих на народных талантах. 
Эхо помощи, оказываемой мо-

лодой республике, слышалось в 
песенке «Америка России пода-
рила пароход», а песня о Волге 
звучала гимном не только вели-
кой реке, но и стране-стройке.

Из Голливуда пришло рос-
кошное шоу в фильм «Цирк». 
И сценаристы там классные: 
Ильф, Петров, Катаев. Но они 
потребовали снять их имена 
— не приняли пропагандист-
ский напор, лукавое противо-
поставление гуманного совет-
ского мира волчьему Западу. Но 
эту фальшь не ощущали зрите-
ли, уже твердо знавшие, что «в 
Америке негров вешают». Стра-
на была наглухо запаяна, но ин-
тернационализм был понятием 
священным, из всех радиотаре-
лок вещали, что надежда мира 
— «страна моя родная, где так 
вольно дышит человек». В атмо-
сфере этой страны насаженный 
сталинизмом страх причудливо 
сочетался с гордостью. И кино-
сказки эту гордость укрепляли  
—  выковывалась «новая истори-
ческая общность людей».

После войны явилась «Вес-
на», и сегодня полная солнца, 
света и смеха. Водевильная ис-
тория об опереточной актрисе, 
похожей на знаменитую уче-
ную  и упросившую ту подме-
нить ее на съемках фильма о 
триумфах советской науки. Там 
тоже предостаточно веселого 
абсурда (для фильма о науке ре-
петировались песенки с чечет-
кой). Но все было азартно, сочи-
лось поэзией и прекрасной му-

зыкой; киносъемки представа-
ли карнавалом, жизнь — празд-
ником. «Весна» — возможно, 
наш самый совершенный музы-
кальный фильм, он бравировал 
условностями жанра и остроум-
но ими жонглировал.

Эти картины и есть наследие 
Александрова, его обессмер-
тившее. Особняком стоит бай-
опик «Композитор Глинка», 
тоже переполненный музыкой 
— на этот раз оперной. Очень 
хороший фильм, где режиссер 
еще раз подтвердил свое непре-
взойденное умение слышать 
музыку, музыкально снимать 
и монтировать. Фильм полно-
звучен, торжественно красив, 
прекрасно выполняет просве-
тительские функции и укрепля-
ет гордость за богатства нацио-
нальной культуры. Ну, и «Свет-
лый путь» — уже излет талан-
та: энтузиазм становится фор-
мальным, образы — ходульными 
(ткачиха, летающая над ВДНХ в 
кабриолете). Гении Орловой и 
Дунаевского еще держали кар-
тину на плаву, но уже попытка 
вернуть ушедший успех в «Рус-
ском сувенире» провалилась.

Фильмы Александрова дока-
зывают, что кино — искусство 
чувственное. Даже грубо пропа-
гандистский сюжет не помеша-
ет влюбиться в фильм и тянуть-
ся к нему, чтобы глотнуть энер-
гетически насыщенного возду-
ха сказочно прекрасной, но так 
и не состоявшейся страны.  

ПРОКАТ 

Камерунец 
Нтсама 
в Петербурге 
представил 
фильм «Лиза»

БОЛЬ РАЗВЕДУ 
РУКАМИ
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В Петербурге состоялась пре-
мьера художественного филь-
ма «Лиза». 

Это дебют режиссера Кмеля 
Нтсамы, камерунца, окончив-
шего Петербургский институт 
кино и телевидения. Он же и ав-
тор сценария, и продюсер. Его 
полнометражная картина — о 
врачах-онкологах, человече-
ских ценностях и неравноду-
шии к чужой беде — родилась из 
дипломной работы Нтсамы, ко-
роткого метра. Посвятил ее ре-
жиссер скончавшейся от рака в 
Камеруне бабушке.

Снимали кино в Петербур-
ге. Съемки натурные и в па-
вильонах «Ленфильма» — там 
построили декорации меди-
цинского центра. Не успели 
снять до холодов одну сцену 
на пляже Финского залива — и, 
чтобы не заморозить малень-
кую героиню, которой по сюже-
ту нужно упасть в воду, группа 
отправилась в Крым, к Черному 
морю, где было куда теплей.

Герой картины — молодой 
ученый Иван Тополь днюет и 
ночует в лаборатории, изобре-
тая лекарство, которое спасет 
жизнь онкобольным.  В том чис-
ле крестнице Лизе, дочери его 
друга. Ему предстоит не толь-
ко пережить личную трагедию 
и предательство друга, но и 
столкнуться с косностью бюро-
кратической системы.

— Это идея нашего режиссе-
ра, — пояснил креативный про-
дюсер Илья Северов. — Мы при-
гласили документалиста Юлию 
Кармаз, выпускницу нашего же 
института. Она беседовала с пе-
тербургскими и московскими 
врачами, с медиками из Китая 
и Кении, и с пациентами. Это не 
просто частная история, но и 
проблема, волнующая все чело-
вечество, весь мир.

— Мне 33 года, — делится 
Кмель Нтсама. — Я родился в 
Яунде, столице Камеруна, не-
которое время жил во Фран-
ции, занимался музыкой. При-
ехать в Петербург посовето-
вал мой хороший друг. Я стал 
изучать русский язык, посту-
пил, начал учиться на режиссе-
ра документальных фильмов. 
Творческая жизнь, кипевшая 
здесь на блестящей кинемато-
графической «фабрике», бук-
вально захватила меня. Так 
что, окончив документали-
стику, я продолжил обучение 
на продюсерском курсе…  Да, 
свой проект я посвятил бабуш-
ке,  а финансово в работе над 
проектом меня поддержали ро-
дители и друзья. Бесконечно 
благодарен киностудии «Лен-
фильм», куда нас пустили сни-
мать наш фильм.

Главную роль ученого, врача 
Ивана Тополя сыграл молодой 
актер Алексей Капишников. Он 
родом из Алтайского края, по 
специальности юрист. Считает, 
что работа над ролью добавила 
ему жизненной мудрости.  

— У моего героя непростая 
судьба, — говорит Алексей 
Капишников. — Но он не сдает-
ся, не опускает руки, несмотря  
ни на что. Хочется верить, что с 
такими крепкими людьми наш 
мир все же становится лучше.

Над фильмом работали и 
оператор-постановщик Васи-
лий Иванов, и звукорежиссер  
Макар Ахпашев — выпускники 
того же института кино и теле-
видения.  

СОБЫТИЕ Названы победители Конкурса Хиблы Герзмава

Выбор примадонны

Мария Бабалова 

Г
ала-концертом лауреа-
тов на сцене Музтеатра 
им. К.С. Станиславско-
го и Вл.И. Немирови-
ча-Данченко завершил-
ся I Международный 
конкурс вокалистов и 
концертмейстеров Хи-
блы Герзмава. Гран-При 

конкурса достался выпускнику 
Молодежной оперной програм-
мы Большого театра басу Алек-
сею Кулагину.

Полтора года Хибла Герзма-
ва и ее команда готовили этот 
проект и смогли создать кон-
курс, который по своему замыс-
лу значимо отличается от всех 
тех, что есть сегодня не толь-
ко в России, но и мире. Во-пер-
вых, вместе с певцами здесь со-
стязаются и пианисты-концерт-
мейстеры (в этом конкурсе по-
бедил Василий Попов, о чем уже 
писала «РГ»). Во-вторых, каждый 
участник конкурса должен пред-
ставить большую и сложную 
программу. Например, наряду с 
привычными ариями из опер ис-
полнить номер из оперетты, на-
родную песню a cappella, а так-
же дуэт из оперы. И данная часть 
конкурса оказалась самой труд-
ной, интересной и показатель-
ной. Хибла Герзмава как профес-
сионал высочайшей пробы очень 
чутко чувствует и верно знает 
все «болевые точки» вокального 
образования и не закрывает на 
них глаза.

Хотя, наверное, оттого, что 
конкурс проводился впервые, 
международное жюри (после 
первого тура к его работе присо-
единились влиятельные арти-
стические агенты из Италии и 
Испании Андреа ди Амичи, Алес-
сандро Ариози и Васко Франкан-
цани), возглавляемое самой Хи-
блой Герзмава, проявляло к кон-
курсантам сказочную лояль-
ность. Допускало программы 
конкурсантов, не соответствую-
щие регламенту, и финалистами 
оказались более трети участни-
ков конкурса (12 из 35). Так до 
третьего тура дошли даже двое 
певцов (бас-баритон Юнхан Дон 
и сопрано Екатерина Савинко-
ва), которые останавливались во 
время исполнения, что по обще-
принятым правилам междуна-
родных конкурсов ведет к авто-
матическому выбыванию участ-
ника. Но почти каждый член 
жюри имел своего фаворита, с 
кем его связывали профессио-
нальные отношения.

А ведь Хибла Герзмава взва-
лила на свои плечи дело, не будет 
преувеличением сказать, госу-
дарственной важности. Несмот-

ря на то, что формально в Рос-
сии вокальных конкурсов даже 
избыток, после ухода великой 
Ирины Константиновны Архи-
повой, которая многие десятиле-
тия вела конкурс им. М.И. Глин-
ки, давший путевку в профес-
сиональную жизнь на самом вы-
соком мировом уровне несколь-
ким поколениям певцов со всего 
Советского Союза, подобного по 
значимости соревнования в Рос-
сии пока нет, а оно очень нужно. 
Как нет и конкурса, сравнимо-
го с «Опералией» Пласидо До-
минго. А Россия достойна иметь 
турнир вокалистов, представ-
ляемый действующим музыкан-
том, таким, как Хибла Герзма-
ва, которую знают и уважают во 
всем мире.

Поэтому очень важно испра-
вить ошибки первой попытки. И 
прежде всего стремиться к при-
глашению более независимого 
жюри и быть строже в вопросах 
соблюдения собственного регла-
мента. Тем более что благодаря 
щедрой господдержке призовой 
фонд конкурса оказался не про-
сто рекордным, а манящим мо-
лодых вокалистов и пианистов. В 

этом году он составил  6 700 000 
рублей, из которых 2,5 миллиона 
достались обладателю Гран-При 
Алексею Кулагину. Он реально 
удачнее конкурентов выступил 
на этом непростом турнире. Так-
же лауреатами конкурса стали 
Вячеслав Васильев и Ольга Ма-
слова (I место), Глеб Перязев и 
китаец Ливей Хоу (II место), Ма-
рия Лупарева и Екатерина Са-
винкова (III место).

Еще участникам II и III туров 
досталось около полусотни спе-
циальных призов, среди кото-
рых дебюты на сценах Большого 
(для сопрано Ольги Масловой) и 
Мариинского (для баса Алексея 
Кулагина) театров. Вручая свой 
именной приз, знаменитый ре-
жиссер Андрей Кончаловский 
подчеркнул, что этот конкурс 
особенно важен сегодня, ибо мы 
потихоньку сползаем в то вре-
мя, когда по всему миру вообще 
отменяют культуру и человече-
скую память. «Думаю, быть мо-
жет, скоро европейцы будут ез-
дить в Россию для того, чтобы 
вспомнить то, что у них было, и 

слушать великую музыку», — за-
ключил Андрей Сергеевич. А 
член жюри и худрук оперы госте-
приимного Музтеатра им. К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко Александр Ти-
тель пригласил в спектакли теат-
ра сразу восемь человек, а в фи-
нале вручения наград заметил, 
что это новое поколение пев-
цов должно сказать свое слово и 
привнести свое представление о 
жизни, музыке, о неразрывной 
спаянности русской и мировой 
культуры, но при всей универ-
сальности и интернационально-
сти музыкального искусства у 
каждого певца должны быть свой 
театр, свой город и своя страна. 
Так что лауреатам остается лишь 
пожелать, чтобы победа на кон-
курсе не стала пиком их карьеры, 
а послужила трамплином к еще 
большим профессиональным 
свершениям, приумножающим 
не только их личных успех, но и 
славу молодого соревнования.  

Конкурс Хиблы Герзмава получился 
масштабным и отличался от многих  
вокальных конкурсов в мире. 

Муза Александрова, наша первая кинозвезда Любовь Орлова в колоризованной версии «Веселых ребят».

А К Ц Е Н Т

При всей интернациональности искус-
ства у каждого певца должны быть свой 
театр, свой город и своя страна

Фильм Нтсамы «Лиза» — о вра-
чах-онкологах, человеческих ценно-
стях и неравнодушии к чужой беде.

Лес ощущали 
как живое суще-
ство, а не расход-
ный материал 
для пилорамы

А К Ц Е Н Т

Фильмы врали? Не более, чем голливуд-
ские сказки: они вместе с нами мечтали. 
Воплощали дух и ритмы страны-стройки

Скульптуры Ореста Верейского, известного прежде всего 
своей графикой, — одно из открытий выставки. 
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Кстати

Желающих заново пережить бур-

ную, пеструю и драматичную 

жизнь советского Голливуда ад-

ресую к отличному, на мой вкус, 

сериалу Виталия Москаленко 

«Орлова и Александров» (2015). 

Между тем

Драма «Лиза» (более  400 копий) 

выйдет в широкий прокат второго 

февраля, накануне Всемирного 

дня борьбы с онкологическими 

заболеваниями. Собранные от 

проката фильма денежные сред-

ства будут направлены в фонд по-

мощи онкобольным.

Прямая речь

Хибла Герзмава, народная артистка России:
— Я буду абсолютно счастлива, если наши лауреаты сделают прекрас-

ную карьеру, и как это было и есть испокон веков, будут открывать се-

зоны лучших оперных домов мира. Я желаю всем звучания, счастья бы-

тия на сцене. Всех конкурсантов очень прошу включить свою здоро-

вую, профессиональную амбицию; не обижаться на тех, кто сегодня не 

победил. Я всех конкурсантов безмерно  уважаю. Они герои! 



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2023
вторник № 14 ( 8959 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Ак Барс» при 
Билялетдинове выиграл 
9 из 10 последних матчей

Волшебство 
Зинэтулы

Илья Соболев

Экстренное назначение Зинэтулы Билялетдинова на-
ставником казанского «Ак Барса» дает свои плоды. Под 
руководством мэтра отечественного тренерского цеха 
«барсы» выиграли девять из десяти последних игр 
и вошли в лидирующую группу Восточной конферен-
ции Континентальной хоккейной лиги.

Вчера от «Ак Барса» пострадал челябинский «Трак-
тор» — 4:1. На шайбы Александра Радулова, Никиты 
Лямкина, Стаса Галиева и Василия Токранова челябин-
цы ответили лишь точным броском Антона Бурдасова. 

Вообще, конечно, стремительное преображение ка-
занцев после возвращения Билялетдинова удивляет. 
После официального назначения Зинэтулы Хайдаро-
вича, «Ак Барс» не сумел набрать очков лишь в одном 
из 11 сыгранных матчей. В основное время казанская 
команда уступила только магнитогорскому «Метал-
лургу» — 2:4. Залог метаморфоз — игра в обороне. Это 
то, что Билялетдинов умеет налаживать «с закрытыми 
глазами». В восьми из 11 матчей «Ак Барс» пропускал 
в среднем лишь одну шайбу.

Как следствие, казанцы резко взлетели вверх в тур-
нирной таблице Востока и сейчас делят второе-четвер-
тое места с екатеринбургским «Автомобилистом» и 
магнитогорским «Металлургом». Выше только ново-
сибирская «Сибирь», которая, кстати, уступила вчера 
на своем льду хабаровскому «Амуру» — 4:6.

Новосибирский матч заслуживает упоминания и 
сам по себе. По ходу встречи трудно было представить, 
что «Сибирь» упустит победу. Она вела со счетом 3:0 
и 4:1. В неизбежность успеха поверили и сами хозяева 
площадки. Как оказалось, преждевременно. Пять без-
ответных шайб подряд, три из которых в третьем пе-
риоде, позволили именно «Амуру» одержать победу 
и войти в топ-8 на Востоке.

В еще одном вчерашнем матче «Магнитка» в овер-
тайме дожала казахстанский «Барыс» — 2:1. А встреча 
нижегородского «Торпедо» и ЦСКА завершилась уже 
после подписания этого номера «РГ» в печать.  

СОБЫТИЕ В Казани 
стартовали Единые Игры

Медали — 
не главное

Михаил Щербань

Накануне в Казани стартовали соревнования специ-
альных атлетов по летним и зимним видам спорта. От-
метим, что впервые они проходят в рамках одного тур-
нира. На соревнования в столицу Республики Татар-
стан съехалось более 2000 специальных спортсменов, 
тренеров и сопровождающих из 59 регионов России и 
Республики Беларусь. Самому юному участнику Еди-
ных Игр в Казани всего девять лет. Это Кирюшин Ан-
дрей из Липецкой области. Он выступает в дисциплине 
«футзал». А самый взрослый участник — из Владимир-
ской области. Сергею Колабаеву 52 года, и он будет бо-
роться за победу в волейболе.

Красочную церемонию открытия придумал один из 
самых ярких и известных режиссеров-постановщиков 
Алексей Сеченов.

С теплыми при-
ветственными сло-
вами к участникам 
церемонии обрати-
лись министр спорта 
РФ Олег Матыцин, 
президент Республи-
ки Татарстан Рустам 
Минниханов, прези-
дент Специальной 
Олимпиады России 
Ольга Слуцкер. 

«Мы должны не 
просто провести 
эти уникальные со-
ревнования, глав-
ное — создать атмосферу, где ребята с особенностями 
интеллектуального развития через спорт смогут по-
чувствовать себя членами нашей большой спортивной 
семьи. Праздник на земле Татарстана еще раз проде-
монстрирует нашу открытость, наши абсолютно без-
граничные возможности. Здесь мы все едины, и педаго-
ги, и тренеры, и спортсмены, это некая модель нашей 
жизни, которую мы должны продемонстрировать все-
му миру», — сказал министр спорта Олег Матыцин.

«Единые Игры — это особый проект, который помо-
гает нам понять друг друга. Все атлеты смогут попро-
бовать свои силы, ощутить радость победы и в полной 
мере насладиться эмоциями болельщиков. Уверен, в 
Татарстане вы и ваши близкие будут чувствовать себя 
уютно и комфортно. Мы сделаем для этого все возмож-
ное», — отметил президент Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов.

«Специальная Олимпиада — это не про секунды, ре-
корды, медальные зачеты. Специальная Олимпиада — 
это соревнование для людей с ментальными наруше-
ниями, где благодаря своим усилиям, воле и желанию 
они становятся более независимыми и уверенными в 
себе. Спортивная и творческая деятельность для таких 
людей — это реабилитация, социализация, улучшение 
их физического и ментального здоровья», — сообщила 
СМИ президент Специальной Олимпиады России Оль-
га Слуцкер.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Эксперт «РГ» верит, что Рублев и Хачанов могут подарить нам финал на Australian Open

Кто-то будет в «Шлеме»
Анна Козина

С
едьмая ракетка мира 
Андрей Рублев вышел в 
четвертьфинал Откры-

того чемпионата Австралии. В 
равном матче четвертого кру-
га против датчанина Хольгера 
Руне россиянин был лучше в 
ключевых моментах. На супер-
тай-брейке пятого сета он оты-
грался с 0:3 и 3:7, а закончи-
лось все нетболом в пользу 
Андрея—  6:3, 3:6, 6:3, 4:6, 7:6 
(11:9).

Следующим соперником 
Рублева будет серб Новак Джо-

кович. А сегодня рано утром 
по московскому времени свой 
четвертьфинал провел Карен 
Хачанов.

Накануне  о  перспекти-
вах российских теннисистов 
в Мельбурне корреспондент 
«РГ» поговорил с обладателем 
Кубка Дэвиса в составе сбор-
ной России и капитаном нашей 
команды на победном Кубке 
ATP 2021 года, победителем 12 
«челленджеров» в одиночном 
разряде Евгением Донским. 

Донской, кстати, ставил 
на победу Рублева. У Андрея 
был невероятный пятисето-

вый матч, у Карена Хачанова — 
классный трехсетовый, когда он 
взял два сета под ноль — 6:0, 6:0, 
7:6 (7:4).

Евгений, как вам форма Каре-
на на этом турнире?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Если помните, 
первый сет первого матча он 
начал неуверенно, хотя и взял 
матч в трех партиях. Во вто-
ром круге отдал сет обладателю 
«уайлд-кард». Но мне нравятся 
такие моменты. Та же Каролина 
Возняцки, когда выиграла Ав-
стралию, в одном из стартовых 
матчей уступала 1:5, еле-еле 

вытащила встречу, а потом взя-
ла титул. Когда преодолеваешь 
себя в таких матчах, появляет-
ся уверенность. А уж с подготов-
кой у Карена все отлично.

В целом у меня интуитивно 
были связаны с ним определен-
ные ожидания, что в этом году 
Карен может и до финала дойти. 
Тем более Джокович полутрав-
мирован. А если бы Хачанов и 
Рублев сошлись в российском 
финале, я был бы суперсчаст-
лив. Мне кажется, есть очень 
большой шанс. Но, понятно, что 
много что должно для этого сло-
житься. 

Тогда ваш прогноз на матч 
Хачанова с Кордой?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Даже если от-
ставить в сторону, что он наш 
теннисист и мой друг, поставил 
бы на Хачанова. Он в отличной 
форме. Думаю, Корду он может, 
даже должен обыгрывать. Себа-
стьян, правда, тоже хорош. Вы 
же видели, как он сыграл с Джо-
ковичем в финале Аделаиды. 
Это серьезная заявка. Но вдруг 
он уже подустал. Пока непонят-
но, насколько силен у него этот 
импульс. В любом случае рад за 
Карена. Он долго и много рабо-
тал, чтобы играть четвертьфи-
налы на «Больших шлемах». 

Плоды приходят. На US Open 
был полуфинал. Сейчас — 1/4 
финала на Australian Open. Мне 
кажется, его уровень стал чуть 
выше.

Две «баранки» Нисиоке это 
подтверждают…

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: 14 геймов под-
ряд. Здорово! Нисиока тот сопер-
ник, с которым надо играть само-
му. Он забирает все то, что ты 
ему отдаешь. Но если ты в форме 
и на уверенности, то у него нет 
шансов. А Карен классно провел 
матч. Было бы прикольно, если 
бы и третий сет он забрал, к при-

меру, со счетом 6:1. Но главное, 
что он сэкономил силы. Мне ка-
жется, некоторые недооценива-
ют этот момент. Когда ты метишь 
на финал, на победы, сохранить 
силы — очень ценно.

В четвертьфинале Рублева 
точно ждет Джокович, Хача-
нова в полуфинале, вероятно, 
Циципас.

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Циципас опасен. 
Соперник посложнее, чем Джо-
кович, который теряет силы с 
его травмой. Хотя Новак может 
себя жалеть. А на самом деле у 
него все в порядке. Он остается 
фаворитом. Но, честно говоря, 

хотелось бы нового чемпиона. 
Опять же вспоминаю тай-брейк 
Хачанова с Тиафо и думаю, а 
вдруг все сложится. Ребята сы-
грают финал. Это был бы луч-
ший подарок за сезон. 

У Даниила Медведева турнир 
не задался. Он к тому же вы-
летит из топ-10. Насколько 
это серьезный спад?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: На мой взгляд, 
ему с сеткой не повезло. Успехи 
Корды мы уже обсудили. Моло-
дые ребята тренируются, стре-
мятся вперед. Я ни в коем слу-
чае не говорю, что Даня стоит 
на месте. Но это спорт высших 
достижений. Не вижу в этом по-
ражении ничего невероятно-
го. Многие топы в своей жизни 
проигрывали на ранних ста-
диях. Роджер Федерер, буду-
чи действующим чемпионом 
и третьей ракеткой мира, во 
втором круге Уимблдона-2013 
проиграл Стаховскому, ко-
торый не был в первой сотне 
рейтинга. Да, наверное, сейчас 
Даня не в самой оптимальной 
форме. Но ничего страшного в 
этом нет. У него крутой тренер, 
и вместе они справятся. Уверен, 
что он еще удивит своими преж-
ними результатами, причем 
очень скоро.  

ЭКСКЛЮЗИВ Почетный президент РФС Вячеслав Колосков оценил шансы 
на возвращение нашего футбола в Европу

С УЕФА нужно 
договариваться
Артур Нанян 

С
егодня в Швейцарии 
состоится, возмож-
но, одна из ключе-
вых встреч руково-
дителей российско-
го футбола и Союза 
европейских фут-
больных ассоциа-
ций (УЕФА). Гово-

рить о том, что совсем скоро 
наши сборные и команды вер-
нутся в Европу, преждевремен-
но. Но вместе с тем ситуация 
развивается и все может изме-
ниться.

Накануне встречи РФС с 
УЕФА интервью «РГ» дал пер-
вый президент РФС (1992–
2005), почетный президент 
этой организации, вице-прези-
дент ФИФА (1980—1996) Вяче-
слав Иванович Колосков. По его 
мнению, РФС принял верное ре-
шение, отложив вопрос с воз-
можным переходом в Азию.

Вячеслав Иванович, в конце 
прошлого года РФС не стал 
переходить в Азию, была со-
здана рабочая комиссия с 
УЕФА, теперь состоится 
встреча с УЕФА. Это такие 
маленькие шажки к возвраще-
нию в Европу?

В Я Ч Е С Л А В  К ОЛ О С К О В : Это попыт-
ки, ну или, как вы выразились, 
шажки, чтобы узнать из пер-
воисточника, что нужно сделать 
РФС ради возвращения сбор-
ных и клубов в соревнования 
под эгидой ФИФА и УЕФА. Все 
это вытекает из создания рабо-
чей комиссии.

Но ведь, условно говоря, завтра 
нас не вернут, это ведь долгий 
процесс?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Да, процесс 
действительно будет долгий, но 
не бесконечный.

Футбольные люди все высказы-
вались за то, чтобы остаться 
в УЕФА. Такая консолидиро-
ванная позиция повлияла на 
решение РФС отложить вари-
ант с переходом в Азию?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Конечно, по-
влияла. Все-таки речь идет о се-
рьезнейшем вопросе, который в 
глобальной степени затрагива-
ет весь российский футбол, не 
только национальную команду 
и Премьер-лигу, а всех осталь-
ных. Разумеется, для принятия 
окончательного решения требу-
ется всестороннее изучение си-
туации. И вполне логично, что 
РФС взял паузу в вопросе по-
тенциального перехода в Ази-
атскую конфедерацию футбола.

УЕФА ищет пути решения с 
РФС, но в то же время на сбо-
рах венгерские и болгарские 

клубы отказываются играть 
с нами. Может такое быть, 
что УЕФА вернет нас, а неко-
торые страны не захотят со-
перничать с нами?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Не надо путать 
одно с другим, смешивать все. 
Что касается УЕФА и ФИФА, то 
речь идет об официальных со-
ревнованиях. Нас отстранили 
решением ФИФА и УЕФА, кото-
рое подтверждено вердиктом 
Спортивного арбитражного 
суда. Вопрос с товарищескими 
матчами никакого отношения 
к этому не имеет. Это какое-то 
затмение наступило у руково-
дителей данных клубов. Якобы 
болельщики против и все такое. 
Я деталей не знаю, как и вы, так 
что рассуждать здесь о том, что 
явилось первопричиной отка-
за, было бы некорректно с моей 
стороны.

Как считаете, верно ли су-
дить по развитию футбола 
той же Азии, ссылаясь на вы-
ступление сборных на чемпи-
онате мира? Дескать, Япо-
ния, Корея и Австралия вы-
шли в плей-офф, значит, уро-
вень там высокий?

В Я Ч Е С Л А В  К ОЛ О С К О В :  Нет, невер-
но.   Помимо национальной 
сборной, в Российском фут-
больном союзе, к примеру, име-
ется еще 15 сборных команд. 
Плюс к этому есть и клубы, не 
только в Премьер-лиге, но и во 
второй и третьих лигах. Как и 
в других странах. Поэтому су-
дить о развитии футбола мож-
но только в комплексе, в данном 
случае РФС или Азиатской кон-
федерации.

Соскучились по нашей Пре-
мьер-лиге?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Соскучился. 
Я включаю иногда телевизор, 
там идут какие-то матчи, ита-
льянские, испанские, немец-
кие. Смотрю 10—15 минут, вы-
ключаю, поскольку нет наших 
футболистов, нет моей личной 
заинтересованности, имена не-
которых игроков мне совершен-
но не знакомы. Поэтому да, жду 
с нетерпением возобновления 
сезона в Премьер-лиге.

В 2016 году никто не ве-
рил, что «Динамо» выле-
тит. Сейчас на грани «Локо-
мотив». С «железнодорожни-
ками» может повториться 
та ситуация?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Разные ситу-
ации, разные причины. Подоб-
ные рассуждения лишены смыс-
ла, давайте посмотрим, что бу-
дет весной.

«Спартак» сможет соста-
вить реальную конкуренцию 
«Зениту»?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Я за то, чтобы 
«Спартак» поборолся с «Зени-
том». Я также за то, чтобы «Ди-
намо» составило им конкурен-
цию, как и ЦСКА, и «Ростов». 
Почему мы говорим только о 
«Спартаке»? «Динамо» и «Ро-
стов» тоже прилично играют. 

Кстати, убежден, что «Локо-
мотив» еще даст о себе знать.

Вы сказали, что в Европе на-
ших нет, но вот на выходных 
Алексей Миранчук забил эф-
фектный мяч за «Торино», он 
там один из лидеров.

В Я Ч Е С Л А В  К ОЛ О С К О В :  Сколько за 
«Торино» забил Миранчук?

Четыре мяча, он один из луч-
ших бомбардиров туринцев.

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Ну что такое 
четыре мяча? Если бы он забил 
14, можно было бы говорить, 
что он внес какой-то вклад. Что 
из этого делать какую-то сенса-
цию? Или пишут, Головин отдал 
пас, Кокорин отдал пас. Что это 
для меня? С моим опытом жиз-
ненным и футбольным.

А ведь относительно недавно 
наши футболисты играли в 
Англии, некоторые забивали 
по четыре мяча «Ливерпулю» 
в одном матче.

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Поэтому я и 
говорю, что нет смысла делать 
сенсацию. Ну отличился Миран-
чук, но так для этого его и бра-
ли, чтобы он отдавал и забивал.

Почему поколение Аршавина 
и Кержакова отметилось в 

Европе, а сейчас у нас практи-
чески нет никаких успехов?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Первая при-
чина — уровень таланта футбо-
листа. Это самое главное. Хви-
ча приехал в «Наполи» и стал 
одним из ведущих игроков, по-
тому что талант есть. Индиви-
дуальные качества являются 
определяющими. Второй ас-
пект — команда, в которую ты по-
падешь. В «Аталанте» у Миран-
чука не получилось, потому что 
команда не его. Значит, «Тори-
но» ему больше подходит: стиль 
игры, взаимоотношения на поле.

Вы упомянули Хвичу Ква-
рацхелия. «Локомотив» бес-
платно его отдал «Рубину». 
Это провал клубного мене-
джмента?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Точно знаю, 
что Семин категорически был 
против, чтобы Хвичу отдава-
ли. Я не знаю, какие причины 
были, то ли высокая стоимость 
или еще что-то, но вопреки воле 
тренера его продали. Налицо 
просчеты руководителей «Ло-
комотива» и некомпетентность 
людей, которые принимали та-
кие решения.  

Наша сборная играет пока только 
в товарищеских матчах, но совсем 
скоро ситуация может измениться. 

Андрей Рублев сравнил нервный матч против Руне даже не с американскими горками, а с русской рулеткой.

А К Ц Е Н Т

Вячеслав Колосков: Встреча с УЕФА — 
это хорошо. Процесс возвращения 
российских команд будет долгим, 
но не бесконечным

А К Ц Е Н Т

Евгений Донской: Наши парни готовы 
делать самые большие шаги в своей 
карьере и выигрывать «мэйджоры»

Зинэтула Билялетдинов умеет найти нужные слова.

В Единых Играх 
принимают уча-
стие спортсмены 
из 59 регионов 
России 
и Республики 
Беларусь

Кстати

В женском турнире в четвертьфи-

налы вышли две белорусские тен-

нисистки — Виктория Азаренко и 

Арина Соболенко. И они также 

могут встретиться в финале.
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